
Блокчейну 
срезали 
бюджет
Планы вложений 
в технологию  
стали скромнее

На развитие блокчейна в  России 
до 2024 года планируется потра
тить 28,4 млрд руб., которые 
 пойдут в том числе на внедре
ние распределенных реестров 
в маркировку товаров и  сферу 
ЖКХ, следует из нового проек
та «дорожной карты» «Рос теха». 
 Планы по вливаниям в эту тех
нологию за последний год су
щественно сократились, как 
и ожидания от ее эффекта для 
российской экономики. «Все
общая эйфория» по поводу 
блокчейна начинает спадать, 
подтверждают  эксперты.

На развитие блокчейн-техноло-
гий в России до 2024 года планиру-
ется потратить 28,4 млрд руб., из них 
9,5 млрд составят бюджетные сред-
ства и 18,9 млрд — внебюджетные, 
следует из проекта «дорожной кар-
ты» «Ростеха» (есть у „Ъ“). Отечествен-
ные блокчейн-технологии позволят 
экономике сохранить 500 млрд руб. 
и дополнительно собрать до 600 мл-
рд руб. в виде налогов, заявили „Ъ“ 
в «Ростехе». Документ направлен 
на согласование в Минкомсвязь 
и Аналитический центр при прави-
тельстве, уточнили в  госкорпорации.

• Система распределенного реестра 
(блокчейн) представляет собой це-
почку блоков для хранения и переда-
чи данных. Проверка операций ве-
дется в независимых узлах валида-
ций, хранящих копии транзакций 
всех участников системы.
На внедрение отечественных 

блокчейн-технологий в систему 
маркировки товаров, согласно про-
екту, потребуется 650 млн руб. За-
пуск блокчейна в здравоохранении 
потребует 1,17 млрд руб., из которых 
575 млн руб. уйдут на систему отсле-
живания контрафакта и потребле-
ния препаратов. Внедрение блок-
чейна в ЖКХ потребует 475 млн руб., 
из которых 350 млн руб. предлагает-
ся потратить на сервис учета и рас-
пределения коммунальных плате-
жей, а 475 млн руб.— на решение 
для сбора, учета и контроля потре-
бления ресурсов.

В разработке и внедрении сер-
виса учета и распределения комму-
нальных платежей готов участвовать 
«МегаФон», сообщили в его пресс-
службе.
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Вирус на вырост
Опасная болезнь из Китая распространяется по миру
Китайский  коронавирус, 
появившийся в  городе 
Ухань, становится все 
 более опасным — по за
явлениям властей КНР, 
болезнь теперь легче пе
редается от человека к че
ловеку. От нового вируса 
погибли более 50 человек, 
заражены более 2 тыс. Ки
тайские власти уже назва
ли ситуацию «крайне се
рьезной», медики ждут 
более тысячи новых паци
ентов и жалуются на не
хватку ресурсов. Случаи 
заражения зарегистри
рованы более чем в деся
ти странах, изза распро
странения заболевания 
отменяются массовые 
мероприятия и закрыва
ются границы. Глава ВОЗ 
сообщил в воскресенье, 
что направляется в КНР 
в связи со вспышкой виру
са. Папа римский призвал 
молиться за пострадав
ших. Роспотребнадзор 
в воскресенье распро
странил предупреждение 
о профилактике корона
вируса, а также рекомен
довал «заранее плани
ровать свои поездки при 
посещении КНР и воздер
жаться от поездок в город 
Ухань до стабилизации 
ситуации».

«По последним клиниче-
ским данным, способность 
вируса распространяться 
становится в некоем роде 
более сильной»,— рассказал 
министр здравоохранения 
Китая Ма Сяовэй на встре-
че с журналистами в воскре-
сенье, 26 января. По его сло-
вам, инкубационный пери-

од вируса — от одного дня 
до двух недель. Господин 
Ма подчеркнул, что, в от-
личие от атипичной пнев-

монии, которая унесла 775 
жизней в 2002–2003 годах, 
новый коронавирус спосо-
бен передаваться от челове-

ка к человеку до появления 
видимых симптомов.

В связи с этим Ма Сяовэй 
пообещал, что власти стра-

ны расширят меры по пре-
дотвращению распростра-
нения вируса, вроде ограни-
чений на передвижение на-

селения и отмены крупных 
общественных меропри-
ятий. Среди объявленных 
мер — временный общена-
циональный запрет на про-
дажу дичи на рынках, в ре-
сторанах и на торговых ин-
тернет-площадках. Именно 
трупы диких животных, ко-
торые часто сваливают вме-
сте в антисанитарных усло-
виях на китайских рынках, 
некоторые исследователи 
считают своего рода инкуба-
торами для новых вирусов. 
Крокодилы, павлины, змеи 
и другие животные свобод-
но продаются для употре-
бления в пищу на крупной 
торговой интернет-площад-
ке Taobao.

В 25 китайских провинци-
ях с населением 1,2 млрд че-
ловек объявлен наивысший 
уровень ЧС. Несколько горо-
дов закрыли, чтобы не допу-
стить распространения бо-
лезни. Губернатор провин-
ции Хубэй (где расположен 
город Ухань) Ван Сяодун за-
явил, что «измучен» и винит 
себя в распространении бо-
лезни, а также пожаловался 
на нехватку медицинских 
принадлежностей. Мэр Уха-
ня, в свою очередь, предрек 
рост числа инфицирован-
ных еще на 1000 человек.

мировая 
политика — с6

В автобусы набились 
кураторы 
Минтранс и ВЭБ.РФ спорят за средства 
на программу обновления регионального парка

В правительстве разворачивается борь
ба за средства на развитие  городского 
транспорта в регионах. Минтранс ре
шил не останавливаться на обновлении 
парков в 20 городах в рамках нацпроек
та и готовит программу развития город
ских автобусных перевозок. Речь идет 
об изменении схем работы перевозчи
ков в 100 городах и закупке 55 тыс. еди
ниц техники на 300 млрд руб. с прио
ритетом экологически чистых видов 
транспорта. В то же время обновлени
ем парков в регионах уже занялся ВЭБ.
РФ, который рассчитывает получить 
на это средства ФНБ. Следов координа
ции между этими во многом взаимои
сключающими и дорогостоящими ини
циативами выявить пока не удается.

Минтранс подготовил предложения 
по разработке федерального проекта по раз-
витию городского пассажирского транспор-
та общего пользования. Документ, с кото-
рым ознакомился „Ъ“, сосредоточен на ав-
тобусах. Сейчас подвижной состав изношен, 
сообщается в документе, и его предлагается 

обновить с приоритетом экологически чи-
стых видов транспорта, прежде всего авто-
бусов на газе. В рамках проекта запланиро-
ваны оптимизация маршрутной сети, пе-
реход к контрактам с оплатой перевозчику 
за транспортную работу и введение безна-
личной оплаты проезда.

В документе приводятся предваритель-
ные расчеты по рынку 100 крупнейших го-
родов РФ, за исключением Москвы и Петер-
бурга. Речь идет совокупно о 10 млрд поездок 
в год (200 поездок на пассажира) при сред-
нем тарифе 20 руб. за поездку «с тенденци-
ей на повышение». Средний размер сущест-
вующей региональной субсидии оценива-
ется в 5 руб. на поездку, средний экономи-
чески обоснованный тариф составляет 35–
37 руб. Количество автобусов разной вмести-
мости — 50 тыс. штук.

Для «устойчивого функционирования 
рынка» необходимо около 400 млрд руб. 
в год — предположительно, в виде субсидий 
регионам на оплату проезда пассажиров.
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Материнский капитал 
ожидает указаний
В правительстве пока не определили  
правила его выдачи

В 2020 году правительство планирует 
потратить на выплату материнского ка
питала более 436 млрд руб., следует 
из поправок Минтруда к бюджету Пенси
онного фонда на 2020–2022 годы. Впро
чем, расширение программы выплат 
на первого ребенка, по расчетам ведом
ства, потребовало дополнительно толь
ко 120 млрд руб. При этом до сих пор 
не полностью определены правила его 
начисления — на что эти средства можно 
будет потратить сразу, в том числе будут 
ли доступны ежемесячные выплаты для 
бедных семей.

В пятницу Минтруд опубликовал поправ-
ки к бюджету ПФР, учитывающие новые пра-
вила начисления материнского капитала. 
Как посчитали в ведомстве, расходы на про-
грамму необходимо увеличить на 120 млрд 
руб.— до 436,9 млрд руб. в 2020 году. Об из-
менениях в программе ранее в своем посла-
нии Федеральному собранию объявил пре-
зидент — с 1 января 2020 года сертификат 
станет доступен семьям уже после рождения 
первенца. Размер выплаты с учетом индекса-

ции вырастет до 466 тыс. руб. Для второго ре-
бенка, если родители уже получили матка-
питал за первенца, предусмотрена выплата 
в 150 тыс. руб., если нет — выплата составит 
616 тыс. руб. Общий срок действия програм-
мы при этом будет увеличен до конца 2026 
года (подробнее см. „Ъ“ от 16 января).

Несмотря на то что Минтруд уже рассчи-
тал сумму дополнительных поправок с уче-
том послания президента, в ведомстве от-
казались сообщить, на какое число получа-
телей они рассчитаны. Аналогичный ответ 
„Ъ“ дали в Минфине и аппарате вице-премь-
ера Татьяны Голиковой. Также в социальном 
блоке отказались комментировать, по ка-
ким правилам будет происходить выдача 
сертификатов.

Сейчас материнский капитал можно по-
тратить на дошкольное обучение ребен-
ка, улучшение жилищных условий, това-
ры и услуги для ребенка-инвалида с момен-
та его рождения, по истечении трех лет — 
на формирование пенсии его матери.
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ИНВЕСТОРЫ ИЗБЕГАЮТ ОСЛОЖНЕНИЙ
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С начала года иностранные инвесторы 
вложили в российские фонды свыше 
$1 млрд. При этом две трети средств 
пошло на рынок акций. Интерес к рос-
сийскому рынку проявляют глобальные 
фонды. Впрочем, распространение 
коронавируса может сделать инвесто-
ров более осторожными: на новостях 
о расширении инфекции уже снизили-

сь китайские индексы, а также акции 
американских компаний, зависящих 
от китайского рынка.

Международные инвесторы продолжают 
активно наращивать вложения в рублевые 
активы. По оценке „Ъ“, основанной на отчете 
Bank of America и BCS Global Markets (учитыва
ют данные Emerging Portfolio Fund Research; 
EPFR), суммарный объем иностранных 

инвестиций в российские фонды за неде
лю, закончившуюся 22 января, составил 
$420 млн. Это немногим ниже результата 
предшествующей недели ($470 млн). Однако 
с начала года суммарные вложения зарубеж
ных инвесторов уже превысили $1 млрд. 
Причем $140 млн пришли в фонды облига
ций — максимальный результат 
с конца прошлого года.

Всемирная организация 
здравоохранения 
рекомендовала всем 
странам готовиться 
к сдерживанию нового 
коронавируса  
ФОТО GETTY IMAGES
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 68,6

тыс. руб. составила средняя выплата по ОСАГО в 2019 году, сообщил Российский союз автостра-
ховщиков. Это на 2,3% больше показателя за аналогичный период прошлого года. При этом средняя цена 
полиса ОСАГО снизилась по сравнению с 2018 годом на 4,9% — с 5,7 тыс. до 5,4 тыс. руб. Соответствен-
но, общая сумма начисленных премий за год уменьшилась на 7,7 млрд руб., выплат — выросла на 8 млрд 
руб. Показатель средней выплаты находился на пике в 2017 году — 75,7 тыс. руб. (такой рост страховщи-
ки объясняли активностью автоюристов в судах). Однако уже в 2018 году размер выплаты пошел на 
снижение по результатам совместной борьбы ЦБ, МВД и страховщиков с мошенничеством в ОСАГО.

ИНВЕСТИЦИОННЫЙ КЛИМАТ

Росстат  
меняет представление 
об инвестиционной  
активности  
промышленности

Росстат опубликовал исследование 
инвестактивности организаций 
в 2019 году — оно прошло в октя-
бре 2019 года в 85 регионах в виде 
опросов 8,9 тыс. промышленных 
компаний, не относящихся к малым 
предприятиям (инвестировали 94% 
респондентов), и 14,2 тыс. малых 
компаний (без микрокомпаний, 
инвестировали 40%) в добыче, 
обработке, электроэнергетике 
и коммунальном секторе. Лидеры 
в этой выборке — предсказуемо 
представители сырьевых и рас-
тущих отраслей — нефтегазовой, 
табачной, целлюлозно-бумажной, 
нефтехимии, металлургии, фарма-
цевтики, химпрома и машиностро-
ения, но среди регионов-лидеров 
неожиданно обнаруживаются 
Белгородская, Кемеровская, Кам-
чатская области и Чукотский АО. 

Большинство респондентов (74% 
руководителей компаний) ожидают 
роста или сохранения инвестактив-
ности на текущем уровне в 2020 
году — а ее спада ждут лишь 12%. 
При этом другие опросы, например 
ИЭП имени Егора Гайдара, в конце 
2019 года фиксировали ухудшение 
инвестпланов промышленников, 
в январе 2020 года перешедшее 
в их снижение, нетипичное для на-
чала года в некризисный период.

Особенно необычно выглядит 
в выборке Росстата оценка эко-
номической ситуации в компании 
— 88% считали ее благоприятной 
(93% в добыче и 90% в обработ-
ке). По данным традиционного 
исследования Росстата, в декабре 
2019 года таких в добыче было 
12%, а в обработке — 10%. Пози-
тив, вероятно, объясняет то, что 
83% из них финансируют инвести-
ции из собственных средств, заем-
ные используют 26%, бюджетные 
— 7%, хотя, по данным Росстата, 
в конце 2019 года из собственных 
средств финансировалось лишь 
56% капвложений.

Основной целью  вложений 
остается замена техники и обо-
рудования (см. график), 43% ко-
торых служит 10–20 лет. Но лишь 
30% респондентов считают, что 
капвложения привели к росту 
конкурентоспособности компании, 
и лишь 38% указали на рост про-
изводительности. Вместе с этим 
недостаточный спрос на про-
дукцию участники исследования 
ставят на последнее место среди 
13 факторов, ограничивающих 
их инвестактивность.

Алексей Шаповалов

РАСПРЕДЕЛЕНИЕ КОМПАНИЙ ПО ЦЕЛЯМ
КАПВЛОЖЕНИЙ (% РЕСПОНДЕНТОВ)
ИСТОЧНИК: РОССТАТ.

Замена изношенной
техники 
и оборудования

Автоматизация
или механизация 
производства

Экономия 
энергоресурсов

Снижение 
себестоимости 
продукции

Новые 
производственные 
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Также с момента рождения ребенка его се-
мья, если среднедушевой доход ее членов не 
превышает двух прожиточных минимумов, 
может получать из средств сертификата еже-
месячную выплату на повседневные нужды 
в размере прожиточного минимума ребенка.

Как заявил президент, теперь при получе-
нии капитала на первого ребенка его семья 
сможет воспользоваться им сразу — однако он 
не уточнил, для каких трат будет работать та-
кое правило. Также неизвестно, будет ли у бед-
ных семей возможность получать из маткапи-
тала ежемесячную выплату — а размер допол-
нительных бюджетных расходов не позволяет 
это определить.

Как говорит заведующий лабораторией 
исследований населения и здоровья ВШЭ Ев-
гений Андреев, в 2016–2018 годах в РФ пер-
вых рождений было несколько меньше, чем 
вторых. «Я думаю, что в 2020 году в РФ можно 
ожидать около 500 тыс. первых и от 500 тыс. 
до 600 тыс. вторых детей»,— говорит он. Что-
бы обеспечить их всех сертификатами однов-
ременно, правительству понадобилось бы уве-
личить расходы по крайней мере на 250 млрд 
руб. Однако, как отмечает проректор Высшей 
школы экономики Лилия Овчарова, не все се-
мьи обращаются за деньгами немедленно — 
многие, например, берут ипотеку только че-
рез несколько лет после рождения ребенка. 
При этом, отмечает завлабораторией иссле-

дований уровня жизни и социальной защи-
ты РАНХиГС Елена Гришина, надеяться на то, 
что часть родителей узнает о программе с за-
держкой, не стоит, маткапитал — одна из са-
мых известных мер поддержки среди населе-
ния. Однако объем дополнительного запроса 
бюджетных средств заставляет предположить, 

что в Белом доме рассчитывают, что за серти-
фикатами придет не более половины родите-
лей, либо на еще одно уточнение запросов по-
сле начала программы.

Что касается ежемесячной выплаты из ма-
теринского капитала на первого ребенка, то 
ее запуск связан с рядом сложностей. Так, с 
2018 года все бедные семьи уже имеют право 
на выплаты из бюджета — и большинство по-
сле их получения уже не может претендовать 
на выплаты из материнского капитала. Сле-
довательно, или правительство повысит для 
них порог нуждаемости, чтобы они могли по-
лучать средства обеих программ — или «по-
грузит» федеральные выплаты в программу 
маткапитала. По такому принципу сейчас ра-
ботает и программа выплат на второго ребен-
ка — на них расходуется выданный семье сер-
тификат. Есть и третий вариант — маткапитал 
можно будет тратить, как и раньше, только на 
крупные покупки.

Впрочем, откладывание публичного разъ-
яснения всех составляющих программы в 
случае материнского капитала может гово-
рить не столько о неготовности инициативы, 
сколько о желании правительства привлечь 
к ней внимание в нужный момент. При этом 
необходимо учитывать, что система поддер-
жки рождаемости в РФ с 2017 года расширяет-
ся практически ежегодно, но маловероятно, 
что ее реформа была целиком запланирова-
на с самого начала.

Анастасия Мануйлова

Материнский капитал ожидает указаний
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Исследование компании 
FutureToday в рамках ежегодно-
го «Рейтинга лучших работодате-
лей» со всей отчетливостью по-
казывает положение на рынке 
труда новой, одной из самых не-
крупных по размеру когорты мо-
лодых выпускников университе-
тов. Москва и Санкт-Петербург, 
как и иностранные работодате-
ли,— главные центры притяжения 
для них. 36% выпускников уве-
рены, что при желании получат 
место у выбранного работода-
теля, при этом 46% из них нахо-
дятся в активном поиске работы. 
Наилучшей для этого поколе-
ния ситуация будет как минимум 
до 2025 года.

Результаты «Рейтинга лучших ра-
ботодателей», самого масштабного 
исследования рынка труда для сту-
дентов старших курсов и выпускни-
ков лучших университетов и, соот-
ветственно, кадровых потребностей 
крупнейших компаний, его разра-
ботчик компания FutureToday (FT) 
опубликует сегодня вечером. Как и 

в прошлые годы, авторы, обработав-
шие в этом году 21,2 тыс. анкет (ра-
бота охватывает старшекурсников 
и выпускников 202 самых популяр-
ных факультетов в 39 университетах 
и вузах 16 городов, а также 60 круп-
нейших компаний-работодателей), 
сопровождают публикацию подроб-
ным исследованием ключевых трен-
дов на рынке труда для молодых спе-
циалистов — „Ъ“ ознакомился с его 
итогами.

Картина специализированного 
соцопроса FT дает развернутую кар-
тину кадрового дефицита в компани-
ях — он накладывается на демогра-
фическую «яму»: в 2010 году на рынке 
труда работало 12 млн молодых спе-
циалистов (20–24 года), в 2015 году 
их было 8 млн, в 2020 году — 7 млн, а 
увеличится их число лишь в 2030 го-
ду — около 8 млн. В ближайшее деся-
тилетие во многом это будет рынок 
предложения, а не спроса — особен-
но при отсутствии изменений ситу-
ации с общей безработицей. Наибо-
лее интересная часть исследования 
FT — как это отражается на будущих 

и начинающих молодых специали-
стах: они знают, что могут позволить 
себе много больше, чем их коллеги 
десять лет назад, и не готовы отказы-
ваться от возможностей.

Аттракторами для выпускни-
ков остаются крупнейшие города: 
Санкт-Петербург, Москва и Красно-
дар в порядке убывания популяр-
ности — локации, куда студенты го-
товы были бы переехать работать. 
Лишь 19% выпускников университе-
тов Москвы и 22% — Петербурга во-
обще готовы уезжать в провинцию 
(уехать из Нижнего Новгорода гото-
вы 39%, из Владивостока — 41%). 19% 
выпускников хотят уехать из РФ, 46% 
готовы рассматривать предложения 
из-за пределов РФ, 15% готовы уехать 
за границу на один-два года, и лишь 
пятая часть в принципе не готова к 
постоянной или временной эмиг-
рации. При этом ответы на вопрос о 
знании английского с 2016 года зна-
чимо ухудшились: если четыре го-
да назад язык знали 90% (41% — сво-
бодно), в опросе-2020 таких 74% (27% 
свободно). Впрочем, возможно, вы-

росла самокритичность, а не знание 
языка. Средняя ожидаемая старто-
вая зарплата на первом месте работы 
(напомним, это лучшие университе-
ты РФ) — 60,97 тыс. руб. (для студен-
тов старших курсов — 47 тыс. руб.). 
Только 7% опрошенных есть хотя бы 
какое-то дело до репутации топ-ме-
неджеров компаний, в которых они 
намерены работать (лидеры репута-
ций среди них — Герман Греф, Арка-
дий Волож и Олег Тиньков). 

Хотя денежные запросы студен-
тов выше, чем у студенток, в нема-
териальных запросах выходящих 
на рынок труда гендерное равенст-
во налицо: у большинства молодых 
женщин и мужчин равно в приори-
тете уровень заработка, затем — гиб-
кий график и баланс личной и ра-
бочей жизни, коллектив, стабиль-
ность, примерно трети мужчин важ-
ны быстрые карьерные перспекти-
вы, более чем трети женщин — гиб-
кие карьерные перспективы. Отме-
тим, популярный за пределами Рос-
сии gap year — годовой отпуск после 
получения диплома — как норма 

для студента пока в РФ не прижил-
ся: лишь 10% его планируют, а 48,6% 
скорее или точно не намерены отды-
хать после учебы.

И наконец, одно из самых ма-
леньких по размеру поколений спе-
циалистов, выходящих на рынок, 
максимально уверено в том, что вы-
бирать себе компанию для работы 
будут именно они. 13% опрошенных 
полностью уверены в том, что при 
желании получат работу в той ком-
пании, которую они для себя опре-
делили (пять баллов уверенности из 
пяти возможных). Почти уверены в 
этом 23%. Три балла уверенности — 
то ли выйдет, то ли нет — демонстри-
руют 36% опрошенных. 14% считают, 
что на работу у работодателя, которо-
го они считали бы для себя в ближай-
шие годы оптимальным, у них нем-
ного шансов, 13% — что этих шансов 
практически нет. При этом никто 
никуда не торопится: лишь 46% сту-
дентов-старшекурсников ищут рабо-
ту, хотя значительная часть работает 
уже сейчас.

Дмитрий Бутрин

Дали демографическую фору
Большая часть выпускников-2020 уверена в отличном трудоустройстве на старте

Влияние индикаторов бизнес-
климата, зафиксированных на 
бумаге и отраженных в рейтин-
ге Doing Business (DB), на успеш-
ность компаний зависит от реаль-
ного контроля за исполнением 
контрактов, заявляют во Все-
мирном банке (ВБ). Чувстви-
тельность же предпринимателей 
к реальным показателям — фи-
зической безопасности, удоб-
ству получения разрешений, 
доступности финансов и инфра-
структуры — заметно отличается 
для иностранных и отечествен-
ных компаний, а также крупного 
и  малого бизнеса.

Авторы исследования «Гетероген-
ный эффект бизнес-среды де-юре и 
де-факто» Кристин Чженьвэй Цян, 
Хэ Ван и Л. Колин Сюй сравнили дан-
ные ежегодного рейтинга DB с гло-
бальным индексом конкурентоспо-
собности Всемирного экономиче-
ского форума (основывающегося на 
опросе топ-менеджеров в 140 стра-

нах) и характеристиками деловой и 
предпринимательской среды (BEPS, 
исследование ВБ, проводящееся в 
140 странах раз в четыре-пять лет). 
По их оценке, рейтинг DB в первую 
очередь отражает индикаторы де-
юре, то есть зафиксированные в нор-
мативных документах, но не учиты-
вает разницу в их фактической реа-
лизации, эффективность которой 
значительно варьируется в разных 
странах. В то же время данные BEPS 
(часто представляющие собой усред-
ненную оценку компаний) лучше от-
ражают фактические местную специ-
фику и бизнес-климат. Индекс ВЭФ, 
в свою очередь, опирается на широ-
кий спектр данных из различных 
источников и, скорее, отражает ситу-
ацию де-факто, но методология для 
разных индикаторов не унифици-
рована, а выборка компаний может 
быть нерепрезентативна для страны.

Насколько реальный бизнес-кли-
мат, с которым сталкиваются компа-
нии, совпадает с нормами, зафикси-

рованными на бумаге, зависит от ис-
полнительности различных ветвей 
власти и правительственных аген-
тов, а также отношений конкретных 
компаний с властью, то есть наличия 
у бизнеса ресурсов для налаживания 
таких связей, указывают в ВБ. Так, в 
странах с лучшими показателями по 
обеспечению исполнения контрак-
тов индикатор DB по подключению 
к электросетям лучше коррелирует с 
ростом фирм, а простота получения 
разрешений на строительство — с 
их производительностью.

Кроме того, де-факто бизнес-кли-
мат в одних и тех же странах сильно 
зависит от собственника и размера 
бизнеса. Хотя влияние бизнес-среды 
на рост компаний практически не 
отличается для иностранных и оте-
чественных фирм, они демонстри-
руют разную чувствительность в сфе-
ре производительности. Иностран-
ные компании (имеющие доступ к 
внешним финансированию и тех-
нологиям) больше выигрывают от 

физической безопасности и просто-
ты получения разрешений на стро-
ительство, а также получают конку-
рентное преимущество с точки зре-
ния производительности, когда ин-
фраструктура или доступ к финан-
сам внутри страны недостаточны. 
Кроме того, иностранный бизнес де-
монстрирует большую общую устой-
чивость к неблагоприятной среде, 
но может нуждаться в помощи в на-
лаживании повседневных связей с 
местными властями. Впрочем, воз-
можность выбора юрисдикции обес-
печивает иностранным компаниям 
лучшие переговорные позиции и 
большую защиту от экспроприации 
со стороны власти.

Чувствительность к бизнес-инди-
каторам также зависит от размера 
бизнеса: сравнительно небольшие 
фирмы больше зависят от контроля 
коррупции, наличия базовой и сов-
ременной инфраструктуры, челове-
ческого капитала и доступа к земле. 
Более крупные компании получают 

наибольшее преимущество от физи-
ческой безопасности. Доступность 
финансирования больше сказыва-
ется на росте небольших фирм и на 
производительности крупных.

Отметим, что релевантность ме-
тодологии DB и достоверность даже 
формально фиксируемых им оце-
нок бизнес-климата регулярно ста-
вится под сомнение не только биз-
несом, но и правительствами раз-
ных стран. Среди недовольных, в 
частности, оказались власти Чили и 
российские чиновники. Российская 
ФНС, возглавляемая в то время ны-
нешним премьер-министром Миха-
илом Мишустиным, на протяжении 
пяти лет добивалась изменения ме-
тодологии расчета налоговых инди-
каторов, которые сейчас не учитыва-
ют цифровизацию и снижение об-
щего бремени администрирования 
(см. „Ъ“ от 5 ноября 2019 года), свои 
претензии высказывали также ФТС 
и Минэкономики.

Надежда Краснушкина

Перед бизнес-климатом не все равны
ВБ признал отрыв Doing Business от реальности
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Мосгордуме  
подкладывают 
полномочий
Фракция «Яблока» намерена расширить 
возможности столичного парламента 
по назначению и отставке чиновников

Лидер фракции «Яблока» в Мосгор-
думе Максим Круглов подготовил 
поправки к уставу Москвы, которыми 
предлагает  существенно расширить 
полномочия столичного   парламен-
та. Так, депутат предлагает наделить 
Мосгордуму правом одобрять кан-
дидатуры на посты вице-мэров и ми-
нистров городского правительства 
и согласовывать их отставку. Соот-
ветствующий законопроект депутат 
планирует внести в столичный пар-
ламент в понедельник.

Поправки к уставу города Москвы, 
подготовленные лидером фракции 
«Яблока» в Мосгордуме Максимом Круг-
ловым (текст законопроекта есть в рас-
поряжении „Ъ“), предполагают сущест-
венное расширение возможностей го-
родского парламента. Так, господин 
Круглов предлагает дополнить полномо-
чия Мосгордумы пунктами о согласова-
нии как назначения, так и отстранения 
от должности заместителей мэра, в том 
числе первых, а также министров сто-
личного правительства, руководителей 
отраслевых и функциональных органов 
исполнительной власти, префектов и 
глав управ. Также в поправках предлага-
ется обязать вышеперечисленных пред-
ставителей городской власти выступать 
с ежегодными отчетами в Мосгордуме о 
проделанной работе.

Действующий текст устава предус-
матривает только ежегодный отчет мэ-
ра Москвы перед Мосгордумой. Также, 
согласно действующей редакции, Мос-
гордума согласовывает представление 
на должность прокурора Москвы, на-
значает председателя контрольно-счет-
ной палаты города, его заместителя, 
аудиторов и освобождает их от долж-
ности. Кроме того, дума назначает по 
представлению мэра судей Уставного 
суда Москвы. В пояснительной записке 
к проекту закона отмечается, что изме-
нение порядка формирования систе-
мы исполнительной власти города «на-
правлено на повышение ее ответствен-
ности перед представительной властью 
и перед населением», а также на созда-
ние механизма реализации Мосгорду-
мой контрольных функций.

«У нас изначально был план вести ра-
боту по увеличению полномочий депу-
татов Мосгордумы, у них их слишком 
мало по отношению к исполнительной 
ветви власти,— сказал „Ъ“ Максим Круг-
лов.— И раз уж президент Путин внес в 
Госдуму поправки, увеличивающие ее 
полномочия, мы подумали, что сейчас 
удачный временной промежуток. Сей-
час наши поправки сложно будет не при-
нять». Депутат отметил, что надеется на 
поддержку коллег из КПРФ и «Справед-
ливой России».

Напомним, 20 января президент Рос-
сии Владимир Путин внес законопро-
ект о поправках к Конституции Рос-
сии, часть которых усиливает полно-

мочия Госдумы в плане формирования 
кабинета министров. В проекте попра-
вок записано, что после своего назначе-
ния новый премьер в недельный срок 
утверждает структуру правительства у 
президента, а потом представляет Гос-
думе на утверждение кандидатуры сво-
их заместителей и федеральных мини-
стров, за исключением руководителей 
силовых структур. В случае утвержде-
ния этих кандидатур президент РФ уже 
не может отказать в их назначении. При 
этом до конца непонятно, расширены 
ли полномочия нижней палаты парла-
мента в плане назначения премьер-ми-
нистра. Согласно поправкам, Госдума 
теперь не согласовывает, а утверждает 
эту кандидатуру по представлению пре-
зидента. В первом чтении президент-
ский законопроект был принят 23 янва-
ря. По словам главы комитета Госдумы 
по госстроительству и законодательст-
ву Павла Крашенинникова, ко второму 
чтению дополнительного обсуждения 
требует ситуация, когда Госдума не ут-
верждает председателем правительства 
кандидатуру соответствующего минис-
тра. Также, по его словам, дополнитель-
ной проработки требует и вопрос о воз-
можности Госдумы участвовать в пре-
кращении полномочий утвержденных 
ею же членов правительства.

Председатель Мосгордумы Алексей 
Шапошников («Единая Россия») ска-
зал „Ъ“, что готов будет прокомменти-
ровать документ, когда господин Круг-
лов официально внесет его в Мосгор-
думу. «Я бы проголосовал за такие по-
правки,— сказал „Ъ“ депутат фракции 
„Справедливой России“ Михаил Тимо-
нов.— Безусловно, Мосгордума долж-
на участвовать в назначении менедже-
ров, которые обеспечивают наше нор-
мальное житье в этом городе». «Мы дав-
но говорили об этом и поддержим это 
предложение,— сказал „Ъ“ руководи-
тель фракции КПРФ в Мосгордуме Ни-
колай Зубрилин.— Действительно, пол-
номочия Мосгордумы очень скромные, 
что не соответствует масштабам такого 
мегаполиса, как Москва. И если уж мэ-
ра выбирает население, то министры 
должны проходить согласование с мос-
ковским парламентом. Это повысит их 
ответственность».

Устав Москвы устанавливает пол-
номочия города, его территориальное 
устройство, статус органов государст-
венной власти и порядок их формиро-
вания. Также документ определяет пол-
номочия и ответственность местного 
самоуправления в Москве, формы пря-
мого волеизъявления жителей и их уча-
стия в деятельности органов государст-
венной власти и местного самоуправле-
ния. Документ был принят в 1995 году 
и с тех пор неоднократно дополнятся и 
корректировался.

Елена Рожкова,  
Ксения Веретенникова

Поправки в Конституцию вносят в бюллетени
ЦИК поручил региональным комиссиям проверить готовность к общероссийскому голосованию

Центральная избирательная  комиссии начала под-
готовку к проведению общероссийского голосо-
вания по поправкам к Конституции. Оно пройдет 
на основании закона о поправке к Конституции РФ 
(принят в первом чтении Госдумой) и внутренних 
актов ЦИКа, с использованием систем ГАС «Выбо-
ры» и «Мобильный избиратель». Это обсуждалось 
на закрытом видеосовещании с региональными ко-
миссиями, на котором руководство ЦИКа дало ука-
зание коллегам провести голосование так, чтобы 
не было сомнений в его итогах. Эксперты отмеча-
ют, что у ЦИКа и региональных комиссий до вступ-
ления в силу закона о поправке нет правовых осно-
ваний заниматься подготовкой общероссийского 
голосования.

25 января один из Telegram-каналов сообщил об утеч-
ке информации с закрытого заседания в ЦИКе, на кото-
ром обсуждалось предстоящее голосование по поправ-
кам к Конституции. То, что опубликованная информа-
ция соответствует действительности, „Ъ“ подтвердили 
три участника совещания, отметив, что оно проходило 
в формате видеоконференцсвязи. Помимо руководства 
ЦИКа, членов аппарата и других сотрудников, которые 
имеют доступ к такого рода мероприятиям, к нему бы-
ли подключены представители региональных избира-
тельных комиссий. Им поручили проанализировать го-
товность их регионов к организации голосования и от-
читаться в понедельник, 27 января. На совещании гла-
ва ЦИКа Элла Памфилова заявила, что задачей избирко-
мов является провести голосование так, чтобы не было 
сомнений в его итогах и обвинений в ангажированно-
сти. При этом госпожа Памфилова предложила предо-
ставить Общественной палате возможность решения во-
проса об общественном наблюдении. Голосование пред-
усмотрено законом РФ о поправках к Конституции РФ, 
напомнила глава ЦИКа. В комиссии уточнили, что речь 
идет о законе, который 23 января был принят в первом 
чтении. Ст. 2 законопроекта устанавливает вынесение 
включенных в него поправок на общероссийское го-
лосование. Таким образом, голосование пройдет после 
вступления закона о поправках в силу.

Секретарь ЦИКа Майя Гришина отметила, что с уче-
том отсутствия в законе подробного регулирования про-
цедуры можно использовать акты ЦИКа. Зампредседа-

теля ЦИКа Николай Булаев в своем выступлении сооб-
щил, что принятие закона о поправках предполагает-
ся в середине февраля. К этому времени в комиссии ре-
гионов должны поступить необходимые для голосова-
ния информационные материалы («брендбуки», маке-
ты плакатов и проч.), оплаченные средствами из реги-
ональных и муниципальных бюджетов. Само голосова-
ние, по словам Николая Булаева, запланировано на се-
редину апреля (точная дата пока неизвестна), и «совер-
шенно точно» оно пройдет с использованием системы 
«Мобильный избиратель» (позволяет избирателю голо-
совать независимо от места постоянной или временной 
регистрации). Член ЦИКа Антон Лопатин поручил реги-
ональным избиркомам в ближайшее время сверить спи-
ски избирателей с данными портала госуслуг. Кроме то-
го, для общероссийского голосования адаптируют по-
рядок использования системы ГАС «Выборы», заявил на 
совещании руководитель Федерального центра инфор-
матизации при ЦИКе Михаил Попов. Ранее он поручил 
руководителям сервисных центров ГАС «Выборы» до 5 
апреля 2020 года провести техобслуживание имеющих-
ся в распоряжении избиркомов средств подсчета голо-
сов. Как ранее рассказал „Ъ“ господин Попов, ТО опреде-
лено регламентом, «но так как, возможно, голосование 
пройдет в апреле, решено было организовать проверку 
в более короткие сроки. Мы должны быть готовы к лю-
бому развитию событий».

У ЦИКа и региональных комиссий до вступления в 
силу закона о поправках и общероссийском голосова-
нии по ним и до наделения избиркомов соответствую-
щими полномочиями и ресурсами нет правовых осно-
ваний заниматься подготовкой голосования, считает со-
председатель движения «Голос» Григорий Мельконьянц: 
«Но судя по всему, эта работа уже ведется, политическая 
целесообразность опередила законность». Он опасается, 
что если региональные общественные палаты получат 
право определять списки наблюдателей, представители 
«Голоса» вряд ли будут в эти списки включены.

Директор по исследованиям фонда ИСЭПИ Алек-
сандр Пожалов считает, что помимо общественных па-
лат было бы правильно дать право выставлять наблю-
дателей политическим партиям. Тем более что пред-
ставители партий принимают поправки в Федераль-
ном собрании, участвуют и в процедуре их одобрения 

в региональных парламентах, и в деятельности рабо-
чей группы по поправкам. Господин Пожалов обра-
тил внимание на отсутствие предложений от ЦИКа по 
электронному голосованию: «Это оправданно, так как 
после выборов в Мосгордуму эксперимент вызвал кри-
тику, и повторять его на общероссийском голосовании 
означало бы риск снижения легитимности восприя-
тия результатов. Зато „Мобильный избиратель“ себя за-
рекомендовал с хорошей стороны, его использование 

выглядит логично». Сам факт начала обсуждения в ЦИ-
Ке процедуры голосования до принятия закона о по-
правках в итоговых чтениях и одобрения региональ-
ными заксобраниями эксперта не удивляет, он счита-
ет, что «документ, который установит особенности та-
кого голосования, должен будет учесть позицию ЦИКа 
и других участников процесса по процедуре организа-
ции голосования».

Ангелина Галанина

«Был парадоксален на грани юродства»
Умер протоиерей Всеволод Чаплин

Н Е К Р О Л О Г

Вчера на 52-м году жизни ско-
ропостижно скончался один 
из самых известных клири-
ков Русской православной цер-
кви — протоиерей Всеволод 
Чаплин. Это был один из немно-
гих священнослужителей, ко-
торых знали не только глубоко 
верующие люди: отец Чаплин 
любил появляться в новостях 
и умел этого добиваться. Отец 
Всеволод много лет был одним 
из тех, кто поздравлял с право-
славными праздниками чита-
телей газеты «Коммерсантъ». 
Его жизнь была полна удиви-
тельных противоречий: начи-
ная карьеру в «либеральном» 
священстве, он дошел до ра-
дикально консервативной по-
зиции; много лет превозносил 
приоритет церковной власти 
над светским государством — 
но сам же и угодил в глубокую 
опалу; призывал «убивать боль-
шевиков» — а в конце жизни вы-
ступал на одних митингах с ле-
ваками-сталинистами. При 
этом трудно было отделаться 
от ощущения, что отец Чаплин 
сознательно выстраивал кари-
катурный образ — и только он 
сам знал, с какой целью.

Отец Всеволод родился 31 мар-
та 1968 года в Москве, в семье про-
фессора-радиотехника. В много-
численных беседах с журналиста-
ми он рассказывал, что пришел 
к вере в 13 лет. Подростком посе-
щал храм Воскресения Словущего 
на Успенском Вражке, где настоя-
телем был митрополит Волоко-
ламский и Юрьевский Питирим. 
Это знакомство дало старт цер-
ковной карьере господина Чап-
лина: в 1985 году владыка Пити-
рим пригласил его на работу в из-
дательский отдел РПЦ. Всеволод 
Чаплин отучился в Московской 
духовной семинарии и в 1990 году 
перешел на работу в отдел внеш-
них церковных сношений Мос-
ковского патриархата, который с 
1989 по 2009 год возглавлял ми-
трополит Смоленский и Калинин-
градский Кирилл. В 1991 году он 
был рукоположен в сан диакона, 
а в 1992 году — в сан пресвитера.

«Мы с отцом Всеволодом Чап-
линым одного поколения и позна-
комились почти 30 лет назад, на 
заре „церковного возрождения“. В 
начале 90-х нашим идеалом была 
подлинно свободная церковь, из-
бавившаяся от тотального контр-
оля со стороны советского госу-
дарства. Мы вместе трудились для 
церкви, деятельность которой не 
была ограничена ни юридиче-
ски, ни экономически, ни поли-
тически. Это был наш общий иде-
ал,— рассказал вчера „Ъ“ церков-
но-общественный деятель, глав-
ный редактор альманаха совре-
менной христианской культуры 
„Дары“ Сергей Чапнин.— Он про-
шел большой и сложный путь… Я 

бы назвал его путем идеологиче-
ской деградации. В последние го-
ды отец Всеволод стал апологетом 
очень жесткой формы сотрудни-
чества церкви и государства, фак-
тически безусловного идеологи-
ческого подчинения церкви госу-
дарственной власти. Это, на мой 
взгляд, стало предательством иде-
алов 90-х».

Из человека, который пропо-
ведовал хиппи на Гоголевском 
бульваре, отец Чаплин посте-
пенно превращался в совершен-
но противоположную фигуру. На 
посту председателя Синодально-
го отдела по взаимоотношениям 
церкви и общества — фактиче-
ски официального «спикера» РПЦ 
— он делал все более и более эпа-
тажные высказывания, отстаи-
вая безусловный приоритет цер-
ковной власти над светским го-
сударством. «Мне казалось важ-
ным, что он был абсолютно бес-
компромиссен,— сказал в беседе 
с „Ъ“ публицист, обозреватель те-
леканала „Царьград“ Егор Холмо-
горов.— Он представлял церковь 
обществу как действительную си-
лу, с которой следует считаться. 
Настаивал, что миру следует учи-
тывать существование православ-

ных христиан с особым взглядом, 
ценностями, потребностями. Эту 
концепцию он последовательно 
проводил все годы своего общест-
венного служения. Иногда он был 
парадоксален на грани юродства. 
Иногда мне казалось, что он при-
дирается к мелочам, заявляя ка-
кие-то поводы как кощунство. Но 
благодаря ему в медиа всегда су-
ществовала картинка, одобрит ли 
те или иные процессы и явления 
церковь в лице Чаплина».

Возможно, что сама церковь 
постепенно стала тяготиться та-
ким «лицом». В конце 2015 года он 
неожиданно был уволен со своего 
поста; место «спикера» занял бо-
лее дипломатичный и сдержан-
ный Владимир Легойда. Господин 
Чаплин пояснял в многочислен-
ных интервью, что в РПЦ больше 
не хотят видеть никаких мнений, 
отличных от мнения патриар-
ха Кирилла, и оговаривался, что 
предстоятель имеет на это полное 
право. «Отец Всеволод прошел 
важное испытание, которое мно-
гие яркие его коллеги, как, на-
пример, отец Андрей Кураев, не 
прошли: испытание немилостью 
церковного начальства,— гово-
рит Егор Холмогоров.— Многие в 

его ситуации начинали обличать 
патриарха, церковь, выражать от-
кровенно враждебную позицию, 
которую ничем иным, кроме пре-
дательства, не назовешь. У отца 
Всеволода ничего подобного не 
было. Он был растерян и недово-
лен, когда ему эту отставку дали, 
но он навсегда остался лояльным 
церкви священником и запом-
нится в этом качестве».

«После того как патриарх Ки-
рилл лишил его всех церковных 
должностей, отец Всеволод ре-
шил стать лидером православных 
фундаменталистов, вел себя эпа-
тажно, занимался откровенным 
троллингом, горячо обличал одни 
ереси, но тут же сам впадал в дру-
гие»,— говорит Сергей Чапнин. 
После отставки отец Всеволод стал 
завсегдатаем левых «патриотиче-
ских» митингов, несмотря на то 
что сам ранее призывал «убивать 
большевиков». Левые с понимани-
ем отнеслись к новому союзнику.

«Палитра церковной жизни 
стала беднее с его уходом,— ска-
зал „Ъ“ богослов Андрей Кура-
ев.— Я, конечно, не согласен с 
большинством его высказыва-
ний. Но в церкви должны быть 
люди, священники, которые 
имели бы разные политические 
взгляды». Андрей Кураев назы-
вает Всеволода Чаплина «цини-
ком». «Человек игрался, констру-
ировал интересную для себя все-
ленную. Из его цитат несложно 
сформировать инквизиторское 
крестовое богословие для XXI ве-
ка. И главное, что этот продукт на-
шел спрос — и это важный культу-
рологический, социологический 
результат». «Мне кажется, что все 
споры, которые вокруг него шли 
при жизни — не слишком ли он 
увлекается троллингом,— оста-
лись в прошлом. А образ челове-
ка, который напоминает, что у 
православных христиан, у цер-
кви есть своя, не всегда удобная 
для мира правда,— он останется 
навсегда»,— говорит Егор Холмо-
горов. «Отец Всеволод — трагиче-
ская и очень противоречивая фи-
гура. Я хорошо помню его в те го-
ды, когда он был не только патри-
архийным чиновником, но и на-
стоящим пастырем,— сказал Сер-
гей Чапнин.— Нас связывают об-
щие воспоминания, которые я 
вычеркнуть не могу и не хочу. Я 
молюсь о нем и глубоко потря-
сен его смертью». Вчера вечером 
соболезнования в связи со смер-
тью священнослужителя выра-
зил патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл: «Господь да простит 
почившему прегрешения воль-
ные и невольные и сотворит ему 
вечную память». По словам при-
хожан церкви Феодора Студита у 
Никитских ворот, отец Всеволод 
Чаплин в день смерти отслужил 
литургию и причастился.

Мария Литвинова,  
Павел Коробов,  
Александр Черных

Всеволод Чаплин запомнился по-разному прихожанам 
храма Феодора Студита у Никитских ворот, участникам 
коммунистических митингов и националистических маршей   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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Как стало известно „Ъ“, 
 Лефортовский райсуд при-
знал разбоем нападение на 
частного инкассатора, со-
биравшего деньги у продав-
цов ТЦ «Москва», и дал на-
летчикам по 6 лет колонии. 
Этим решением остались 
 недовольны все. Потерпев-
ший посчитал наказание за 
отобранные у него 60 млн руб. 
слишком мягким и собира-
ется обжаловать приговор. 
 Осужденные, в свою очередь, 
утверждают, что пресекли не-
легальный вывод из страны 
средств, которые, возможно, 
направлялись террористам 
в Сирию. Для полноты рас-
следования, по их мнению, 
нужно проверить самого по-
терпевшего и его связи.

28 марта 2018 года около 18 
часов патрульная группа ОМВД 
«Южнопортовый» приехала на 
вызов, поступивший с автопар-
ковки возле ТЦ «Дубровка» на 
Шарикоподшипниковской ули-
це. Там полицейских дожидался 
пожилой, скромно одетый муж-
чина азиатской внешности, сто-
ящий возле старенького грузо-
вичка Volkswagen Caddy. Он со-
общил, что несколько минут на-
зад трое молодых людей отобра-
ли у него «почти новый» рюкзак. 
На вопрос патрульных, что бы-
ло в рюкзаке, потерпевший ска-
зал: деньги, уточнив, что речь 
идет о $262,1 тыс., €167,3 тыс. и 
32,2 млн руб.

Шофера доставили в УМВД 
по Юго-Восточному округу, где 
он уже для следователя более 
предметно изложил свою вер-
сию событий. По словам 58-лет-
него Мамеда Мустафаева, он 
подрабатывал доставкой гру-
зов возле крупного ТЦ «Москва» 
в Люблино, а примерно полто-
ра месяца назад ему позвонил 
некий Шахин — турок, с кото-
рым он случайно познакомил-
ся в мечети в Алтуфьево, и пред-
ложил повозить на «Кадди» не 
товары, а деньги.

Собирать наличность нуж-
но было у торговцев «Москвы», 
причем инкассатору не требо-
валось даже знакомиться с ни-
ми. Шахин объяснил шоферу, 
что будет давать его номер те-
лефона своим подконтроль-
ным коммерсантам и сообщать 
участникам предстоящей сдел-
ки пароли, которыми они долж-
ны будут обменяться при встре-
че. В итоге Мамед Мустафаев 
стал регулярно встречаться с 
продавцами и принимать у них 
банковские упаковки или, как 
он выразился, «кирпичи» из тех 
же упаковок, завернутых в бу-
магу и стянутых резинкой.

Схему частной инкассации 
перевозчик описал так: «Мы со-
званиваемся и встречаемся с 
товарищем, он называет кодо-
вое слово, я забираю деньги и 
уезжаю». Потерпевший отме-
тил, что деньги не считал, по-
скольку количество пачек или 
«кирпичей» было «сразу вид-
но по размеру», а только изред-
ка — «просто для себя» — делал 
на упаковках пометки каранда-
шом. Вообще вся система, как 
пояснил ограбленный, «стро-
илась на доверии», поэтому и 
клиенты тоже не требовали у 
него какие-либо подтверждаю-
щие документы.

Уже после первых несколь-
ких поездок наличность, как 
рассказал господин Мустафаев, 
перестала помещаться в его кар-
манах, и сборщику пришлось 
купить рюкзак. Днем, в рабочее 
время, он носил его на плечах, 
понемногу набивая налично-
стью, а ночью — хранил за води-
тельским сиденьем «Кадди», ко-
торый оставлял на парковке воз-
ле дома. К концу марта, когда в 
рюкзаке уже не осталось свобод-
ного места, заказчик распоря-
дился приготовить наличность 
для сдачи другому своему рос-
сийскому представителю. Его 
номер телефона и пароль Шахин 
обещал прислать инкассатору 

на WhatsApp 31 марта утром, но 
контакт в итоге не понадобился.

За три дня до намеченной да-
ты перевозчик, забрав очеред-
ную партию наличности в «Мо-
скве», поехал к другому ТЦ, «Ду-
бровка» на Шарикоподшипни-
ковской улице, в котором со-
бирался просто встретиться и 
поболтать с земляком-прияте-
лем. Около 17:40 он припарко-
вал «Кадди» на площадке перед 
центром, но в этот момент к во-
дительской двери подбежал мо-
лодой человек в черной куртке 
и постучал в боковое стекло. По 
словам потерпевшего, тот объяс-
нялся исключительно жестами. 
Зажатым в правой руке «пред-
метом, похожим на пистолет» 
мужчина указал на кнопку раз-
блокировки дверей, а указатель-
ный палец левой руки в это вре-
мя прижал к губам, давая води-
телю понять, что скандал не пой-
дет ему на пользу. Инкассатор 
выполнил требование, после че-
го двое подельников налетчи-
ка залезли в салон через правые 
двери и забрали с пола рюкзак с 
деньгами. Когда нападавшие уе-
хали, ограбленный сразу позво-
нил Шахину, а тот приказал ему 
вызывать полицию.

Через неделю после происше-
ствия, уже в рамках возбужден-
ного в УМВД уголовного дела по 
факту группового разбоя в осо-
бо крупном размере (п. »б» ч. 4 
ст. 162 УК РФ), потерпевший изъ-
явил желание дополнить пока-
зания. Он пояснил, что на пер-
вом допросе «оговорился», а те-
перь, когда «немного успокоился 
и заново прокрутил в голове об-
стоятельства произошедшего», 
вспомнил, что не успел убрать 
в рюкзак последний транш из 
«Москвы» — $250 тыс. «Кирпич» 
из пяти упаковок с долларами, 
по его словам, клиент передал 
в подарочном бумажном паке-
те с изображением чайной ро-
зы за пару часов до ограбления. 
Перевозчик второпях бросил его 
на подножку возле задней двери 
«Кадди», и пакет стал добычей 
налетчиков вместе с рюкзаком.

Еще через некоторое время 
инкассатор, видимо, окончатель-
но пришел в себя и заявил следо-
вателю, что деньги были еще и в 
куртке. Дело в том, что получен-
ную от не самых успешных тор-
говцев «мелочь» он в рюкзак во-
обще не клал, а носил ее при се-
бе. Нападавшие, как следует из 
поздних воспоминаний потер-
певшего, учли этот момент и 
обыскали его, вытащив из кар-
манов денежные пачки объемом 
500 тыс. руб., 200 тыс. рублей и 

$7 тыс., а также отдельно лежав-
шие $4850, $250 и паспорт. Доку-
мент, впрочем, сразу вернули за 
ненадобностью.

В итоге только после несколь-
ких допросов потерпевшего 
следствию удалось подытожить 
нанесенный тому ущерб. С уче-
том всех внесенных корректив 
и конвертации валюты по курсу 
на день разбоя получилось, что в 
общей сложности господин Мус-
тафаев лишился 59,1 млн руб. 
Потерпевший согласился с этой 
цифрой, заявив, что несет за всю 
сумму материальную ответст-
венность и считает себя потер-
певшим. По его словам, хозяева 
денег пока не применяли к нему 
запрещенные методы воздейст-
вия, однако уже «побеспокоили 
словесно», поэтому украденное 
он очень хотел бы вернуть.

Тем временем полиция вычи-
слила и задержала предполагае-
мых налетчиков. Ими оказались 
живущие в Москве неработаю-
щие уроженцы Грузии Шахин 
Агамалов и Рафаэль Валиев, а 
также таксист Махмуджон Умба-
ров из Таджикистана. Всех троих 
обвинили в групповом разбое, 
но сами они с квалификацией 
преступления и вменяемой им 
суммой не согласились.

Их защитники назвали пока-
зания потерпевшего сомнитель-
ными, отметив, что Мамед Мус-
тафаев не считал вверенные ему 
деньги, а нанесенный ущерб не 
смог подтвердить документами 
или хотя бы показаниями тех, 
кто передавал ему наличность. 
По мнению адвокатов, инкас-
сатор определил размер утраты 
простым сложением цифр из по-
лученных им телефонных сооб-
щений, что свидетельствует о не-
адекватном отношении потер-
певшего к деньгам и заставляет 
усомниться в том, что они у не-
го вообще были. Сами подсуди-
мые тоже утверждали в суде, что 
денег у потерпевшего не видели.

Здесь следует отметить, что 
правоохранителям так и не уда-
лось привлечь к ответственно-
сти и даже установить личность 
организатора налета. Известно 
лишь, что в этой роли мог вы-
ступать некий Арслан, вероят-
но, приезжавший в Москву из Уз-
бекистана. По версии следствия, 
«используя свои криминальные 
связи в закавказских и среднеа-
зиатских диаспорах столицы», 
узбек «создал преступную груп-
пу для совершения разбоя, раз-
работал его план и распределил 
роли между участниками».

Согласно показаниям Мах-
муджона Умбарова, организатор 

использовал его втемную. По-
знакомившись с таксистом во 
время совместной поездки, он 
рассказал, что работает строите-
лем и разыскивает некоего ра-
ботающего в «Москве» водите-
ля серебристого «Кадди», кото-
рый задолжал ему деньги за ре-
монт квартиры. Утром 28 марта 
2018 года Арслан позвонил Ум-
барову, попросил его дождать-
ся своего «должника» на парков-
ке перед ТЦ и незаметно просле-
дить за ним. Умбаров проехался 
за грузовичком, периодически 
сообщая заказчику его маршрут 
по телефону, а потом получил от 
Арслана $5 тыс. за помощь. Та-
ким образом не имевший пря-
мого отношения к налету так-
сист стал его полноценным соу-
частником.

Шахина Агамалова и Рафаэля 
Валиева, по их словам, свел с Ар-
сланом общий приятель. Им уз-
бек дал понять, что выполняет в 
Москве некую секретную анти-
террористическую миссию по 
нейтрализации «старика», кото-
рый работает на запрещенную 
в России организацию «Ислам-
ское государство» — собирает 
для боевиков деньги и информа-
цию о сочувствующих им пред-
ставителях московских этниче-
ских сообществ. На изъятие у 
«старика» этого «список радика-
лов» и ориентировал организа-
тор своих новых знакомых, по-
обещав каждому по $2 тыс. за 
участие в операции.

Обвиняемые утверждали, что 
только помогли заказчику за-
брать рюкзак с «документами», 
получили от него гонорар и на-
всегда с ним расстались. При 
этом водителю им не пришлось 
даже угрожать — тот сразу отдал 
свой багаж, а больше заказчику 
ничего и не требовалось. О том, 
что в рюкзаке могли быть день-
ги, помощники Арслана, по их 
словам, узнали от своих остав-
шихся в Грузии родственников.

Вскоре после нападения у 
«Дубровки» брат Валиева со-
общил ему по телефону, что к 
ним домой заявились воору-
женные бородатые люди и вы-
ставили крупный счет, угро-
жая в случае отказа похитить 
детей. Жертвами вымогатель-
ства стали и близкие Агамало-
ва — к ним в деревню тоже при-
ехали «боевики в масках» и за-
явили свои претензии, связан-
ные с грабежом в Москве. Пере-
пуганные родственники нача-
ли сбор средств, которые пла-
нировали передать вымогате-
лям через живущего в Москве 
отца Агамалова, но собранные 
ими €50 тыс. изъяли у него при 
обыске. Эти деньги, по мнению 
обвиняемых, и появились в уго-
ловном деле в качестве вещдока 
их причастности к разбою.

Лефортовский райсуд, оце-
нив аргументы участников про-
цесса, признал подсудимых ви-
новными, однако назначил им 
наказание ниже низшего преде-
ла. Непосредственные участни-
ки группового разбоя получили 
по 6 лет, а пособник — 5,5 года 
колонии, хотя УК РФ предусма-
тривает за это преступление сро-
ки от 8 до 15 лет.

Решение было в некотором 
смысле компромиссным, но 
при этом не устроило ни одну 
из сторон. Потерпевший зая-
вил, что обжалует приговор, а 
защита осужденных посчита-
ла, что расследование было не-
полным и его нужно продол-
жить. «Если суд пришел к вы-
воду, что деньги в рюкзаке все 
же были, необходимо устано-
вить, от кого и кому они пере-
давались,— заявил „Ъ“ адвокат 
Рафаэля Валиева Магамед Исма-
илов.— Все сделки нужно про-
верить на предмет соблюдения 
закона о противодействии лега-
лизации (отмыванию) средств и 
финансированию терроризма, 
а их участников — на возмож-
ную причастность к запрещен-
ным в России организациям».

Сергей Машкин

Разбой как средство  
борьбы с терроризмом
Защита считает, что пропавшие при налете деньги 
предназначались боевикам

В Краснодаре суд отказал в  признании 
незаконными постановлений СКР о воз-
буждении уголовных дел в  отношении 
майора ФСБ Александра Мрищука. 
 Сотрудник ФСБ обвиняется в организа-
ции преступного сообщества, извест-
ного как ЧВК «Енот», и участии в нем. 
Защита настаивает на том, что у след-
ствия нет доказательств причастности 
Александра Мрищука к деятельности 
«енотов». Еще один фигурант дела, со-
ветник академика Михаила  Пальцева 
Андрей Молокоедов жалуется на дав-
ление со стороны администрации СИЗО 
№1 Краснодара.

Краснодарский краевой суд отказал в 
удовлетворении жалоб обвиняемого Алек-
сандра Мрищука, который просил при-
знать незаконными постановления сле-
дователя краснодарского регионального 
управления СКР Анатолия Шутенко о воз-
буждении в отношении офицера уголов-
ных дел, сообщили в пресс-службе краево-
го суда, уточнив, что судья Нина Сорокоду-
мова рассмотрела пять жалоб по пяти по-
становлениям следователя. Майор ФСБ 
Александр Мрищук обвиняется в организа-

ции преступного сообщества с использова-
нием служебного положения, бандитизме, 
а также в совершении кражи и двух разбо-
ев. По версии следствия, в состав преступ-
ного сообщества входили участники обще-
ственной организации «Е.Н.О.Т. корп.», бо-
лее известной как ЧВК «Енот», бойцы кото-
рой воевали на юго-востоке Украины.

Как ранее сообщал „Ъ“, Александр Мри-
щук был арестован 16 октября 2019 года, 
но уже 31 октября Южный окружной во-
енный суд отменил ему меру пресечения 
в виде содержания под стражей, сослав-
шись на отсутствие в ходатайстве следова-
теля Шутенко об аресте доказательств со-
бытия преступления и причастности май-
ора Мрищука к преступной деятельности. 
Адвокат обвиняемого сообщил „Ъ“, что та-
ких доказательств защите не представле-
но до сих пор. По версии следствия, один 
из эпизодов (хищение имущества граждан 
при оперативно-разыскных мероприяти-
ях) произошел 7 декабря 2016 года. Между 
тем защита, по словам адвоката, запроси-
ла в МВД России соответствующие данные 
и выяснила, что обращений в полицию 

по этому поводу от потерпевших не было 
вплоть до дня возбуждения дела против 
Александра Мрищука. Потерпевшие, по 
словам защиты, причастны к преступле-
ниям, ранее расследованным по материа-
лам майора Мрищука, поэтому мотивом их 
показаний против сотрудника ФСБ может 
являться месть. Следствие, по мнению за-
щитника, ведется с грубыми процессуаль-
ными нарушениями, в том числе с наруше-
нием принципа подследственности.

Между тем защита еще одного фигуран-
та дела, Андрея Молокоедова, жалуется 
в прокуратуру края на незаконные дейст-
вия представителей следствия, а также со-
трудников СИЗО №1 Краснодара, где со-
держится обвиняемый. По словам адво-
ката Роберта Зиновьева, с ноября прошло-
го года его подзащитный стал подвергать-
ся психологическому давлению со сто-
роны оперативных работников, которые 
убеждают господина Молокоедова огово-
рить своего руководителя Михаила Паль-
цева, директора Научного центра иммуно-
логии и молекулярной биомедицины би-
ологического факультета МГУ им. Ломоно-
сова. По данным защиты, правоохраните-

ли пытаются приписать академику Пальце-
ву руководство группировкой «Енот». «По-
лучив от Молокоедова отказ от показаний, 
оперативные работники начали угрожать 
ему, а затем угрозы были реализованы — 
с 15 ноября 2019 года Андрей Молокоедов 
провел в карцере 33 дня, в том числе и но-
вогодние праздники,— рассказал адвокат 
Зиновьев.— Во время очередной встречи 
с подзащитным я узнал, что за время пре-
бывания в СИЗО он похудел на 20 кг». Во 
время пребывания в карцере арестован-
ному большую часть суток не разрешается 
ни сидеть, ни лежать, что является пыткой 
для человека, имеющего хронические за-
болевания, пояснил защитник. При этом, 
по словам адвоката, оснований для поме-
щения Андрея Молокоедова в карцер у ад-
министрации изолятора нет. «Все поводы 
для ужесточения условий содержания над-
уманные, имеющие одну цель — заставить 
обвиняемого дать нужные следствию пока-
зания»,— считает защитник. В следствен-
ном управлении СКР по краю ситуацию не 
комментируют.

Анна Перова, Краснодар

Чекист не смог уйти 
от «Енота»
Дело об участии офицера  
в ЧВК признано законным

Как стало известно „Ъ“, Тверской суд 
столицы вынес приговор по делу о хище-
нии 50 млн руб. в Лесбанке. По версии 
следствия, бывший собственник и пре-
зидент уже лишенной лицензии кредит-
ной организации Станислав Григорьев, 
экс-глава департамента банка Николай 
Мамиоф и бухгалтер Елена Матвеева по-
хитили деньги из кассы, использовав 
поддельные финансовые документы. 
Господа Григорьев и Мамиоф вину при-
знали и получили условные сроки, а го-
спожа Матвеева обвинения в свой адрес 
отвергла и получила пять лет колонии.

Расследованием дела в отношении руко-
водства Лесбанка занималось Главное след-
ственное управление СКР. После отзыва у 
банка лицензии в 2016 году в нем была об-
наружена «дыра» в полтора миллиарда ру-
блей, однако следственные органы по ре-
зультатам трехлетнего разбирательства на-
правили в суд материалы уголовного де-
ла, в котором содержался лишь один пре-
ступный эпизод — хищение 50 млн руб. из 
средств банка.

Тверской суд Москвы рассматривал де-
ло несколько месяцев. В результате винов-
ными в особо крупном мошенничестве (ч. 4 
ст. 159 УК РФ) были признаны все трое фи-
гурантов, однако назначенные им нака-
зания сильно отличались друг от друга. В 
Тверском суде „Ъ“ подтвердили, что быв-
ший собственник и президент Лесбанка 
(ему принадлежало 98,9% акций) Станислав 
Григорьев был приговорен к пяти годам ли-
шения свободы условно. На год меньше, 
тоже условно, получил бывший руководи-
тель департамента корпоративного бизне-
са Николай Мамиоф. Интересно, что госпо-
дин Мамиоф является не только финанси-
стом, но и членом команды Harley Davidson 
Team Moscow по водно-моторным гонкам и 
является чемпионом мира 2009 года по это-
му виду спорта.

Мягкость наказания, вынесенного быв-
шим президенту и главе департамента бан-
ка, объясняется тем, что оба банкира еще на 
стадии предварительного следствия призна-
ли свою вину и дали признательные показа-
ния, «изобличающие себя и других участ-
ников хищения», а затем подтвердили их 

во время судебных слушаний. При этом их 
подельница, бывшая бухгалтер банка Елена 
Матвеева вину не признала и была пригово-
рена к пяти годам колонии общего режима. 
Она была взята под стражу после оглашения 
приговора в зале суда. Ее защита уже обжало-
вала судебное решение.

Как ранее сообщал „Ъ“, эпизод, который 
лег в основу обвинения, относится к 6 октя-
бря 2015 года, когда у банка была отозвана 
лицензия. Как следует из материалов рас-
следования, зная о прекращении деятель-
ности кредитного учреждения, фигуранты 
решили воспользоваться ситуацией и по-
хитить в банке крупную сумму денег. Они 
оформили поддельные документы на выда-
чу 50 млн руб. якобы в качестве кредита од-
ному из банковских клиентов, получили их 
и присвоили.

• Акционерный коммерческий банк раз-
вития лесной промышленности, который 
з атем был переименован в АКБ «Лесбанк», 
был одним из первых коммерческих банков 
в современной России. Он был создан в октя-
бре 1991 года, а его учредителями выступили 
Главспецлес МВД РСФСР, общество «Экспорт-
лес», Российская лесная биржа.
В марте и сентябре 2014 года банк при-

влекался к административной ответствен-
ности в связи с неисполнением им законо-
дательства о противодействии легализа-
ции доходов, полученных преступным пу-
тем, и финансировании терроризма. А в ок-
тябре 2015 года Центробанк, отзывая у бан-
ка лицензию, мотивировал это решение 
высокорискованной кредитной полити-
кой, которую Лесбанк проводил в послед-
нее время.

При этом стоит отметить, что после кра-
ха банка Агентство по страхованию вкладов 
(АСВ), выполняя обязательства перед вклад-
чиками, обнаружило, что все базы данных, 
а также записи с камер наблюдения были 
уничтожены. Пытаясь вернуть средства для 
погашения обязательств банка, АСВ подало 
в суд иск о привлечении руководителей кре-
дитного учреждения к субсидиарной ответ-
ственности и аресте их имущества на сумму, 
эквивалентную обнаруженной в Лесбанке 
«дыре», однако тяжбы проиграло.

Владислав Трифонов

«Дыру» в банке  
закрыли приговором
Осуждены обвиняемые  
в хищении 50 млн руб.

Рафаэль Валиев утверждает, что у его родственников  
требовали деньги, угрожая  похищением детей  
ФОТО  ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА РАФАЭЛЯ ВАЛИЕВА

Его поздравляет губернатор Тульской области Алексей Дюмин:
— Уважаемый Виктор Васильевич! Поздравляю Вас с Днем рождения! 
Вы — преданный Отечеству офицер, талантливый командир, муже-
ственный и волевой человек. Для меня было честью служить под Ва-
шим руководством. Под Вашим командованием войска националь-

ной гвардии вносят большой вклад в защиту целостности государст-
ва, обеспечивают безопасность граждан и стабильность нашей вели-
кой страны — России. Желаю Вам крепкого здоровья, благополучия 
и выполнения поставленных перед Вами задач на благо Отечества!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 66 лет  
директору Федеральной службы войск нацгвардии РФ —  
главкому войсками нацгвардии РФ генералу армии Виктору Золотову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Потерпевшие, по словам защиты, причастны 
к преступлениям, ранее расследованным 
по  материалам майора Мрищука, поэтому 
 мотивом их показаний против сотрудника ФСБ 
может являться месть
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светская 
жизнь

Мишура орла
На прошлой неделе светская жизнь 
вернулась в Москву. В один вечер пят-
ницы прошло сразу четыре замет-
ных события. На «Мосфильме» при 
поддержке Mercury вручали кине-
матографическую премию «Золотой 
орел», в Театре наций отмечал вну-
шительные 120 лет журнал «Огонек», 
в резиденции британского посла про-
ходил вообще «Вечер ольфакторной 
беллетристики», организованный 
сетью «Л’Этуаль» и британским пар-
фюмерным брендом Penhaligon’s, 
а на модном продуктовом рынке «Де-
по» бренд Gucci и маркетплейс Aizel 
отмечали китайский Новый год.

На «Огонек» друзей журнала при-
глашали его главный редактор Сер-
гей Агафонов и заместитель дирек-
тора „Ъ“ по стратегии Виктор Лошак. 
Были замечены Татьяна и Валентин 
Юмашевы, посол РФ в Белоруссии 
Дмитрий Мезенцев, Андрей Гнатюк, 
Игорь Минтусов и Елена Ханга и дру-
гие. Нет, это не был какой-то специ-
альный торжественный вечер, под 
который сняли бы театр, чтобы са-
мим поупражняться в артистизме. 
Напротив, гостям столь почтенного 

юбилея показали спектакль-мюзикл 
«Стиляги», который, как и сам «Ого-
нек», смешивает доли ретро и совре-
менности в стильных пропорциях. 
В антракте поднимали тосты за дол-
голетие и актуальность.

«Золотой орел» все шире простира-
ет свои крылья: среди элементов це-
ремонии появилась наконец насто-
ящая красная дорожка! Таким обра-
зом, фотографы, которые обычно сни-
мали приходивших кинозвезд прямо 
в дверях (румяными от мороза, в верх-
ней одежде, иногда со сменкой в ру-
ках), теперь повернулись к двери спи-
ной, а звезды предстали перед ними 
в лучших видах, многие — в украше-
ниях Mercury. В части украшений вы-
делялась актриса Мария Шумакова — 
ее серьги Chopard с желтыми и про-
зрачными бриллиантами заставляли 
окружающих глубоко вздыхать. «Ме-
ня все о них сегодня спрашивают,— 
улыбалась госпожа Шумакова.— Хо-
рошо еще, что я колье не надела!» Са-
ма церемония, постановщик которой 
Алексей Агранович по оскаровскому 
примеру отказался от ведущих, прош-
ла необычайно бодро. Рядком в за-
ле сидели соседи с детства по Нико-
линой Горе: председатель Союза ки-
нематографистов Никита Михалков, 
министр культуры Ольга Любимо-
ва и первый зампред Госдумы Алек-
сандр Жуков. Супруга господина Жу-
кова Екатерина в этот вечер получи-
ла награду как продюсер сериала «Го-
дунов». Лучшим документальным 
фильмом киноакадемики признали 
фильм «Без срока давности. Откры-
вая шкаф позора» Александра Звягин-
цева, бывшего заместителя генпро-
курора и давнего товарища господи-
на Михалкова. Букет «орлов» собрал 
фильм Клима Шипенко «Текст». Один 
из его продюсеров — Вадим Вереща-
гин, сын гендиректора михалковской 
студии «Тритэ» Леонида Верещагина. 
А лучшим режиссером и сценаристом 
назвали Алексея Сидорова за фильм 
«Т-34», который, собственно, господа 
Михалков и Верещагин-старший про-
дюсировали. Словом, было по-семей-
ному уютно. Симптоматично, что ре-
жиссер Кантемир Балагов, чей фильм 
«Дылда» на «Золотом орле» был пред-
ставлен в пяти номинациях (награду 
получила Виктория Мирошниченко 
за лучшую женскую роль), в этот вечер 
предпочел пойти на вечеринку по слу-
чаю презентации коллаба Disney x Gu-
cci. В честь наступления года стальной 
крысы в Gucci решили, что Микки-Ма-
ус — лучшая из мышей. Туда же сразу 
после кинопремии поспешил Юрий 
Колокольников: он так и высадился 
в «Депо», все еще опутанный золотой 
мишурой, которая в финале «Золотого 
орла» сыплется с потолка первого па-
вильона «Мосфильма».

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Рядком в зале сидели 
соседи по Николиной 
Горе: режиссер  
Никита  Михалков,  
министр культуры  
Ольга  Любимова 
и первый  зампред Гос-
думы Александр Жуков

Правозащитная организация «Комитет против пыток» 
направила в Генпрокуратуру и Следственный комитет 
России (СКР) доклад о том, как следователи наруша-
ют закон при рассмотрении жалоб на действия право-
охранительных органов. Речь идет прежде всего о си-
стематических отказах в возбуждении уголовных дел 
по заявлениям о пытках и избиениях. Незаконные ре-
шения следователей отменяются, но на это порой ухо-
дят годы — и виновные в итоге остаются без наказания, 
констатируют правозащитники. Новый генпрокурор, 
бывший следователь Игорь Краснов ранее признавал, 
что знает о подобных нарушениях.

Председатель Комитета против пыток, член СПЧ Игорь Ка-
ляпин рассказал, что организация собрала большой объем 
материалов, доказывающих «систематические либо долгов-
ременные» нарушения следователей в делах о насилии, до-
пущенном сотрудниками правоохранительных органов. По 
словам правозащитников, получив заявление пострадавше-
го, следователи очень часто даже не проводят проверку и вы-
носят неправомерный отказ в возбуждении уголовного дела. 
Также они не соблюдают порядок рассмотрения ходатайств 
и жалоб, не отправляют потерпевшим и их представителям 
уведомления о принятии решений по делу и зачастую просто 
тихо закрывают его. А если решение следователя отменяется 
как незаконное, то он обычно не привлекается к дисципли-
нарной ответственности.

«Основная проблема, с которой мы систематически встре-
чаемся,— это повторяющееся вынесение незаконных процес-
суальных решений, как правило, после неполного расследо-
вания,— сообщил „Ъ“ юрист Комитета против пыток Дмит-

рий Казаков.— Руководство следственных органов и прокура-
тура своевременно не отменяют незаконные решения. В ито-
ге общие сроки расследования по жалобе растягиваются на 
годы, теряется возможность сбора доказательств — они утра-
чиваются со временем, свидетели забывают то, что видели».

В приложениях к письмам в Генпрокуратуру и СКР указаны 
конкретные примеры. Так, следователи 12 раз выносили отка-
зы в возбуждении уголовного дела по жалобе москвича Павла 
Баронина, который утверждает, что его избили сотрудники 
Центра «Э» МВД России. Все эти решения отменялись как неза-
конные, и расследование длится более четырех лет. А в Орен-
бурге по жалобе Олега Елчанинова на избиение полицейски-
ми было вынесено 27 отказов в возбуждении уголовного дела, 
которые впоследствии отменялись как незаконные. Доследст-
венная проверка идет уже 13 лет.

Правозащитники проанализировали ведомственные нор-
мативные акты и сделали вывод, что даже незначительная их 
корректировка улучшит ситуацию. В частности, Комитет про-
тив пыток предлагает передавать материалы дела в вышесто-
ящий следственный отдел после трех процессуальных реше-
ний, признанных незаконными. Неопределенное положе-
ние о «своевременности» проверок решений об отказе в воз-
буждении уголовных дел предлагается конкретизировать — 
например, ввести требование проводить проверки в трех-
дневный срок. Для облегчения диалога с потерпевшими ве-
домству стоит перейти с бумажных писем на электронные 
или даже использовать СМС-уведомления и сообщения че-
рез портал «Госуслуги». «Мы в XXI веке живем, пора перехо-
дить на современные способы передачи информации»,— го-
ворит господин Казаков. «Если наши предложения будут реа-

лизованы, то это положительно повлияет на решение анало-
гичных проблем и по другим категориям дел»,— уверен он.

Руководитель московского отделения Комитета против пы-
ток Анастасия Гарина, которая сама работала следователем, 
легко может объяснить, почему ее бывшие коллеги допуска-
ют подобные нарушения. «Получив жалобу на избиение по-
лицейскими, следователи предпочитают отказать в возбужде-
нии уголовного дела. Ведь когда подозреваемые — должност-
ные лица, то обычно начинается противодействие, кто-то мо-
жет вмешаться в расследование, будет столкновение интере-
сов. Следователи сами не уверены, что дело дойдет до суда,— 
говорит госпожа Гарина.— При этом постоянное незаконное 
вынесение отказов в возбуждении уголовного дела и затяги-
вание расследования практически не создают проблем следо-
вателю. В крайнем случае прокурор спросит, что там происхо-
дит,— и все». По ее мнению, предложенные комитетом изме-
нения «могут заставить следователей шевелиться».

Надзор за работой следствия ведет Генпрокуратура; в Коми-
тете против пыток надеются, что новый руководитель ведом-
ства, бывший заместитель главы СКР Игорь Краснов прислу-
шается к их предложениям. Ранее в интервью „Ъ“ господин 
Краснов подчеркивал, что следователь действует «от имени 
государства» и по закрепленным в законе правилам (см. „Ъ“ 
от 5 февраля 2019 года). А на прошлой неделе господин Крас-
нов, отвечая на вопрос уполномоченного по правам человека 
в России Татьяны Москальковой, признал существование про-
блемы с немотивированными отказами в возбуждении уго-
ловного дела и добавил, что «прокурорам надо надзирать за 
действиями следователей».

Анастасия Курилова

В порядке правозащитного надзора
Комитет против пыток рассказал Генпрокуратуре и СКР,  
как следователи прикрывают насилие со стороны силовиков

Следственный комитет возбудил уголовное дело 
по факту халатности нижегородских врачей, которые 
долгое время не оказывали помощь семье из семи 
 человек, страдающих от редкого генетического забо-
левания. Один из пациентов почти три года доказы-
вал, что ему жизненно необходимо дорогое лекарство 
«Агалсидаза бета», однако нижегородские чиновники 
заявляли, что он таким образом выступает лоббистом 
иностранных фармацевтических компаний. Ситуация 
поменялась только после смерти одного из больных.

В Нижегородской области следователи СКР возбудили 
уголовное дело по ст. 293 УК РФ («Халатность») в отношении 
врачей Сосновской райбольницы. «С 2017 по январь 2020 
года должностные лица больницы не назначали рекомен-
дованные по жизненным показаниям лекарственные пре-
параты нескольким жителям Сосновского района, у кото-
рых диагностировано редкое генетическое заболевание»,— 
сообщили в региональном следственном управлении. По-
мощь не смогли получить семь жителей поселка Соснов-
ское, в семье которых было диагностировано редкое на-
следственное заболевание Фабри. Из-за мутации генов в ор-
ганизме больного накапливаются продукты жирных кис-
лот, оказывающие губительное действие на все внутренние 
органы, а больные испытывают постоянные боли. 

Пациенту Сергею Дружинину (обе дочери которого также 
страдают от заболевания) диагноз был подтвержден в москов-
ской клинике ревматологии, внутренних и профессиональ-

ных болезней имени Тареева; врачи назначили мужчине по-
жизненный прием препарата «Агалсидаза бета», сдерживаю-
щего развитие болезни. Это лекарство входит в перечень жиз-
ненно необходимых лекарственных препаратов. Цена флако-
на с 35 мг веществ для инъекций стоит более 200 тыс. руб., а го-
довой курс терапии обходится примерно в 5 млн руб. В фев-
рале 2017 года врачебная комиссия Сосновской ЦРБ назначи-
ла Сергею Дружинину соответствующую терапию «по жизнен-
ным показаниям», а в минздрав области была направлена за-
явка с просьбой обеспечить пациента необходимым лекарст-
вом. Однако чиновники отказали, заявив, что у них отсутству-
ют утвержденные стандарты лечения «болезни Фабри». Через 
три месяца нижегородский минздрав и вовсе решил пересмо-
треть диагноз Сергея Дружинина: повторная врачебная комис-
сия отменила решение о назначении препарата. В июне 2017 
года пациента исключили из регистра больных, страдающих 
прогрессирующими и редкими заболеваниями, сославшись 
на «отсутствие достоверных данных о наличии заболевания».

Мужчина, которому из-за терминальной почечной недо-
статочности делали гемодиализ три раза в неделю, обратился 
в суд. Представленные им заключения врачей-генетиков пред-
ставители ЦРБ и минздрава называли подложными и не соот-
ветствующими ведомственным приказам. Их представители 
намекали, что тяжелобольной пациент выступает в роли лоб-
биста. «Обращение в суд за получением лекарства объясняет-
ся не необходимостью лечения, а стремлением иностранных 
компаний — производителей данного дорогостоящего препа-

рата во что бы то ни стало продвинуть на российский рынок 
свою фармацевтическую продукцию»,— цитируется их пози-
ция в одном из судебных решений. Отказы и бездействие вра-
чей и нижегородских медицинских чиновников были призна-
ны незаконными, но судебные решения несколько месяцев 
не исполнялись. За это время мужчине присвоили первую сте-
пень инвалидности вместо поначалу имевшейся третьей.

В январе 2020 года скончался еще один сосновский паци-
ент с болезнью Фабри — 47-летний Михаил Воронцов. Муж-
чина практически ослеп и оглох, ему каждую неделю делали 
диализ из-за поражения почек. Только после смерти Михаи-
ла Воронцова было закуплено лекарство; первому пациенту 
начали делать внутривенные вливания препарата 21 янва-
ря. Заместитель губернатора Андрей Гнеушев заявил о про-
ведении служебной проверки в минздраве. В Сосновской 
ЦРБ на время расследования временно отстранили от долж-
ности главврача Светлану Трифонову. В минздраве Нижего-
родской области сообщили, что все пациенты из Сосновско-
го района с болезнью Фабри госпитализированы в Павлов-
скую ЦРБ для проведения дообследования. «При отсутствии 
противопоказаний им будет вводиться необходимый пре-
парат, в наличии он имеется. Точная сумма средств, необ-
ходимых для лечения, будет определяться после утвержде-
ния плана лечения каждого пациента»,— заключили в реги-
ональном минздраве, не ответив на вопрос, почему необхо-
димая терапия не оказывалась раньше.

Роман Кряжев, Нижний Новгород

Медицина не была бессильна
Нижегородские врачи незаконно отказывались выписать дорогое лекарство

В выходные в Кирове прошел уже второй массовый 
 митинг по экологической теме — около тысячи чело-
век вышли на протест против строительства комплекса 
по переработке и уничтожению особо опасных отходов. 
Накануне акции избирательная комиссия Кировской об-
ласти приняла к рассмотрению ходатайство о проведе-
нии референдума на тему запрета ввоза в регион таких 
отходов. Одновременно с этим компания-застройщик 
«РосРАО» пообещала обеспечить «открытое обсужде-
ние» проектной документации и провести обществен-
ные слушания.

В субботу, 25 января, в кировском сквере у памятника Сте-
пану Халтурину собралось около тысячи человек. Митинг про-
тив завода стал финальной частью 41-дневной серии одиноч-
ных пикетов «Мы за будущее наших детей», в которых приня-
ли участие примерно 90 жителей города.

• Напомним, в апреле 2019 года правительство РФ решило пе-
репрофилировать бывший объект утилизации химического 
оружия «Марадыковский» в поселке Мирном — предполагалось, 
что он займется уничтожением  отходов первого и второго 
классов опасности. Государственным заказчиком строитель-
ства стала госкорпорация «Росатом», застройщиком — ФГУП 
«Предприятие по обращению с радиоактивными отходами 
„РосРАО“». Стоимость проекта оценивается приблизитель-
но в 5,1 млрд руб. (4,3 млрд руб. планируется направить из фе-

дерального бюджета). В конце июня 2019 года в Кирове прошел 
митинг против проекта, собравший более 1,5 тыс. человек.
В этот раз митинг открыла писательница Марина Сунцова. 

«Мы все понимаем, что опасные отходы надо перерабатывать, 
но мы также понимаем, сколько их нам сюда привезут»,— ска-
зала женщина. Она уверена, что жителям города не позволят 
контролировать безопасность объекта: «Нам ничего не пока-
жут. Мы просто будем медленно умирать. Это страшно и вы-
зывает тревогу у любого здравомыслящего человека». «Нас ста-
раются убедить, что завод безопасен. Но любая технология по-
дразумевает риски,— выступала активистка инициативной 
группы Анна Ложкарева.— В случае аварии может пострадать 
огромное количество людей, сельскохозяйственные и живот-
новодческие предприятия». Бывший зампред Кировской го-
родской думы Александр Семакин был не менее красноре-
чив: «Это наша земля, мы должны здесь решать. А если не мо-
жем, значит, мы, как сейчас говорят, холопы, бараны». «Завтра 
наша область может быть заражена радиоактивными отхода-
ми, вода будет непригодна для питья. Мы можем получить вто-
рой Чернобыль»,— заявил депутат Кировской гордумы Миха-
ил Ковязин. «Через наши дома будут возить яды, рядом с на-
шими домами будут размещать объекты,— убеждала собрав-
шихся депутат заксобрания Кировской области Ольга Сыкчи-
на.— Региональное правительство должно выйти с решением 
об отмене антинародного постановления».

За день до митинга компания-застройщик «РосРАО» со-
общила о намерении провести оценку воздействия будуще-
го комплекса на окружающую среду. На первом этапе компа-
ния проведет открытое обсуждение технического задания, за-
тем пройдут общественные слушания. В июне жителям пред-
ложат обсудить окончательный вариант проекта. Напом-
ним, в декабре 2019 года первый заместитель гендиректора 
«РосРАО» Максим Корольков заявлял, что контроль за состоя-
нием окружающей среды будет вестись по 149 показателям. 
По его словам, продукты переработки опасных отходов будут 
вывозить на специальные полигоны, а радиоактивные отхо-
ды комплекс принимать не будет.

Противников строительства комплекса эти разъяснения 
не успокаивают. Накануне митинга они передали в избирком 
Кировской области ходатайство о проведении регионально-
го референдума по вопросу: «Вы за то, чтобы запретить ввоз 
на территорию Кировской области отходов первого и второ-
го классов опасности с целью их дальнейшей обработки, ути-
лизации и обезвреживания на территории Кировской обла-
сти?». Инициативная группа получит ответ через две недели. 
Вне зависимости от решения избиркома активисты планиру-
ют провести следующий митинг на главной площади Кирова 
16 марта. Отметим, что ранее администрация города ни разу 
не согласовывала им эту площадку.

Ирина Александрова, Киров

Митинги просят усилить референдумом
В Кировской области отказываются принимать опасные отходы

Санкт-Петербургский городской суд  отменил решение 
суда первой инстанции о выплате 23 млн руб. програм-
мисту Антону Мамичеву за нарушение его интеллекту-
альных прав швейцарской Veeam Software AG и ее до-
черним ООО «Интервим». Истец просил суд признать 
за ним право на программу для разработчиков контен-
та электронных курсов eLearning Metadata Manager 
и предписать выплатить компенсацию. Число споров 
между программистами и их работодателями вокруг 
прав быстро растет, но случай Антона Мамичева уже 
не выглядит нормой — юристы говорят, что сейчас бо-
лее сильной выглядит позиция авторов.

Об отказе в выплате компенсации Антону Мамичеву со-
общила 24 января объединенная пресс-служба судов Санкт-
Петербурга: «Суд апелляционной инстанции решение При-
морского районного суда Санкт-Петербурга от 11 июня 2019 
года отменил, в удовлетворении требований отказал».

Истец утверждал, что является автором программы для 
eLearning Metadata Manager, которая ориентирована на раз-
работчиков контента для электронных курсов. При увольне-
нии из «Интервим» в 2016 году господин Мамичев предло-
жил заключить лицензионное соглашение, но затем обна-
ружил, что из строки кода программы исчезли упоминания 

о нем как о разработчике. По мнению истца, «Интервим» на-
рушило авторские права на программу. Иск был подан так-
же к Veeam Software AG, администратору домена, на кото-
ром размещена спорная программа, провайдеру хостинга 
Amazon Technologies Inc. и регистратору доменного име-
ни GoDaddy.com. Всего господин Мамичев хотел взыскать 
с компаний 43,85 млн руб., но по ходу дела отказался от тре-
бований к Amazon Technologies Inc. и GoDaddy.com. Сумма 
в результате уменьшилась до 27,6 млн руб., из которых пре-
тензии на 23 млн руб. летом 2019 года удовлетворил райсуд.

• Veeam — один из крупнейших в мире разработчиков софта 
для резервного копирования данных, основана россиянами Ан-
дреем Бароновым и Ратмиром Тимашевым. В начале января 
стало известно о ее продаже американскому инвестфонду In-
sight Venture Partners за $5 млрд.
Мотивировочная часть решения апелляционной ин-

станции еще не опубликована. «Возможно, Veeam смог убе-
дить апелляцию в том, что спорная программа на самом де-
ле являлась служебным произведением (создавалась Анто-
ном по поручению работодателя) и, соответственно, права 
на нее принадлежат „Интервим“, а Антон Мамичев в пери-
од своей работы предоставил работодателю право аноним-
ного использования продуктов, автором которых он являл-

ся (т. е. право не указывать его в качестве автора). Возмож-
но, Veeam смог доказать, что программа не является разра-
боткой Антона Мамичева, а была создана иными разработ-
чиками и является только схожей по назначению програм-
мой»,— отмечает партнер O2 Consulting Наталья Кузнецова. 
В Veeam на запрос „Ъ“ не ответили.

Госпожа Кузнецова отмечает, что количество споров во-
круг прав на программы растет. Из самых ярких юрист 
приводит в пример иск «Лаборатории Касперского» про-
тив созданного бывшими ее сотрудниками «Киберсекью-
рити Солюшнс» и скандал с требованиями «Рамблера» 
к Nginx (см. „Ъ“ от 16 и 18 декабря 2019 года). «Компании, 
которые еще несколько лет назад без должной осмотри-
тельности подходили к защите прав на программы, созда-
ваемые их работниками или подрядчиками, успокаивая 
себя тем, что практики особо нет, сейчас будут вынуждены 
серьезно задуматься и оценить риски споров с разработ-
чиками»,— подчеркивает юрист. Причем, добавляет она, 
с учетом позиции Верховного суда о том, что статус про-
граммы в качестве служебной должен доказывать работо-
датель, это «дает существенное преимущество работнику 
в ходе возможных споров».

Алексей Кириченко, Санкт-Петербург

Программист остался без компенсации
Суд не признал его интеллектуальных прав



«Ситуация еще недостаточно изменилась,  
чтобы можно было выступить за снятие санкций»
Посол Германии в России Геза Андреас фон Гайр о перспективах отношений Берлина и Москвы

Послом в России бывший гла-
ва политического департамента 
Министерства обороны ФРГ Геза 
Андреас фон Гайр стал еще осе-
нью, однако с российскими жур-
налистами фактически не об-
щался. В своем первом большом 
интервью в Москве он пояснил, 
можно ли говорить об «оттепели» 
в двусторонних отношениях, ког-
да будут сняты антироссийские 
санкции и что в Германии думают 
об «исторических войнах» между 
Россией и Польшей.

— После первого за пять лет ви-
зита канцлера Ангелы Меркель 
в Москву в России заговорили 
об «оттепели» в российско-гер-
манских отношениях. Уместен ли 
этот термин?
— Отношения между нашими стра-
нами остаются достаточно насыщен-
ными во многих областях, включая 
экономику, науку, культуру, межоб-
щественные связи. В сфере полити-
ки мы сейчас сконцентрированы 
на конкретных темах, по которым 
наши правительства — России и Гер-
мании — считают необходимым пра-
гматичное сотрудничество. Это взаи-
модействие затрагивает очаги на-
пряженности в регионе и в мире. 
В поиске наилучших решений нам 
нужно вместе анализировать ситуа-
цию и совместно продвигать отдель-
ные инициативы. Именно на это бы-
ли направлены состоявшиеся не-
сколько дней назад в Москве перего-
воры (по ливийской тематике.— „Ъ“) 
с участием федерального канцлера. 
Совместно в том числе с другими 
странами мы должны стараться на-
ходить решения тех сложных вопро-
сов, с которыми сейчас сталкивается 
мир. Тем более что речь идет о темах, 
затрагивающих нашу безопасность.
— Ну то есть это прагматика, 
а не «оттепель»?
— «Оттепелью» я бы это не назвал, 
до этого мы пока не дошли. Речь 

идет о необходимости совместно 
продвигаться по конкретным те-
мам. Не стоит забывать, что феде-
ральный канцлер и президент Рос-
сии и в прошлые годы (когда визи-
тов в Москву не случалось) очень ча-
сто общались между собой: доволь-
но регулярно по телефону, а также 
на полях различных многосторон-
них мероприятий. Они постоянно 
на связи по определенным вопро-
сам. И теперь настал момент — нака-
нуне конференции по Ливии в Бер-
лине, чтобы сесть и конкретно все 
проговорить.
— Но о возвращении формата 
межгосударственных консульта-
ций между Россией и ФРГ речь по-
ка не идет?
— Сейчас характер и интенсивность 
нашего сотрудничества разнится 
в зависимости от сфер. Для возвра-
щения к прежней структуре взаи-

моотношений в области полити-
ки, вплоть до межгосударственных 
консультаций, время еще не при-
шло. Пока у нас есть слишком много 
сложных тем, по которым у нас раз-
личные, а кое-где и противополож-
ные точки зрения. Но я надеюсь, что 
мы сможем восстановить доверие 
и снять разногласия, тем самым по-
зволяя потенциалу нашего взаимо-
действия раскрыться в полной мере. 
Когда мы много и открыто говорим 
друг с другом, это помогает. И я гово-
рю не только о двустороннем форма-
те. Все-таки германская внешняя по-
литика — это еще и часть внешней 
политики ЕС.
— Говоря о контактах, насколько 
вероятно, что в середине февра-
ля на полях Мюнхенской конфе-
ренции по безопасности пройдет 
встреча министров иностранных 
дел в «нормандском формате», 

а в начале апреля в Берлине — пе-
реговоры лидеров «нормандской 
четверки»?
— Что касается Украины, мы пыта-
емся вместе с Францией чем-то по-
мочь, прежде всего чтобы облег-
чить уже многолетние страдания 
местных жителей, а также чтобы за-
щищать принципы правового госу-
дарства и международного права, 
соблюдать которые — наш общий 
долг. Это требует серьезных усилий. 
Но именно формат «нормандской 
четверки» позволил в последние не-
дели и месяцы нам добиться значи-
тельного и конкретного прогресса. 
Достаточно вспомнить разведение 
сил, обмен пленными или «форму-
лу Штайнмайера», которая записы-
вает порядок действий при выработ-
ке будущей структуры региона, кото-
рая всех бы устроила. И эту динами-
ку, этот импульс необходимо сохра-
нить и продолжать восстанавливать 
доверие. Важно, чтобы новая встре-
ча глав государств была хорошо и де-
тально подготовлена, как прошлая. 
Хорошо, если удастся сделать это 
к апрелю.
— А что касается конференции 
в Мюнхене?
— Мюнхенская конференция по без-
опасности — это важнейшее место 
встречи для консультаций не только 
по самым острым, но и по стратеги-
чески важным темам политики без-
опасности. Прекрасно, если в ней 
примет участие представительная 
российская делегация, готовая са-
мым активным образом участво-
вать в обсуждениях. Без сомнения, 
украинская тема будет во многих 
беседах играть важную роль. Впол-
не возможно, что ее удастся обсу-
дить и в формате «нормандской чет-
верки» (на уровне глав МИДов.— 
„Ъ“). Но подтвердить эту встречу 
я сейчас не могу.
— Собираются ли власти Герма-
нии предпринять какие-либо ша-
ги для того, чтобы защитить ин-

вестиции немецких компаний 
в «Северный поток-2»? Если нет, 
то почему? Ведь санкции США за-
медлили проект, увеличили его 
стоимость, это скажется на оку-
паемости, при этом Uniper и Win-
tershall — его кредиторы.
— Давайте сразу оговоримся: мы как 
правительство Германии не призна-
ем экстратерриториальное дейст-
вие санкций. Санкции такого рода 
США наложили на «Северный по-
ток-2». Этот проект в наших интере-
сах, он обеспечивает нашу энерго-
безопасность и в то же время способ-
ствует диверсификации путей поста-
вок. Насколько я понимаю, финан-
сирование этого проекта обеспече-
но, но его строительство теперь при-
тормозится из-за объявленных (аме-
риканцами.— „Ъ“) санкций.

Но это все-таки бизнес-проект, 
а не проект германского правитель-
ства. И поэтому прежде всего са-
ми компании должны разбираться 
с санкциями и их последствиями.
— Работающие в России немец-
кие компании на протяжении по-
следних лет регулярно выступа-
ют с призывами к Берлину отме-
нить введенные в отношении Мо-
сквы санкции. Эти призывы ухо-
дят в никуда?
— Санкции, введенные странами ЕС 
из-за Донбасса,— это не санкции ра-
ди санкций. Это меры, при приня-
тии которых предусматривалась 
возможность их снятия — в случае 
выполнения минских договорен-
ностей. На продвижении минско-
го процесса мы и сосредоточились, 
и шаги, которые предпринимают-
ся в последнее время, внушают над-
ежду. И логика в том, что по мере вы-
полнения договоренностей прибли-
жается и снятие санкций.

Пока ситуация недостаточно из-
менилась, чтобы можно было вы-
ступить за снятие санкций. Пони-
маю, что и немецким компаниям 
приходится трудно в условиях санк-

ций, что они затрагивают их бизнес, 
их ежедневную работу и в чем-то ог-
раничивают их возможности. Но по-
следовательность событий в данном 
случае диктуется сперва политикой, 
а потом уже экономикой.
— Российские власти сегодня уде-
ляют большое внимание борьбе 
с попытками фальсифицировать 
историю и схлестываются с пози-
цией ряда других стран, прежде 
всего с Польшей. Какова позиция 
сегодняшнего Берлина по поводу 
конфликта между Москвой и Вар-
шавой о событиях начала Второй 
мировой войны?
— Встав на краю бездны во вре-
мя Второй мировой войны и холо-
коста, мы в Германии честно взгля-
нули на себя в зеркало, в зеркало соб-
ственной истории. Это было непро-
сто. Но опыт осознания собственной 
исторической ответственности был 
и остается определяющим для на-
шей страны и нашего общества.

Можно говорить о том, что иссле-
дования периода национал-социа-
лизма и Второй мировой войны, осу-
ществленные в прошедшие десяти-
летия, примечательны своей глуби-
ной. Многие исторические докумен-
ты были опубликованы, детально из-
учены и систематизированы.

Все это легло в основу нашего 
принятия собственной вины — как 
за развязывание Второй мировой 
войны, так и за нападение на Поль-
шу и, конечно, на Советский Союз.

Люди в России перенесли мно-
жество страданий в дни Второй ми-
ровой войны, война стоила им мно-
гих жертв. И поляки также страдали 
в то время, и им война стоила мно-
гих жертв. И мне жаль, что сейчас 
различные трактовки истории так 
жестко противопоставляются.

Беседовали Галина Дудина 
и Елена Черненко
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КПК нарастила ВПК
Китай обогнал Россию по производству вооружений

Китайский военно-промыш-
ленный комплекс превзошел 
российский и теперь уступает 
только американскому.  Такие 
выводы содержатся в новом 
докладе авторитетного Сток-
гольмского международного 
института исследований про-
блем мира (SIPRI). По подсче-
там исследователей, три ки-
тайские корпорации входят 
в десятку крупнейших миро-
вых производителей воору-
жений. Ранее компании из Ки-
тая в рейтинге не учитывались 
из-за нехватки данных.

Авторы доклада утверждают, 
что речь идет о наиболее серь-
езной попытке оценить потен-
циал военно-промышленного 
комплекса КНР, о котором в от-
крытом доступе имеется доволь-
но мало информации. Именно 
по причине нехватки данных SI-
PRI ранее не включал китайские 
компании в свой ежегодный 
рейтинг 100 крупнейших произ-
водителей вооружений.

Чтобы оценить масштабы во-
енного бизнеса ряда китайских 
военно-промышленных компа-
ний, эксперты SIPRI проанализи-
ровали их финансовые показа-
тели. Количество публикуемых 
данных выросло в последние 
годы в связи с размещением ак-
ций ряда предприятий отрасли 
на Шанхайской и Шэньчжэнь-
ской фондовых биржах. Котиру-
ющиеся там компании публику-
ют довольно подробную финан-
совую отчетность.

Эксперты SIPRI поясняют, что 
китайские власти с 1999 года ин-
вестировали существенные сред-
ства в развитие своего военно-
промышленного комплекса, на-
правляя основные суммы десяти 
корпорациям и одному крупному 
исследовательскому институту — 
Академии инженерной физики. 
При составлении доклада были 
использованы данные четырех 
китайских корпораций за 2015–
2017 годы. В 2017 году из первых 
двадцати компаний рейтинга SI-
PRI одиннадцать были американ-
скими, шесть — европейскими 
и три — российскими. В докла-
де отмечается, что если бы китай-
ские фирмы учитывались при со-
ставлении этого рейтинга, то все 
они вошли бы в первую двадцат-
ку. При этом три китайские ком-
пании попали бы в топ-10.

Самый крупный произво-
дитель — Авиационная про-

мышленная корпорация Ки-
тая (AVIC) — занял бы в рейтин-
ге шестое место. Объем продаж 
корпорации превышает $20 мл-
рд. По этим показателям она 
близка к американским Boeing, 
Northrop Grumman, Raytheon 
и британской BAE Systems. Рос-
сийская компания «Алмаз-Ан-
тей» на продажах вооружений 
в 2017 году, по подсчетам SIPRI, 
заработала $8,6 млрд. Объеди-
ненная авиастроительная кор-
порация — $6,4 млрд, а Объеди-
ненная судостроительная корпо-
рация — $5 млрд. При этом в до-
кладе отмечается, что AVIC яв-
ляется и крупнейшим работода-
телем военно-промышленного 
комплекса Китая, в корпорации 
работают 460 тыс. человек.

Китайская северная промыш-
ленная корпорация (NORIN-
CO) вышла бы на восьмое место 
с продажами в объеме $17 мл-
рд. В докладе отмечается, что это 
крупнейший в мире производи-
тель вооружений наземного ба-
зирования. Объем продаж тре-
тьей компании из КНР, которая 
вошла бы в рейтинг топ-20, Ки-
тайской корпорации электрон-
ных технологий (CETC), экспер-
ты оценивают в $12,2 млрд.

В докладе говорится, что со-
вокупный объем продаж воору-
жений четырех изученных экс-
пертами китайских корпораций 
в 2017 году превысил $54 млрд. 

Это на $16,4 млрд больше, чем 
продажи десяти крупнейших 
российских военно-промыш-
ленных компаний в 2017 году. 
При этом в SIPRI убеждены, что 
имеющиеся китайские показа-
тели могут не отражать реаль-
ность, в действительности циф-
ры, вероятно, еще выше. «В лю-
бом случае можно с уверенно-
стью сказать, что Китай — вто-
рой в мире производитель ору-
жия. Уступает он только США»,— 
отмечают эксперты.

Между тем ведущий научный 
сотрудник Института Дальне-
го Востока РАН Василий Кашин 
в беседе с „Ъ“ отметил, что вычле-
нить доходы от военного бизнеса 
китайских корпораций из их со-
вокупных продаж очень слож-
но. «Все десять китайских воен-
но-промышленных конгломера-
тов уже превратились в диверси-
фицированные корпорации, не-
которые из них заявляют о том, 
что их военный бизнес составля-
ет лишь 10–20% выручки. В отчет-
ности китайских компаний раз-
деления на военный и граждан-
ский бизнес с точки зрения до-
лей в выручке и прибыли не да-
ется»,— поясняет эксперт.

SIPRI попытался вычленить 
военный бизнес за счет анали-
за отчетности и отсечения явно 
гражданских частей деятельнос-
ти китайских компаний. «Этот 
подход небезупречен, и в ряде 

построений видны изъяны»,— 
говорит Василий Кашин. На-
пример, по его словам, не впол-
не учтено наличие в рамках ави-
апромышленной корпорации 
AVIC мощного кластера произ-
водства авиационного оружия 
и систем ПВО — Лоянского цен-
тра развития оптико-электрон-
ных технологий, продукция ко-
торого не попадает в категорию 
летательных аппаратов и явля-
ется почти целиком военной. 
Возможны, по мнению господи-
на Кашина, небольшие завыше-
ния или занижения по другим 
компаниям.

«Тем не менее в целом оценки 
масштабов военной деятельнос-
ти китайских компаний пред-
ставляются верными и не долж-
ны вызывать удивления»,— гово-
рит собеседник „Ъ“. Только офи-
циальный военный бюджет КНР 
составил в 2019 году $177 млрд. 
Около 40% этих средств тратятся 
на развитие, причем это именно 
серийные закупки без учета НИ-
ОКР. Василий Кашин резюмиру-
ет: «Китайские вооруженные си-
лы по своим масштабам вторые 
в мире, правоохранительный ап-
парат — крупнейший в мире, ес-
тественно, что и китайский во-
енно-промышленный комплекс 
по своим масштабам является 
вторым в мире с перспективами 
выхода на первое место».

Елена Черненко

Вирус  
на вырост

Ситуацией также публично озаботи-
лись в высших эшелонах китайской влас-
ти. В субботу, 25 января, в Пекине прошло 
заседание постоянного комитета политбю-
ро ЦК КПК под руководством председате-
ля КНР Си Цзиньпина. «Жизни людей чрез-
вычайно важны. Когда начинается эпиде-
мия, отдаются соответствующие прика-
зы. Наша задача — предотвратить и контр-
олировать ее (эпидемию.— „Ъ“)»,— заявил 
Си Цзиньпин, назвав ситуацию «крайне се-
рьезной». Он поручил властям на всех уров-
нях сделать борьбу с вирусом основной за-
дачей: для этих целей ЦК КПК создал специ-
альную группу по борьбе с эпидемией. «Ру-
ководящие отряды» будут направлены в на-
иболее пострадавшие от эпидемии провин-
ции, в том числе в провинцию Хубэй.

На фоне сообщений об эпидемии амери-
канский Госдепартамент объявил о планах 
вывезти работников консульства в Ухане. 
Ограниченному числу частных лиц также 
будут предложены места на особом рейсе 
до Сан-Франциско. По словам российских 
дипломатов, они также прорабатывают во-
прос о вывозе граждан РФ. «Нам поступа-
ют просьбы от наших граждан разъяснить 
им, как возможно выехать из провинции 
Хубэй, как покинуть Ухань. В настоящий мо-
мент мы обрабатываем все эти обращения 
и совместно с китайской стороной прораба-
тываем вопрос относительно организации 
выезда российских граждан из Уханя и про-
винции Хубэй»,— заявил пресс-атташе по-
сольства РФ в Китае Георгий Егоров. О жела-
нии эвакуировать соотечественников зая-
вили и в Токио.

Последствия вспышки коронавируса 
в Китае ощущаются по региону и всему ми-
ру: власти Гонконга запретили въезд в го-
род всем жителям провинции Хубэй. Тай-
вань также закрыл въезд почти всем путе-
шественникам с материка, за исключени-
ем особых случаев и въезжающих по ра-
боте бизнесменов. Прекращена работа ча-
сти пограничных пунктов между Кита-
ем и Казахстаном. В Париже власти выну-
ждены были отменить праздничное шест-
вие в честь китайского Нового года. Прави-
тельства ряда стран, в том числе Казахстана 
и Украины, объявили о создании рабочих 
групп для противодействия распростране-
нию коронавируса. Генеральный директор 
Всемирной организации здравоохранения 
Тедрос Адханом Гебрейесус сообщил в вос-
кресенье, что направляется в Китай в связи 
со вспышкой заболевания. Молиться за по-
страдавших, их семьи и весь китайский на-
род призвал папа римский Франциск. Слу-
чаи заболевания коронавирусом зареги-
стрированы в более чем десяти странах, 
в том числе в США, Франции и Австралии, 
однако смертельных случаев за пределами 
КНР не зафиксировано.

«Сравнение генома вируса с уже извест-
ными показывает, что это близкий родствен-
ник той самой SARS, то есть атипичной пнев-
монии, от которой в 2002–2003 годах умерло 
больше 700 человек (смертность около 9%),— 
отмечает молекулярный биолог и научный 
журналист Ирина Якутенко.— Так-то вроде 
немного, но тренд несколько пугает, особен-
но учитывая, что это вирус, а разработать эф-
фективное лекарство от вируса — чрезвы-
чайно tricky-fucky-задача. Вирусы жутко бы-
стро мутируют, и особенно это относится 
к РНК-вирусам, у которых наследственная 
информация записана в молекулах не дезок-
сирибо-, а рибонуклеиновых кислот, к кото-
рым относятся и коронавирусы». Тест-систе-
мы для определения нового коронавируса 
уже разработаны, отмечает эксперт, но при-
менение тепловизоров и измерение темпе-
ратуры в аэропортах — «мероприятия беспо-
лезные, так как у этой пневмонии инкубаци-
онный период, когда симптомы еще не про-
являются, но человек уже заразился, состав-
ляет пять-шесть дней». Ирина Якутенко от-
мечает, что оценить заразность вируса мож-
но будет спустя несколько дней по мере его 
распространения за пределами Уханя.

По состоянию на вечер воскресенья 
на территории России не было подтвержден-
ных случаев заболевания. Роспотребнадзор 
опубликовал в воскресенье рекомендации 
для граждан по профилактике коронавиру-
са. Ведомство просит россиян соблюдать ме-
ры предосторожности в поездках за рубеж: 
уточнять эпидемиологическую обстановку 
при их планировании, использовать маски 
для защиты органов дыхания, пить только 
бутилированную воду и термически обра-
ботанную пишу, мыть руки перед едой и из-
бегать многолюдных мест. При первых при-
знаках заболевания Роспотребнадзор реко-
мендует обращаться за медицинской помо-
щью и не допускать самолечения, а при об-
ращении к врачу в России информировать 
его о времени и месте своего пребывания 
в Китае. Ведомство отдельно рекоменду-
ет планировать свои поездки при посеще-
нии КНР и «воздержаться от поездок в город 
Ухань до стабилизации ситуации».

Роспотребнадзор заявляет, что все его ди-
агностические лаборатории обладают необ-
ходимым оборудованием и специалистами 
для использования разработанных «после по-
явления информации о структуре генов ново-
го коронавируса» средств диагностики. 25 ян-
варя Роспотребнадзор также напомнил, что 
«сообщение Ростуризма о возникновении 
в стране (месте) временного пребывания ту-
риста угрозы безопасности его жизни и здоро-
вью, опубликованное до начала путешествия, 
является основанием для расторжения дого-
вора о реализации туристического продукта 
и возврате туристу уплаченной им по догово-
ру суммы». Соответствующее сообщение Ро-
стуризм опубликовал в пятницу, 24 января.

Алексей Наумов, Иван Тяжлов
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Китай не стесняется демонстрировать мощь своего военно-промышленного комплекса 
в том числе во время торжественных парадов  ФОТО XINHUA / AFP
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23827,18 (+31,74)
РТС 1599,82 (+3,71)
FTSE 100 7585,98 (+78,31)

DAX 30 13576,68 (+188,26)
DJIA 28989,73 (–170,36)
NASDAQ Composite 9314,91 (–87,57)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 24.01.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 25–27.01.20
Австралийский доллар 42,3475
Английский фунт 81,1104
Белорусский рубль 29,2587
Датская крона* 91,3896

Доллар США 61,8031
Евро 68,2924
Индийская рупия** 86,6907
Казахский тенге** 16,3252

Канадский доллар 47,0845
Китайский юань* 89,0958
Норвежская крона* 68,8031
СДР 85,2636

Сингапурский доллар 45,7767
Новая турецкая лира 10,4142
Украинская гривна* 25,5042
Шведская крона* 64,8117

Швейцарский франк 63,7342
Японская иена** 56,3871
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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На прошлой неделе в Давосе про-
звучали сразу несколько заявлений, 
важных для разрешения кризиса во-
круг Всемирной торговой организа-
ции (ВТО). Напомним, с 10 декабря 
из-за блокировки США назначения 
новых арбитров остановила работу 
апелляционная инстанция организа-
ции. При этом, хотя основной орган 
по разрешению споров продолжает 
работать, фактически исполнение его 
решений в таких условиях становит-
ся добровольным, ведь именно реше-
ние апелляционной инстанции рас-
сматривается как окончательное.

Во второй день форума прези-
дент США Дональд Трамп заявил, 
что в ближайшее время обсудит план 
«выдающихся» изменений с руко-
водством ВТО, и сообщил, что визит 
в Вашингтон может состояться уже 
на этой неделе. Недовольство работой 
ВТО господин Трамп связал с тем, что 
правила организации ущемляют ин-
тересы США, тогда как Китай и Индия 
из-за статуса развивающихся стран 
получают дополнительные преиму-
щества. Глава организации Роберту 

Азаведу тогда подтвердил готовность 
к переговорам, а позднее заявил, что 
2020 год станет «критически важным» 
для ВТО. Но на каких условиях США 
могли бы отказаться от прежних пре-
тензий, пока не ясно.

Впрочем, инициативу прояви-
ла отнюдь не только американская 
сторона: на неформальном заседа-
нии министров торговли, также про-
шедшем в Давосе, ЕС и еще 16 стран, 
включая Китай, Бразилию, Южную 
Корею и Мексику, объявили о созда-
нии альянса, в рамках которого про-
должит применяться двухступенча-
тая система разрешения споров вну-
три ВТО. Процедурно новый меха-
низм работы второй, апелляцион-
ной ступени будет максимально бли-
зок к прежнему. Предполагается, что, 
пока апелляционный орган не функ-
ционирует и перспективы его реани-
мации не очень понятны, страны бу-
дут договариваться между собой.

Россия также весьма заинтересо-
вана в участии в этой инициативе: 
в большинстве исков, в которых РФ 
является заявителем или ответчиком, 
другой стороной выступает именно 
ЕС. После встречи заместитель гла-
вы Минэкономики Тимур Максимов, 
представлявший РФ, сообщил, что ве-
домство внесло в правительство про-
ект соглашения с ЕС о механизме раз-
решения споров на основе апелляци-
онного механизма ВТО и ждет реше-
ния. По его словам, сейчас в ВТО зави-
сло около десяти споров, в том числе 
спор РФ с ЕС по третьему энергопаке-
ту (обе стороны еще в 2018 году пода-
ли апелляции на решение первой ин-
станции).

Недовольство у членов ВТО вы-
зывает и соглашение США и Китая 
по торговле, ведь оно предполага-
ет резкое увеличение американско-
го экспорта в КНР (в объеме не менее 
$200 млрд за два года), но это с высо-
кой вероятностью приведет к заме-
щению поставок из других стран. 
В ЕС уже заявили о возможности оспа-
ривания в ВТО таких количествен-
ных обязательств. Впрочем, с момен-
та повышения США пошлин на им-
порт стали весной 2018 года нормы 
организации, а также ответные иски 
так и не привели к изменению пози-
ции Вашингтона.

правила  
игры

В ЕС предложили 
 рассматривать апел-
ляционные иски в ВТО 
в рамках отдельного 
механизма, исключа-
ющего США

в урегулирование торговых споров 
выясняет корреспондент  
отдела экономики

Татьяна Едовина

Как выяснил „Ъ“, при одобрении идеи 
о дифференциации тарифа Федераль-
ной сетевой компании (ФСК) «Россе-
ти» рассчитывают на его рост в сред-
нем в 3,3 раза за три года. Конечная 
цена электроэнергии для промыш-
ленности тогда увеличится на 26,6% 
к 2022 году. В «Россетях» уверяют, что 
при этом тарифы сетей для малого 
и среднего бизнеса уменьшатся на 6%. 
Но при резком росте нагрузки на круп-
ную промышленность небольшие по-
требители почти не заметят измене-
ний, полагают эксперты, оценивая 
снижение конечных цен на 1,5–2%. 
Главную же выгоду, по их мнению, 
 получит сама госкомпания.

„Ъ“ ознакомился с подготовленными 
«Россетями» предварительными расчетами 
тарифных последствий от дифференциа-
ции тарифа ФСК (подконтрольна «Россетям», 
управляет магистральными сетями). Тариф 
для потребителей, подключенных к маги-
стральным сетям, в 2020 году может увели-
читься на 44,5%, в 2021 году на 26%, а в 2022 
году еще на 25,9%. В целом за три года та-
риф увеличится на 229%, до 414,6 тыс. руб. 
за 1 МВт в месяц, а конечная цена электро-
энергии для этих потребителей повысит-
ся на 26,6%, до 3,3 тыс. руб. за 1 МВт, следует 
из документа. К магистральным сетям под-
ключается крупная промышленность, сей-
час ее общая мощность — 15,9 ГВт.

• Минэнерго внесло проект закона о диффе-
ренциации тарифа ФСК в правительство 
в сентябре 2019 года, документ еще не ут-
вержден. Министерство предлагает повы-
сить тариф для потребителей, подключен-
ных к магистральным сетям ФСК, а для по-
требителей распределительных сетей — по-
низить. Тем самым Минэнерго хочет перера-
спределить часть перекрестного субсидиро-
вания (компенсация низкого тарифа для на-
селения) между всеми потребителями. Со-
гласно расчетам «Россетей», годовой объ-
ем перекрестного субсидирования по единой 

энергосети (ЕНЭС) составляет 234,8 млрд 
руб., и вся нагрузка ложится только на по-
требителей распредсетей.
Тариф ФСК будет увеличиваться нерав-

номерно по регионам. Самый большой рост 
ставки за три года произойдет, например, на 
Северном Кавказе (416%), в Курганской обла-
сти (390%), Приморском крае (349%), на юге 
России (323%), в Ленинградской области 
(316%), на Урале (248,5%). Вместе с тем котло-
вой тариф для операторов распредсетевого 
комплекса (дочерние МРСК «Россетей» и неза-
висимые ТСО) будет постепенно уменьшать-
ся: в 2020 году на 13,5 млрд руб., в 2021-м на 
26,5 млрд руб., в 2022-м на 38,6 млрд руб. 
За три года  тариф ЕНЭС для ТСО в целом 

по стране снизится на 6,6%, до 161,5 тыс. руб. 
за 1 МВт в месяц, по оценкам «Россетей».

Рост тарифов ФСК по субъектам РФ будет 
отличаться, поскольку это зависит от объе-
мов перекрестного субсидирования в соот-
ветствующем регионе, а также от объемов 
электропотребления прямыми потребите-
лями ЕНЭС, пояснил представитель «Россе-
тей». Снижение котловых тарифов будет бо-
лее ощутимо в тех субъектах РФ, где располо-
жены крупные промышленные потребите-
ли (Красноярский край, Липецкая, Белгород-
ская области и др.). В котловом тарифе не бу-
дет учитываться 38,6 млрд руб. перекрест-
ного субсидирования, за счет чего «Россети» 
ожидают снижения конечного тарифа на пе-

редачу в среднем на 6% (без учета иных фак-
торов, таких как инфляция, компенсация 
выпадающих доходов сетям, сглаживание).

В Минстрое „Ъ“ сообщили, что «вводи-
мые механизмы оказывают существенное 
влияние на деятельность субъектов ЖКХ, 
особенно предприятий водоснабжения 
и водоотведения, приведут к рискам и сдер-
живанию возможностей исполнения ин-
вестиционных программ по модерниза-
ции и развитию инфраструктуры». В ведом-
стве считают, что предлагаемые измене-
ния необходимо дополнительно обсуждать. 
В ФСК, Минэнерго отказались от коммента-
риев, в ФАС и Минэкономики не ответили 
на запрос „Ъ“.

Крупный бизнес считает предложения 
Минэнерго вредными для экономики. «Эф-
фект для населения, малого и среднего биз-
неса нулевой, а вся выгода пойдет в карман 
госмонополии»,— говорит Василий Кисе-
лев, директор ассоциации «Сообщество по-
требителей энергии». По его словам, за ру-
бежом энергоемкую промышленность, на-
против, освобождают от доплат в тарифах 
на электроэнергию, чтобы, с одной стороны, 
поддержать конкурентоспособность, а с дру-
гой — «не тащить доплаты по всей экономи-
ческой цепочке от сырья до готовой продук-
ции со всевозможными накрутками».

Глава Агентства энергетического анали-
за Алексей Преснов отмечает, что рост цены 
электроэнергии на 26% для потребителей 
ФСК не приведет к сопоставимому сниже-
нию конечных цен для клиентов распредсе-
тевого комплекса. Сокращение тарифа МРСК 
и ТСО на 7% позволит снизить общую стои-
мость электроэнергии для этой категории 
потребителей лишь на 1,5–2%. Чтобы новые 
правила заработали уже во втором полуго-
дии 2020 года, отмечает эксперт, закон о диф-
ференциации тарифа ФСК должен быть при-
нят Госдумой в весеннюю сессию, посколь-
ку расчеты по новым ставкам должны быть 
представлены регуляторам до октября.

Полина Смертина

Доход вернут по закону
Граждан предложено избавить от потерь при неправомерных переводах пенсионных накоплений

Негосударственные пенсион-
ные фонды (НПФ) предлага-
ют законодательно закрепить 
возврат потерянного инвест-
дохода в случае неправомерно-
го перевода накоплений гра-
ждан. Сейчас в законодательст-
ве правила по возврату средств 
не закреплены, решение от-
дано на откуп судей, которые 
не всегда разбираются в рабо-
те пенсионной системы. Кроме 
того, добавляют эксперты, сам 
порядок возврата крайне сло-
жен и воспользоваться им мо-
гут лишь «единицы россиян».

Национальная ассоциация НПФ 
(НАПФ) направила в ЦБ письмо с 
предложением изменить правила 
восстановления прав граждан, кото-
рые стали жертвой неправомерных 
переводов (в случае подделки заяв-
ления) из одного фонда в другой. „Ъ“ 
ознакомился с концепцией законо-
проекта, изложенной в письме. В 
нем, в частности, говорится, что дей-

ствующий сейчас механизм «созда-
ет риски нарушения прав застрахо-
ванных лиц в силу своей неадекват-
ности текущему регулированию». 
В Банке России „Ъ“ подтвердили по-
лучение предложений НАПФ, ответ 
«находится в стадии подготовки».

Неправомерное привлече-
ние частными фондами клиентов 
по обязательному пенсионному 
страхованию (ОПС) — одна из се-
рьезных проблем российской пен-
сионной индустрии. Прошлым ле-

том в пенсионных фондах прошли 
связанные с этим вопросом провер-
ки по поручению Генпрокуратуры 
(см. „Ъ“ от 28 августа 2019 года). Мас-
штабы подобных переводов оце-
нить сложно, но, исходя из извест-
ных фактов, только за несколько по-
следних лет пострадать могли сот-
ни тысяч человек (см. „Ъ“ от 13 ав-
густа и 13 сентября 2019 года). По-
давляющее большинство непра-
вомерно переведенных к другому 
страховщику граждан теряли нако-

пленный инвестиционный доход 
из-за досрочного перехода.

Чтобы деньги неправомерно пе-
реведенного гражданина верну-
лись к предыдущему страховщику, 
согласно действующему закону, суд 
должен признать заключенный до-
говор об ОПС недействительным. 
При этом механизм возврата поте-
рянного в результате неправомерно-
го перевода накопленного инвестдо-
хода (уходит в резерв по обязатель-
ному пенсионному страхованию — 
РОПС — предыдущего страховщика) 
законодательно не закреплен.

Топ-менеджеры ряда НПФ гово-
рили „Ъ“, что их фонды в таких слу-
чаях сами восстанавливают потерян-
ный инвестдоход из средств РОПС. 
Об этом же официально сообщают 
в Пенсионном фонде России (ПФР). 
«С 2016 года инвестиционный доход 
восстановлен на лицевых счетах 165 
граждан»,— утверждал ранее пред-
ставитель фонда. Но с учетом сотен 
тысяч неправомерных переводов 

обнародованная ПФР цифра выгля-
дит незначительной. Более того, из-
вестны случаи, когда сам ПФР, ссыла-
ясь на действующие законодатель-
ные нормы, требовал в суде не вос-
станавливать потерянный гражда-
нином инвестдоход из РОПС (см. „Ъ“ 
от 12 декабря 2019 года). Суд согла-
шался с ПФР, и средства оказыва-
лись потерянными для гражданина. 
В фонде не ответили на запрос „Ъ“.

Между тем лояльность НПФ 
к гражданам может создавать про-
блемы для самих фондов. «Добро-
вольное самостоятельное восста-
новление НПФ удержанного инве-
стдохода в пользу клиентов за счет 
РОПС влечет для фонда неадекват-
ные риски формального наруше-
ния требования закона о НПФ… 
в части целевого использования 
РОПС… при признании судом дого-
вора ОПС недействительным»,— от-
мечается в письме НАПФ. 
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ФАС заступилась за робота Веру
HeadHunter обязали не мешать использованию софта для рекрутинга

Федеральная антимонополь-
ная служба (ФАС) решила, 
что онлайн-сервис HeadHunt-
er нарушил законодательст-
во о конкуренции, запрещая 
 своим клиентам работать с раз-
работанным компанией «Ста-
фори» роботом Верой, автома-
тизирующим услуги рекруте-
ров. Вместо этого  HeadHunter 
предлагал собственную разра-
ботку с аналогичной функци-
ональностью.  Решение ФАС 
опирается на признание Head-
Hunter одним из доминиру-
ющих участников рынка, 
хотя сам сервис настаивает 
на обратном.

ООО «Хэдхантер» (управляет сер-
висом HeadHunter) нарушало зако-
нодательство о конкуренции, не по-

зволяя клиентам использовать ро-
бота Веру, разработанного компа-
нией «Стафори», решила ФАС после 
девятимесячного разбирательст-
ва (полный текст решения опубли-
кован 23 января). Служба выдала 
HeadHunter предписание о прекра-
щении создания препятствий для 
выхода «Стафори» на рынок.

ФАС в апреле 2019 года возбуди-
ла дело в отношении сразу трех он-
лайн-сервисов — HeadHunter, Su-
perJob и «Работа.ру» (принадлежит 
Сбербанку) — из-за создания пре-
пятствий для выхода на рынок ком-
паний, автоматизирующих про-
цесс подбора персонала. Дело было 
возбуждено по жалобе соосновате-
ля «Стафори» Александра Ураксина, 
который, однако, по данным «Ведо-
мостей», указывал, что жаловался 

только на HeadHunter. 12 сентября 
ФАС закрыла дела против SuperJob 
и «Работа.ру», не найдя в их работе 
нарушений.

• Онлайн-сервис HeadHunter за-
пущен в 2000 году. В мае 2019 года 
компания вышла на IPO на бирже 
NASDAQ. 24 января торги закры-
лись на отметке $22,95, а капита-
лизация компании с момента IPO 
выросла на 70%, до $1,15 млрд.

• Разработчик робота Веры для 
автоматизации HR-процессов 
компания «Стафори» основана 
в 2015 году, а в 2018-м привлекла 
226 млн руб., одним из инвесторов 
выступил Фонд развития интер-
нет-инициатив.
Как следует из решения ФАС, 

HeadHunter блокировал сотрудни-
ков компаний, использовавших 

робота Веру, ссылаясь на прави-
ла использования, запрещающие 
клиентам применять сторонний 
софт. При этом HeadHunter предла-
гал обратиться к собственному сер-
вису Talantix со схожей функцио-
нальностью. Решение ФАС во мно-
гом опирается на аналитический 
отчет службы, в котором HeadHunt-
er был назван компанией, занима-
ющей доминирующее положение 
на рынке онлайн-рекрутинга, вме-
сте с «Работа.ру» и SuperJob. В со-
вокупности три сервиса, по оцен-
ке ФАС, занимают 91% рынка. В ка-
честве одного из аргументов ФАС 
приводит выдержки из проспек-
та головной структуры HeadHunt-
er, в котором сервис назван «веду-
щей онлайн-рекрутинговой плат-
формой в России и СНГ». Сама ком-

пания отвергает этот тезис, указы-
вая, что проспект «носит реклам-
ный характер».

В HeadHunter пока изучают мо-
тивировочную часть решения. 
«Уже сейчас можно сказать, что оно 
содержит ряд позитивных с нашей 
точки зрения факторов, доказываю-
щих правомерность действий ком-
пании»,— заявили в пресс-службе 
компании. Там отметили, что реше-
ние не требует от HeadHunter вно-
сить изменения в условия исполь-
зования продукта или API (про-
граммный интерфейс), а обязы-
вает рассмотреть «справедливым 
и недискриминационным обра-
зом» заявки «Стафори» на регистра-
цию на сайте и подключение к API.
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Энергоцены растягивают между сетями
Тариф ФСК может вырасти в три раза

ИТОГИ ПЕРЕХОДНЫХ КАМПАНИЙ (МЛН ЧЕЛ.)    ИСТОЧНИКИ: ПФР, "Ъ".
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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«Магнит» увеличил и сделал 
 публичными тарифы для фак
торинговых компаний за услу
ги по верификации поставок. 
Торговая сеть объясняет это 
стремлением к «открытому диа
логу с партнерами». На фоне па
дения маржинальности бизнеса 
увеличение затрат, скорее всего, 
факторинговые компании пе
реложат на поставщиков, а пуб
личность информации создаст 
высокий бенчмарк для других 
торговых сетей.

Торговая сеть «Магнит» офици-
ально устанавливает для факторин-
говых компаний плату за услуги по 
«верификации поставок», следует из 
условий, опубликованных на сайте 
ритейлера. По ним стоимость услуг 
рассчитывается как стоимость по-
ставленного товара, умноженная на 
средневзвешенную отсрочку плате-
жа и еще один коэффициент, кото-
рый зависит от выручки поставщи-
ка. Так, для поставщиков с выручкой 
менее 400 млн руб. коэффициент бу-
дет составлять 0,005%, для сред-
них — 0,004%, а для крупнейших, с 
выручкой более 2 млрд руб.,— 
0,003%. Плата взимается ежемесяч-
но. Новые правила действуют с 9 ян-
варя, какими были условия до этого, 
официально неизвестно.

• Факторинг — оперативное 
 краткосрочное финансирование 
компаний под уступку их дебитор-
ской задолженности (будущих пла-
тежей третьей стороны за постав-
ку товара). В случае с ритейлерами 
фактор выдает деньги поставщику, 
который, в свою очередь, уступает 
ему права требования дебиторской 
задолженности к ритейлеру. Торго-
вая сеть в течение определенного 
времени после получения товара 
от поставщика оплачивает 
 задолженность фактору.
«Магнит» — первая торговая сеть, 

которая представила подобные ус-
ловия для факторинговых ком-
паний в открытом доступе, гово-

рит исполнительный директор Ас-
социации факторинговых компа-
ний Дмитрий Шевченко. До 9 янва-
ря «Магнит» взимал плату за вери-
фикацию, но она была плоской и 
значительно ниже, утверждает топ-
менеджер одного из факторов, ра-
ботающих с этой торговой сетью. 
«Это единственный ритейлер, ра-
ботающий подобным образом»,— 
 утверждает он.

«Услуга верификации поставок 
существует на рынке много лет и 
предоставляется многими крупней-
шими ритейлерами»,— говорят в 
«Магните». По словам его представи-
теля, этот сервис дает возможность 
факторам напрямую от сетей полу-
чать информацию о произведенных 
их клиентами поставках, «что суще-
ственно снижает для фактора риски 
мошенничества, а значит, удешев-
ляет стоимость факторинга». Публи-
кацию условий на сайте он объясня-
ет «принципами открытого диалога 
с партнерами и предоставления им 
равных возможностей».

Но другие крупные ритейлеры 
не стремятся к публичности. «Лен-
та» не взимает с факторинговых 
компаний дополнительной платы 
за предоставление подтверждений 
о поставках продукции для сниже-
ния риска факторов, утверждают в 
компании. X5 Retail Group оказыва-
ет услуги по верификации поставок 
с 2016 года, используя для этого спе-
циальную платформу FactorPlat, по-
яснили в группе, отказавшись уточ-
нить стоимость услуги. Один из со-
беседников „Ъ“ утверждает, что 
платформа действительно может 
делиться с ритейлером комиссией, 
«но плата значительно ниже».

«Осуществлять факторинговые 
трансакции можно и без верифика-
ции данных о поставках, но в таком 
случае при предоставлении постав-
щиком поддельных документов о 
поставках фактор несет риски неу-
платы задолженности»,— утвержда-
ет представитель «Магнита». Участ-

ники факторингового рынка под-
тверждают, что так значительно 
снижаются риски, однако также на-
зывают ставки торговой сети «нео-
боснованно завышенными». Между 
«Магнитом» и «Сбербанк факторин-
гом» ранее было заключено согла-
шение о сотрудничестве, которое 
отличается по нескольким пунктам 
от недавно опубликованного доку-
мента, подтверждает гендиректор 
«Сбербанк факторинга» Игорь Лы-
сенко, не указывая, в какую сторо-
ну изменились ставки.

Маржинальность факторинга в 
последние годы падала (см. „Ъ“ от 
21 марта 2019 года). «Порой рента-
бельность сделки, заключаемой с 
поставщиком, меньше, чем „Маг-
нит“ взимает с факторов»,— говорит 
топ-менеджер одной крупной фак-
торинговой компании. «Я думаю, 
факторы попробуют отыграть повы-
шение комиссии в повышении це-
ны своих услуг»,— говорит генди-
ректор «РСХБ Факторинга»  Михаил 
Яценко.

«Скорее всего, действительно, 
факторы переложат свои увеличив-
шиеся затраты в связи с изменени-
ем политики „Магнита“ на постав-
щиков, которые, в свою очередь, по-
пробуют переложить их на потре-
бителя»,— отмечает исполнитель-
ный директор ассоциации произ-
водителей и поставщиков продо-
вольственных товаров «Руспродсо-
юз» Дмитрий Востриков. Впрочем, 
по его словам, возможно и незна-
чительное снижение маржи произ-
водителей. Опаснее другое, подчер-
кивает эксперт, «Магнит» первым из 
ритейлеров сделал свои выросшие 
ставки публичными, а значит, это 
станет ориентиром для других тор-
говых сетей, которые будут исполь-
зовать их как бенчмарк, что может 
привести к росту оплаты услуг за ве-
рификацию отгрузок для факторов 
по всему рынку.

Дарья Андрианова,  
Никита Щуренков

Факторинг намагнитило
Торговая сеть предложила отрасли новые правила игры

Нерезиденты сохраняют интерес 
в первую очередь к российским го-
соблигациям. Это позволяет Мин-
фину активно размещать ОФЗ — за 
два аукционных дня он привлек по-
чти 145 млрд руб. Кроме того, с на-
чала года четыре российских эми-
тента разместили в разных валютах 
евробонды на общую сумму свыше 
$1,6 млрд.

При общем снижении недель-
ного объема средств, пришедшего 
в фонды акций, в минувшую неде-
лю происходило перераспределе-
ние потоков. Так, объем средств, 
поступивших на рынок акций че-
рез глобальные фонды, достиг за 
отчетный период $178 млн — ре-
кордный результат с конца февра-
ля 2018 года. Через страновые фон-
ды на российский рынок поступи-
ло лишь $102 млн. Это позволило 
индексу Московской биржи в на-
чале недели обновлять историче-
ские мак симумы, преодолев уро-
вень 3200 пунктов. Однако коррек-
ция в конце недели отодвинула ин-
декс на 2% ниже. Интерес к россий-
скому рынку был не самым низ-
ким среди стран БРИК. Так, соглас-
но данным EPFR, в китайские фон-
ды инвесторы за неделю вложили 
около $1,1 млрд, в бразильские — 
$274 млн. Вместе с тем из индий-
ских фондов продолжается отток, 
они потеряли $143 млн.

Как отмечает управляющий ин-
вестиционными портфелями Fried-
rich Wilhelm Raiffeisen Владимир 
Веденеев, глобальный рост аппети-
та к риску, проявившийся осенью 
прошлого года и сохраняющийся 
по сей день, крайне благоприят-
но отражается на динамике рын-
ков развивающихся стран. «Заклю-
чение торгового соглашения меж-
ду США и Китаем, а также сохраня-
ющаяся крайне мягкая денежная 
политика мировых финансовых 
 регуляторов выступают дополни-
тельными факторами поддержки 
„рискового ралли“»,— отмечает 
аналитик «Газпромбанк — Управле-
ние активами» Илья Купреев. С уче-
том сильной динамики американ-
ского рынка акций за последние 
месяцы и ограниченного потенци-
ала его роста рынки акций развива-
ющихся стран и особенно России в 

настоящий момент выглядят отно-
сительно более привлекательно.

Помимо этого, интерес к акциям 
обусловлен выдающейся динами-
кой фондового рынка за прошлый 
год. По словам начальника управле-

ния торговых операций на россий-
ском фондовом рынке ИК «Фридом 
Финанс» Георгия Ващенко, индекс 
полной доходности «брутто» с рас-
четами в долларах за год вырос по-
чти на 50%. И несмотря на то что до-
ходность в прошлом не предопре-
деляет будущий результат, для ин-
весторов это один из важнейших 
побудительных мотивов, посколь-
ку все ориентируются на продолже-
ние тренда, отмечает господин Ва-
щенко. По мнению старшего анали-
тика «БКС Премьер» Сергея Суверо-
ва, рост вложений в акции РФ также 
базируется на возможности ускоре-
ния экономического роста в стране 
новым кабинетом министров через 
более эффективное исполнение на-
циональных проектов.

В отношении ближайшего буду-
щего участники рынка выражают 
сдержанный оптимизм. Как отме-
чает Георгий Ващенко, снижение 
ключевой ставки ЦБ в первом квар-
тале остается под вопросом. Таким 
образом, у консервативных инве-
сторов, инвестирующих преиму-
щественно в страновые и индекс-
ные фонды, есть доводы не свора-
чивать вложения. А поскольку ди-
намика рынков и валют в странах 
EM пока хуже, то фонды, ориенти-
рованные на Россию, будут привле-
кать средства еще и за счет оттока 
из других стран (Турции, Индии и 
др.),  считает он.

Впрочем, Сергей Суверов ука-
зывает, что оптимизм в отноше-
нии развивающихся стран не вы-
глядит устойчивым в свете опасе-
ний по поводу распространения ко-
ронавируса и возможных последст-
вий для Китая, второй по величи-
не крупнейшей экономики мира. 
Так, китайский рынок в минувший 
четверг закрылся на снижении пе-
ред уходом на длительные новогод-
ние каникулы. Кроме того, на аме-
риканском рынке явно пострадали 
эмитенты, относящиеся к отраслям, 
связанным с туризмом, предмета-
ми роскоши, транспортом (см. «Ъ-
Online» от 26 января), зависящие от 
китайского спроса. К тому же китай-
ская экономика может недобрать 
1–1,2 процентного пункта роста в 
этом году. А снижение котировок 
нефти (до $60,7 за баррель за фью-
черсный контракт Brent) оказыва-
ет давление на акции нефтегазовых 
компаний, занимающих до полови-
ны российского рынка. Так что, как 
резюмирует Сергей Суверов, мно-
гое будет зависеть от дальнейшего 
развития ситуации.

Дмитрий Михайлович,  
Виталий Гайдаев

Инвесторы избегают осложнений
с1

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Председатель правления банка 
«Зенит» Олег Машталяр, выпол
нявший роль антикризисного 
менеджера, в ближайшее вре
мя покинет свой пост. Его мес
то временно займет нынешний 
зампред банка Михаил Степа
нов, но после того как группа 
 закончит реорганизацию 
и  присоединит к себе Спирит
банк и банк «Зенит Сочи», пос
тоянным главой станет пред
ставитель основного акцио
нера, выходец из «Татнефти» 
Александр Тищенко.

О кадровых перестановках в «Зе-
ните» „Ъ“ сообщили источники на 
рынке. По их словам, Олег Машта-
ляр, возглавлявший банк с ноября 
2017 года, в период смены мажори-
тарного акционера и менеджмен-
та, покинет свой пост в ближайшие 
дни. Прекращение его полномочий 
собеседники связывают с возложен-
ной на него ролью антикризисного 
управленца, которую, по мнению 
акционеров, он выполнил. По край-
ней мере банк смог улучшить каче-
ство кредитного портфеля до сред-
нерыночных показателей, а также 
выйти на положительный финансо-
вый результат.

В «Зените» информацию о кадро-
вых перестановках не комментиру-
ют, связаться с Олегом Машталяром 
„Ъ“ не удалось.

Банк «Зенит» испытывал трудно-
сти с кризиса 2014–2015 годов. Так, 
за 2015 год кредитная организация 
получила убыток 6,13 млрд руб. Тог-
да же «Зенит» получил поддержку 
от Агентства по страхованию вкла-
дов (АСВ) в виде ОФЗ на 9,9 млрд руб. 
для увеличения капитала. Кроме 
того, он конвертировал долгосроч-
ные субординированные депозиты 
«Татнефти» в бессрочные. В 2016 го-
ду убыток банка составил 6,9 млрд 
руб., тогда «Зенит» увеличил устав-

ный капитал на 8 млрд руб. через до-
пэмиссию акций, в результате кото-
рой «Татнефть» стала контролирую-
щим акционером банка. Убыток бан-
ка за 2017 год составил 4,8 млрд руб. 
«Зенит» вновь провел допэмиссию 
на 14 млрд руб., а «Татнефть» уве-
личила свой пакет акций банка до 
62,7% (еще 9,2% акций банка находи-
лись в косвенном владении нефтя-
ной компании).

В 2017 году «Татнефть» сменила 
менеджмент банка, поставив зада-
чу по оздоровлению бизнеса кредит-
ной организации и выходу на опера-
ционную прибыльность в 2018 году. 
Тогда главой банка стал Олег Машта-
ляр. По итогам 2018 года банк вышел 
на положительный финансовый ре-
зультат (прибыль в размере 0,2 млрд 
руб.). За три квартала 2019 года «Зе-
нит» заработал 2,5 млрд руб.

Текущей командой была прове-
дена значительная работа. В частно-
сти, банк был докапитализирован, 
была проведена расчистка балан-
са (плохие активы выкупала «Тат-
нефть»), была пересмотрена стра-
тегия и аппетиты к риску, отмеча-
ет директор аналитической груп-
пы по финансовым организациям 
Fitch Ratings Антон Лопатин. «В це-
лом банк вернулся хоть и к неболь-
шой, но прибыли в 2018 году,— ука-
зывает господин Лопатин.— Сейчас 

его состояние по основным метри-
кам лучше, чем два-три года назад».

Еще одно изменение в числе ак-
ционеров банка произошло в сере-
дине 2019 года, когда из капитала 
«Зенита» вышла кипрская компа-
ния Fletcher Group Holdings Limited, 
бенефициаром которой является 
председатель совета директоров 
НЛМК Владимир Лисин. Пакет го-
сподина Лисина (5,8% акций) купил 
Александр Тищенко, работающий с 
2006 года в «Татнефти». В нефтяной 
компании он является начальни-
ком управления развития и корпо-
ративного сопровождения страте-
гических проектов. Также в «Татнеф-
ти» он отвечает за развитие банков-
ской группы «Зенит». Покупку ак-
ций банка тогда он назвал личной 
инвестицией.

Новым главой «Зенита» станет 
именно господин Тищенко, уверя-
ют собеседники „Ъ“. С сентября 2019 
года он занимает должность главно-
го управляющего директора банка и 
отвечает за обновление корпоратив-
ной стратегии. Сейчас банк заверша-
ет разработку новой стратегии, кото-
рая сфокусирует банк на развитие 
розничного бизнеса, работу с круп-
ными клиентами из сегмента мало-
го и среднего бизнеса. Она будет ут-
верждена уже в феврале.

Правда, занять кресло председа-
теля правления Александр Тищен-
ко сможет лишь после согласования 
его кандидатуры в ЦБ и завершения 
реорганизации группы путем при-
соединения Спиритбанка и банка 
«Зенит Сочи» к банку «Зенит». Объе-
динение запланировано на середи-
ну 2020 года. По информации одно-
го из собеседников, до этого момен-
та временно исполняющим обязан-
ности председателя правления «Зе-
нита» станет нынешний зампред 
Михаил Степанов.

Виталий Солдатских

«Зенит» покидает  
антикризисный менеджер
Главой банка станет выходец из «Татнефти»

Специалисты считают, 
что вспышка заболевания 

вступила  
в сравнительно серьезную  

и сложную стадию
— Ма Сяовэй,

глава Государственного комитета  
по делам здравоохранения Китая,  

26 января 2020 года

Ц И Т А Т А

2,5 миллиарда 
рублей
чистой прибыли  
получил банк «Зенит»  
за три квартала  
2019 года

В результате «пробелов норма-
тивного регулирования» не опреде-
лены порядок восстановления поте-
рянного инвестдохода, источник, 
срок его восполнения и другое. Та-
ким образом, по мнению ассоциа-
ции, «объем восстановленных прав» 
граждан определяется субъектив-
ными факторами: «судебным усмо-
трением, уровнем финансовой гра-
мотности клиента, качеством юри-
дических консультаций».

НАПФ предлагает внести в за-
кон о НПФ изменения, создающие 
возможность использования РОПС 
на «восполнение пенсионного сче-
та застрахованного лица в размере 
инвестдохода» в случае признания 
договора об ОПС недействитель-
ным по решению суда, а также уста-
новить порядок и сроки направле-
ния фондом процентов за непра-
вомерное использование пенсион-
ных накоплений гражданина не в 

РОПС страховщика, откуда был пе-
реведен клиент, а на счет застрахо-
ванного лица.

В «ВТБ Пенсионный фонд» идею 
поддерживают, называя ее «допол-
нительным инструментом защиты 
прав граждан». «Законодательная 
формализация требований по вос-
становлению прав граждан необхо-
дима, поскольку сейчас эти вопро-
сы, по сути, отданы на откуп судам, 

которые не всегда могут разобрать-
ся в хитросплетениях отечествен-
ной пенсионной системы»,— согла-
шается гендиректор консалтинго-
вой компании «Пенсионный парт-
нер» Сергей Околеснов. Но, добавля-
ет эксперт, нужно задуматься и о воз-
можности досудебного урегулирова-
ния, «только единицы граждан дохо-
дят до конца судебного пути».

Илья Усов

Доход вернут по закону

П Р А В И Л А  И Г Р Ы П Р А В И Л А  П Е Р Е В О Д А

С 2015 года действуют правила, по которым существуют два способа перевода: 
 досрочный, когда средства клиента переходят к новому страховщику на следую-
щий год после подачи соответствующего заявления, и срочный, когда в выбранный 
гражданином фонд деньги поступают через пять лет. За досрочный переход к друго-
му страховщику застрахованное лицо может заплатить штраф (максимум — за четы-
ре года) в виде потерянного инвестиционного дохода с момента предыдущего фик-
синга, который зависит от даты предыдущей смены фонда. С момента действия 
норм о потере инвестиционного дохода более 10 млн граждан в результате досроч-
ных переводов пенсионных накоплений потеряли 108,4 млрд руб., которые, соглас-
но действующему законодательству, ушли в резерв по обязательному пенсионному 
страхованию Пенсионного фонда России или НПФ, откуда застрахованное лицо 
 посредством досрочного перехода переводило свои накопления. Илья Усов
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Фонды облигаций

Фонды акций
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

По данным „Ъ“, Выборгский 
 судостроительный завод (ВСЗ), 
входящий в Объединенную 
 судостроительную корпорацию 
(ОСК), готовится в марте подпи-
сать контракт на строительство 
патрульного ледокола для ФСБ 
за 18 млрд руб. Два корабля 
для ВМФ по аналогичному про-
екту 23550 сейчас строят «Адми-
ралтейские верфи». Для ВСЗ, 
 который занимается граждан-
ским судостроением, это пер-
вый военный заказ, и его нали-
чие, по мнению собеседников 
„Ъ“, поможет предприятию 
в  получении господдержки.

ВСЗ может получить заказ на стро-
ительство патрульного ледокола 
проекта 23550, сообщили „Ъ“ источ-
ники в судостроительной отрасли. 
По их словам, верфь готовится под-
писать контракт с заказчиком в мар-
те, закладка корабля намечена на ле-
то, сдача — 2024 год. Стоимость кон-
тракта, по данным „Ъ“, составит око-
ло 18 млрд рублей. При этом заказчи-
ком ледокола будет не ВМФ, как по 
первым двум кораблям этого проек-
та, а ФСБ. Представитель ОСК и глава 
ВСЗ Александр Соловьев отказались 
от комментариев.

Корабли ледового класса Arc7 про-
екта 23550, спроектированные кон-
структорским бюро «Алмаз», способ-
ны выполнять функции буксира, ле-
докола и патрульного корабля и прео-
долевать лед толщиной до 1,7 м. Дли-
на ледоколов — около 114 м, ширина 
— около 20 м, осадка — около 6 м, 
мощность — 15 МВт. Водоизмещение 
— около 9 тыс. тонн, скорость — около 
18 узлов. Головной ледокол «Иван Па-
панин» был заложен на «Адмиралтей-
ских верфях» в апреле 2017 года, пер-
вый серийный «Николай Зубов» — в 
ноябре 2019 года. Сроки сдачи флоту 
— 2023 и 2024 годы соответственно.

Корабли предназначены для охра-
ны арктических водных ресурсов, 
конвоирования и буксировки в порт 
задержанных судов, сопровождения 
и поддержки судов обеспечения. 
Штатное вооружение — артиллерий-
ская установка АК-162МА (76,2 мм), 
способная поражать и воздушные це-
ли, а также противолодочный верто-
лет Ка-27 в палубном ангаре. Кроме то-
го, есть возможность установки кон-
тейнера с крылатыми ракетами «Ка-
либр» или «Уран». Источники „Ъ“ от-
мечают, что в заказе для ФСБ состав во-
оружений может быть скорректиро-
ван, поскольку основной функцией 
корабля будет охрана границы.

До сих пор ВСЗ строил только гра-
жданские суда: ледоколы, суда снаб-
жения, рыболовные траулеры, а так-
же буровые платформы для разработ-
ки морских шельфовых месторожде-
ний. На верфи законтрактованы во-
семь траулеров общей стоимостью 

22,4 млрд руб. Источник „Ъ“, знако-
мый с ситуацией, говорит, что заказ-
чик выбрал исполнителем ВСЗ, так 
как службе понравилось, как работа-
ет завод и его гендиректор.

Собеседник „Ъ“ в судостроитель-
ной отрасли полагает, что наличие в 
портфеле ВСЗ военного заказа, по су-
ти, гарантирует дальнейшую дея-
тельность верфи и усиливает ее пе-
реговорную позицию. Хотя в 2018 го-
ду ВСЗ, согласно рейтингу Infoline, 
стал лидером по стоимости сданных 
заказов, его финансовые результаты 
этого не отражали: верфь получила 
545,5 млн руб. убытка, а выручка по 
РСБУ сократилась на 67%, до 7,9 млрд 
руб. Из-за высоких отрицательных 
чистых активов аудитор в годовом 
отчете отмечал «существенную нео-
пределенность в отношении непре-
рывности деятельности» ВСЗ. По ито-
гам третьего квартала 2019 года убы-
ток верфи составил 415,5 млн руб., 
выручка — 4 млрд руб. Александр 
Соловьев говорил, что заводу необ-
ходимо 6 млрд руб. на погашение 
убытков прошлых лет (см. „Ъ“ от 26 
апреля 2019 года).

Глава агентства «Infoline-Аналити-
ка» Михаил Бурмистров считает, что 
для ВСЗ получение крупного оборон-
ного заказа несомненный успех, не-
смотря на риски, связанные с нерит-
мичностью финансирования, воз-
можным увеличением долговой на-
грузки и ограничением возможно-
сти бороться за заказы на краболов-
ные и рыболовецкие суда. Новый за-
каз повысит уровень загрузки произ-
водственных мощностей и улучшит 
условия привлечения кредитов, а 
также значительно снижает риски 
дальнейшего ухудшения финансо-
вых показателей, добавляет эксперт.

Яна Войцеховская,  
Санкт-Петербург;  
Анастасия Веденеева

ВСЗ займется  
военным заказом
Верфь может построить патрульный ледокол для ФСБ

В 2020 году основным источни-
ком дивидендных поступлений 
ОАО РЖД перестанет быть Феде-
ральная грузовая компания 
(ФГК), выплатившая материн-
ской структуре за три года око-
ло 42 млрд руб. Ее дивиденды 
в 2020 году снизятся, а в 2021–
2022 годах могут упасть в не-
сколько десятков раз. Всего 
в 2020 году ОАО РЖД планирует 
получить в целом менее 18 млрд 
руб. дивидендов против почти 
29 млрд руб. в минувшем году. 
Основные поступления обеспе-
чат дивиденды ОТЛК от прода-
жи контрольного пакета «Транс-
контейнера», однако это разо-
вые доходы.

В 2019 году дочерние и зависи-
мые общества ОАО РЖД, получив 
1,35 трлн руб. выручки и 98,5 млрд 
руб. чистой прибыли, выплатили 
«исторический объем дивидендов» 
— 28,9 млрд руб., рассказал 24 янва-
ря заместитель гендиректора ОАО 
РЖД Андрей Старков. «Планируем 
достаточно хорошие показатели и 
по итогам 2020 года»,— добавил он. 
Для сравнения: в 2018 году структу-
ры ОАО РЖД заплатили компании 
19,3 млрд руб. дивидендов.

Однако плановый объем диви-
дендов в 2020 году заметно ниже 
уровня 2019 года — чуть менее 18 мл-
рд руб., пояснил господин Старков, 
хотя компания рассчитывает «снова 
несколько всех удивить». Структура 
дивидендных поступлений также 
изменится. Основным источником, 
отметил господин Старков, станут 

дивиденды от ноябрьской сделки по 
продаже 50% плюс 2 акций «Транс-
контейнера» группе «Дело» Сергея 
Шишкарева за 60,3 млрд руб. (см. „Ъ“ 
от 28 ноября 2019 года). Доход ОАО 
РЖД от сделки составил 42,5 млрд 
руб., в том числе более 30 млрд руб. 
были консолидированы на номи-
нальном владельце этого пакета — 
АО ОТЛК,— куда бумаги «Транскон-
тейнера» вносились по историче-
ской стоимости (компания была оце-
нена в 72 млрд руб., а в рамках сдел-
ки — в 120,6 млрд руб.). «Она получи-
ла очень хороший доход, мы подни-
мем этот дивидендный поток на 
компанию,— сказал господин Стар-
ков.— С учетом того, что мы владеем 
ОТЛК более 365 дней, а доля — более 
50%, корпоративный налог на диви-
дендный доход — ноль».

По словам Андрея Старкова, 
ожидается снижение прибыли и, 
соответственно, дивидендных по-
ступлений от ФГК, которая за по-
следние три года выплатила мате-
ринской компании 42 млрд руб. ди-
видендов. «ФГК для нас не только 
источник зарабатывания денег: 
около 40% своих перевозок она осу-
ществляет в социальном сегменте 
рынка, который мало или не столь 
интересен остальным участни-
кам»,— сказал господин Старков, 
добавив, что компания осуществля-
ет и иные государственные задачи. 
Также, по его словам, средневзве-
шенная ставка ФГК ниже средне-
взвешенной ставки оперирования. 
«Одновременно для нас ФГК — ин-
струментарий, который позволяет 

обеспечить баланс интересов не 
только операторов, но и грузоот-
правителей и производителей ваго-
нов»,— добавил он.

Источник „Ъ“, знакомый с ситуа-
цией, рассказывает, что в конце 
прошлого года планом предусматри-
валось снижение дивидендов ФГК в 
2020 году (по итогам 2019 года) до 
11 млрд руб. При этом в 2020–2021 
годах и прибыль, и размер дивиден-
дов ФГК должны существенно сокра-
титься: так, прибыль 2020 года долж-
на упасть в 13 раз, до менее 2 млрд 
руб., а в 2021 году не достигнет и 
1 млрд руб. Дивиденды могут соста-
вить примерно 400 млн и 200 млн 
руб. соответственно. Впрочем, отме-
чает другой собеседник „Ъ“, при 
улучшении конъюнктуры цифры 
могут быть пересмотрены, а в 2022 
году ожидается резкий рост прибы-
ли ФГК до 13 млрд руб.

Заместитель  гендиректора 
ИПЕМ Владимир Савчук полагает, 
что заметного улучшения на рынке 
оперирования в 2020–2021 годах 
ожидать не следует, так как профи-
цит парка на сети сохранится, а 
рост погрузки будет незначитель-
ным. Он полагает, что со временем 
может увеличиться вклад в диви-
дендные поступления ОАО РЖД со 
стороны его логистических подра-
зделений, например «РЖД Логисти-
ки», которые показывают хорошие 
темпы роста, однако оценить, на-
сколько существенным мог бы 
быть этот вклад, пока не представ-
ляется возможным.

Наталья Скорлыгина

ОАО РЖД  
не подвезут дивидендов
Выплаты от ФГК резко сократятся

Необходимый объем инвестпрог-
раммы — 300 млрд руб. для замены 
55 тыс. автобусов всех классов. При 
этом не уточняется, в какой форме и 
на что именно будут выделяться 
средства. В документе говорится, 
что в рамках формирования параме-
тров федерального проекта на оцен-
ку работы транспорта в городах и 
его возрастной структуры уйдет не 
менее полугода.

На федеральном уровне Мин-
транс предлагает сформировать ба-
зовые стандарты оказания услуг. В 
них должно быть определено состо-
яние транспортных средств, мини-
мальная доступность до мест прожи-
вания граждан, периодичность ока-
зания услуги, экологические нор-
мы, загрузка в пиковые часы, нали-
чие средств контроля местоположе-
ния транспорта и учета пассажиро-
потока, возможность безналичной 
оплаты проезда. Регион же сможет 
установить свои стандарты не ниже 
базовых. Также будет сформирована 
единая система и база данных для 
принятия решений по установле-
нию тарифов и господдержке.

Региональным и муниципаль-
ным властям предлагается оказать 
поддержку автобусным перевозчи-
кам. Услуга будет оказываться по ре-
гулируемым тарифам, перевозчиков 
планируется выбирать на семь-де-
сять лет (срок полезного использова-
ния автобуса). Прямая господдержка 
государственных и муниципальных 
унитарных предприятий прекраща-
ется — они участвуют в конкурсе на 
общих основаниях. Регион может 
либо возмещать перевозчику те рас-
ходы, которые не покрываются уста-
новленным тарифом, либо оплачи-
вать только транспортную работу 
(вне привязки к собранным плате-
жам за проезд).

Конкурирующий проект
Но проект Минтранса конкурирует 
с еще одной идеей, обсуждаемой в 
правительстве. ВЭБ.РФ совместно с 
Минфином готовят проект ком-
плексного развития городского 
транспорта, на него планируется 
направить средства ФНБ. Этот про-
ект более масштабный: он предпо-
лагает введение госрегулирования 
тарифов, передачу перевозочного 
бизнеса крупным операторам и ис-
пользование концессий для обнов-
ления электротранспорта. Предпо-
лагается обкатать схему в десяти 
пилотных городах — их отбор, со-
гласно письму Минфина регио-
нальным властям от 26 ноября 2019 
года, должен был завершиться до 
25 декабря. Но окончательного ре-

шения по программе так и не при-
нято, говорят источники „Ъ“.

В перечне кандидатов — 25 горо-
дов, все они есть и в проекте Мин-
транса: Барнаул, Волгоград, Воро-
неж, Екатеринбург,  Иваново, 
Ижевск, Казань, Набережные Чел-
ны, Кемерово, Новокузнецк, Красно-
дар, Нижний Новгород, Новоси-
бирск, Пермь, Ростов-на-Дону, Сама-
ра, Саратов, Тверь, Тула, Ульяновск, 
Уфа, Чебоксары, Челябинск, Магни-
тогорск, Ярославль.

В ВЭБ.РФ не поясняют, существует 
ли какая-то координация между эти-
ми инициативами, отмечая лишь, 
что «федеральные программы под-
держки развития общественного 
транспорта, которые рассматрива-
ются на данный момент, могут обес-
печить более широкую географию 
реализации проектов, позволят в 
большем объеме реализовать трол-
лейбусные и трамвайные концес-
сии, требующие наибольший объем 
финансирования». В Минтрансе так-
же не комментируют возможную 
конкуренцию с ВЭБ.РФ.

Госкорпорация уже взаимодейст-
вует более чем с 40 регионами по 
разработке комплексных программ 
модернизации систем общественно-
го транспорта (находятся на разной 
стадии). Они включают обновление 
маршрутной сети и подвижного со-
става, перевод перевозчиков на брут-
то-контракты (регионы платят пере-
возчикам за конкретный объем 
транспортной работы, а плата за про-
езд собирается в пользу региональ-
ного бюджета), внедрение единого 
электронного билета. Так, напри-
мер, в Твери уже создан единый опе-
ратор пассажирских перевозок, вне-
дрены брутто-контракты и обновлен 
парк — ВЭБ.РФ профинансировал 
поставку в лизинг 438 автобусов 
группы ГАЗ на 3,03 млрд руб. В про-
екте Минтранса для Твери необходи-
мое число автобусов всех видов оце-
нивается в 468 штук, их стоимость — 
2,65 млрд руб.

Деньги виртуальные 
и реальные
Как Минтранс, так и ВЭБ оценивают 
реализацию своих программ в сотни 
миллиардов рублей, источник кото-
рых на данный момент неизвестен. 

Однако у Минтранса уже есть 20 мл-
рд руб., заложенных на 2020–2024 го-
ды в федеральный проект «Общесис-
темные меры развития дорожного 
хозяйства» нацпроекта «Безопасные 
и качественные автомобильные до-
роги». В частности, на 2020 год объем 
финансирования — 4 млрд руб. 
Предполагается, что на эти деньги 
будет обновляться наземный пасса-
жирский транспорт не менее чем в 
20 городских агломерациях, кроме 
Москвы и Петербурга.

Речь идет о льготном лизинге та-
кой техники: на сайте Минтранса 
приводится презентация с его усло-
виями Государственной транспорт-
ной лизинговой компании. До 3 
февраля на участие в программе 
принимаются заявки. В Минтрансе 
отметили, что «вопрос по определе-
нию лизинговых компаний, участ-
вующих в мероприятии, находится 
в проработке».

В Минпромторге „Ъ“ сказали, что 
к ним в конце октября 2019 года по-
ступал подготовленный Минтран-
сом проект постановления, направ-
ленный на обновление парка трам-
ваев, троллейбусов, электробусов и 
автобусов большого класса, и он 
«концептуально согласован». В ми-
нистерстве считают нужным сделать 
акцент на закупке трамваев, трол-
лейбусов, электробусов и автобусов 
на природном газе, указывая, что 
производители подвижного состава 
готовы обеспечить выпуск такой тех-
ники в необходимом объеме.

Глава Союза пассажиров Кирилл 
Янков полагает, что ажиотаж вокруг 
модернизации систем городского 
транспорта связан с тем, что пришло 
понимание необходимости обнов-
ления парка при отсутствии у регио-
нов средств на эти цели. Тема возни-
кла после заседания Госсовета в Уль-
яновске в 2017 году, а также на фоне 
ориентации регионов на успешный 
опыт Москвы по масштабному об-
новлению парка, отмечает он. Огра-
ничиваться на одном виде транспор-
та, например автобусах, нелогично, 
полагает эксперт, поскольку нужно 
ориентироваться на эффективность 
каждого вида транспорта в отдельно 
взятом городе.

Ольга Никитина,  
Владислав Новый

В автобусы набились кураторы 

У «МегаФона» есть и другие про-
екты, где может применяться блок-
чейн, например сервис для прове-
дения голосований жителей домов. 
Внедряют блокчейн и другие пред-
ставители крупного бизнеса. Так, 
МТС использует технологию в рам-
ках соглашений о роуминге при 
оказании услуг интернета вещей. В 
«М.Видео-Эльдорадо» тестировали 
использование блокчейн-инстру-
ментов в факторинговых операци-
ях. В Райффайзенбанке называют 
коммерчески успешными платфор-
му для автоматизации расчетов 
между поставщиками и покупате-
лями, платежный канал и инфор-
мационные сервисы на блокчейне.

Ранние версии «дорожной карты» 
предполагали существенно более мас-
штабные инвестиции России в блок-
чейн и, соответственно, более ощути-
мый экономический эффект. Как со-
общал „Ъ“ 24 мая 2019 года, речь шла о 
совокупных затратах в размере 55–
85 млрд руб., при этом потенциаль-
ный прямой экономический эффект 
от внедрения технологии к 2024 году 
оценивался в 782,1 млрд руб., а кос-
венный — в 853 млрд руб., что в сумме 
давало почти 1,64 трлн руб.

Снижение прогноза экономиче-
ского эффекта связано в том числе с 

изменением макроэкономической 
ситуации, пояснили в «Ростехе». 
Сейчас происходит изменение в 
восприятии технологии, «самоочи-
щение рынка от проектов-копий 
без стратегии развития и опреде-
ленной рыночной ниши», при этом 

российский рынок в этих условиях 
развивается наиболее органично и 
избирает путь «менее рискового 
развития», уверен представитель 
госкорпорации.

После «всеобщей эйфории» на те-
му блокчейна стало понятно, что 
технология несовершенна и требу-
ет дальнейшего развития, считает 
юрист Deloitte Legal в СНГ Михаил 
Жужжалов. Он отмечает, что пока 
ресурсами для нее в России распо-
лагают только крупные игроки. За-
прос на блокчейн есть в сферах, где 

нет единого реестра либо он не вы-
зывает доверия, считает директор 
технологической практики в риск-
консалтинге КПМГ в России и СНГ 
Сергей Вихарев. Сложность в том, 
что для построения более или ме-
нее защищенной системы требует-
ся много узлов валидации, иначе 
«трудно ожидать результативного 
применения блокчейна», а это са-
мая затратная часть, объясняет го-
сподин Вихарев.

Если же систему строит «Ростех», 
то все узлы останутся под контр-
олем одного субъекта и весь смысл 
распределенной коллективной за-
щиты данных пропадает, считает 
директор Ассоциации предприя-
тий компьютерных и информаци-
онных технологий Николай Ком-
лев. Кроме того, сам круг задач, где 
технология была бы полезной и 
оправданной, весьма узок, полага-
ет он. «Как поле можно вспахать и 
на танке, так и простейший комму-
нальный учет и распределение пла-
тежей можно вести на блокчейн-
платформе, впустую усложняя ре-
шение и растрачивая мощности»,— 
скептичен он. По мнению эксперта, 
сегодня частные IT-компании могут 
автоматизировать подобный учет 
дешевле и быстрее без распреде-
ленных реестров.

Юлия Степанова

Блокчейну срезали бюджет
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Он задуман, спроектирован 
так, чтобы нести службу 

именно в непростых,  
порой опасных 

и непредсказуемых северных 
условиях, эффективно 
решать максимально 
широкий спектр задач

— Владимир Путин,
президент РФ,  

о патрульном ледоколе проекта 23550,  
27 октября 2019 года

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
Г Д Е  М И Н Т Р А Н С  П Л А Н И Р У Е Т  О Б Н О В И Т Ь  
А В Т О Б У С Ы

Согласно предложениям министерства, наибольшее число новых автобусов 
планируется поставить для Новосибирска (1,8 тыс. штук), Екатеринбурга 
(1,6 тыс. штук), Нижнего Новгорода (1,4 тыс. штук), Казани (1,4 тыс. штук), 
Челябинска (1,3 тыс. штук) и Омска (1,3 тыс. штук). Меньше всего — для 
Южно-Сахалинска и Бийска (по 223 автобуса), Прокопьевска (213 штук), 
 Армавира (211 штук), Балаково (209 штук), Рыбинска и Абакана (по 207 штук).  
Ольга Никитина

2,7 миллиарда 
долларов
составили глобальные 
инвестиции в блокчейн 
в 2019 году  
(данные IDC)
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«Вымпелком» (бренд «Билайн») 
первым из российских опера-
торов связи начал продавать 
сим-карты на AliExpress. 
Это может помочь ему улуч-
шить ситуацию с падающей 
абонентской базой, считают 
эксперты. В целом на онлайн-
продажи сим-карт у россий-
ских операторов пока прихо-
дится лишь около 1% рынка, 
изменить ситуацию должна 
 легализация технологии вир-
туальных сим-карт eSIM.

«Вымпелком» начал продавать 
сим-карты на платформе «AliEx-
press Россия», рассказал „Ъ“ пред-
ставитель оператора. Их доставля-
ют курьеры «Вымпелкома», пока 
только по Москве, но в первом квар-
тале 2020 года планируется расши-
рение на другие регионы. Активи-
ровать сим-карту покупатель может 
с помощью интерфейса для само-
стоятельной регистрации. В пер-
спективе «Вымпелком» рассматри-
вает расширение ассортимента на 
AliExpress, уточнили в компании. В 
частности, на странице оператора 
на этой платформе уже есть катего-
рии «смартфоны» и «планшеты», но 
товары в них пока отсутствуют, удо-
стоверился „Ъ“.

Сотрудничество с AliExpress рас-
ширит каналы дистрибуции и пре-
доставит доступ к новым клиентам, 
говорит исполнительный вице-пре-
зидент по продажам и клиентско-

му сервису «Вымпелкома» Юрий 
Смагаринский. По его словам, в 
2019 году продажи сим-карт на сай-
те «Билайна» выросли в 2,2 раза к 
2018 году. При этом в целом по ито-
гам третьего квартала 2019 года база 

клиентов мобильного сегмента опе-
ратора сократилась к аналогично-
му периоду 2018 года на 2,5%, до 
54,8 млн, следует из результатов, 
опубликованных 4 ноября.

Ранее магазин на площадке Tmall 
российского AliExpress уже открыл 

«МегаФон», который продает там 
продукцию Apple в качестве единст-
венного официального реселле-
ра, сообщал „Ъ“ 11 ноября 2019 го-
да. «Мы также рассматриваем воз-
можность реализации сим-карт 
 через этот канал продаж»,— зая-
вил „Ъ“ гендиректор «МегаФон Ри-
тейла» Александр Левыкин. По 
его словам, сим-карты «МегаФона» 
сейчас продаются в собствен-
ной рознице оператора и более чем 
в 1,2 тыс. точек сетей партнеров, сре-
ди ко торых сети «Билла», «Бри-
столь», «Верный», «Вкусвилл», за-
правки «Ека», «Татнефть», киоски пе-
чати, интернет-магазины 1click 
и «Онлайн Трейд.Ру». Сим-карта ак-
тивируется через мобильное прило-
жение «МегаФона» без посещения 
салона связи.

Tele2 помимо собственной сети 
распространяет сим-карты в супер-
маркетах «Пятерочка», в такси, аэ-
роэкспрессах и на сайте. Клиен-
ты также могут зарегистрироваться 
через приложение. В Tele2 счита-
ют логичной продажу сим-карт 
на маркетплейсах, поскольку там 
уже представлены смартфоны, 
но отмечают, что пока это экспери-
ментальная идея, еще нужно оце-
нить емкость канала и целесообраз-
ность запуска.

В МТС удовлетворены работой 
действующих каналов продаж, но 
также работают над цифровизаци-
ей и готовят к запуску приложение 

для самостоятельной регистрации 
абонентов, сообщили в компании.

В «Ростелекоме» также считают 
полезным широкое распростране-
ние удаленной идентификации 
абонентов. Но наиболее перспек-
тивным оператор считает внедре-
ние технологии eSIM, при которой 
доставка и использование физиче-
ских сим-карт вообще не нужны. О 
том, что «Ростелеком» тестирует ис-
пользование eSIM и перенос номе-
ра на виртуальную сим-карту при 
смене оператора, „Ъ“ сообщал 20 
мая 2019 года.

AliExpress — один из наиболее 
заметных каналов продаж смарт-
фонов, выход в него позволит 
«Вымпелкому» поправить ситуа-
цию с абонентской базой, считает 
руководитель Content Review Сер-
гей Половников. «Технология уда-
ленной идентификации по лицу и 
паспорту в перспективе может 
быть распространена на все кана-
лы продаж, что в конечном счете 
позволит сократить число серых 
сим-карт»,— считает он.

На онлайн-продажи сим-карт 
у операторов сейчас приходит-
ся всего около 1%, отмечает парт-
нер AC&M Антон Погребинский. 
По его мнению, с появлением в Рос-
сии технологии eSIM продажа сим-
карт через традиционные офлайно-
вые каналы может «кардинально 
сократиться».

Юлия Тишина

Сим-карты отправят через AliExpress
«Вымпелком» открыл новый канал продаж

Открыв в РФ более 900 точек 
 обслуживания в большинстве 
крупных городов страны, сеть 
KFC планирует сконцентриро-
ваться на развитии объектов ма-
лого, до 120 кв. м, формата с усе-
ченным меню в малых и сред-
них городах РФ. Речь идет о неод-
нородном рынке, где американ-
ской корпорации предстоит кон-
курировать с локальными пиц-
цериями и продавцами шаурмы.

О том, что сеть быстрого питания 
KFC будет развивать формат неболь-
ших ресторанов в малых и средних 
российских городах с населением от 
10 тыс. человек, „Ъ“ рассказали в 
Yum! Brands Russia (владелец мастер-
франшизы KFC в РФ, Центральной и 
Восточной Европе). Это будут неболь-
шие (120 кв. м) заведения с урезан-
ным меню и штатом сотрудников. 
KFC опробовала этот формат в Подмо-
сковье, где сейчас работает уже 18 ре-
сторанов подобного формата. 

• Рост продаж у Yum! Brands Russia 
по итогам третьего квартала 2019 
года составил около 20%. Глобальные 
продажи KFC за 2019 год составили 
$38 млрд. В 160 городах РФ работает 
900 ресторанов KFC. Для сравнения: 
российское подразделение McDonald’s 
насчитывает около 700 точек.
Представитель сети Prime Мария 

Лошкова связывает желание разви-
вать урезанный формат с отсутствием 
роста доходов россиян. К тому же, до-
бавляет она, KFC уже присутствует по-
чти во всех городах с населением свы-
ше 100 тыс. человек (в РФ насчитыва-
ется 163 таких города, по данным Рос-
стата на 2018 год). Полноценный фор-
мат требует больших инвестиций, к 
тому же работа в малых городах не да-
ет гарантий, что объект когда-нибудь 
окупится, продолжает госпожа Лош-
кова. По данным эксперта Franshiza.
ru Анны Рождественской, несколько 
лет назад инвестиции в открытие од-
ного объекта достигали 20 млн руб., а 
заведения малого формата будут сто-
ить на 20% дешевле. Таким образом, 
открытие небольшой точки может 
обойтись в 16 млн руб. Мария Лошко-
ва предполагает, что в меню таких KFC 
войдут самые популярные блюда, де-
лающие 70% всех продаж.

По данным Росстата на начало 2018 
года, в РФ входит 789 малых городов (с 
населением до 50 тыс. человек) и 153 
средних города (до 100 тыс. человек). 

Развитие на этих рынках основатель 
сети «Теремок» Михаил Гончаров на-
зывает перспективным, удивляясь, 
почему не российские компании, а 
американские корпорации открыва-
ют свои точки продаж в глубинке. «Это 
15 лет назад еще не было в стране топ-
менеджеров, способных реализовать 
такой проект, но сейчас наши специа-
листы владеют всеми стандартами и 
пониманием, как развивать и исполь-
зовать технологии»,— рассуждает го-
сподин Гончаров. Впрочем, заведения 
его сети присутствуют только в Мо-
скве, Санкт-Петербурге и Краснодаре.

Эксперты затруднились назвать 
ближайшего конкурента KFC в не-
больших городах РФ, называя этот 
рынок разнородным. По мнению Ма-
рии Лошковой, где-то это может быть 
локальная пиццерия, а где-то — па-
латка с шаурмой. Госпожа Рождест-
венская полагает, что новый формат 
KFC создан для расширения деятель-
ности существующих партнеров: 
компания не продает франшизу на 
одно заведение, это всегда развитие 
на целый регион. В 2017 году сообща-
лось, что Yum! Brands Russia до конца 
2018 года продаст 180 собственных 
ресторанов KFC своим партнерам (см. 
„Ъ“ от 21 февраля 2017 года). Тогда от-
мечалось, что рефранчайзинг в РФ 
входит в глобальную стратегию Yum! 
Brands, в рамках которой доля фран-
чайзинговых ресторанов в мире 
должна вырасти до 98%. 

Минимальное количество инвес-
тиций для франчайзи начинается 
от $700 тыс. (43,2 млн руб. по курсу 
61,77 руб./$), следует из данных на 
сайте Franshiza.ru. «При этом их 
франшиза очень популярна — около 
2% от общего числа заявок на нашем 
портале — именно на KFC»,— ком-
ментирует Анна Рождественская. 

Фастфуд остается самым растущим 
сегментом на рынке российского об-
щепита. Так, более 50% расходов рос-
сиян на общепит по итогам десяти ме-
сяцев 2019 года получили именно за-
ведения быстрого питания, подсчита-
ла NPD Group. Год к году этот показа-
тель вырос на 17%, для сравнения: тра-
ты на традиционные рестораны со-
кратились на 11%, теперь на них при-
ходится только 23% от общего объема. 
По данным Росстата, весь рынок об-
щепита в РФ за десять месяцев 2019 го-
да вырос на 4,7%, до 1,3 трлн руб.

Никита Щуренков

KFC подвинет шаурму
Корпорация освоит малые города

«Компания намерена сохранить 
приверженность принятой на рынке 
бизнес-практике защиты персональ-
ных данных»,— заверили в Head-
Hunter. В 2018 году компания уже су-
дилась со «Стафори» по вопросу извле-
чения базы резюме и передачи дан-
ных третьим лицам, но проиграла.

В «Стафори» решение ФАС назвали 
справедливым. По словам операцион-
ного директора компании Дмитрия 
Киселева, хотя за полтора года с мо-
мента подачи заявления рынок силь-
но изменился, решение службы ста-
нет прецедентом. «Подавая заявление, 
мы защищали не только наши нару-
шенные интересы, но и интересы дру-
гих игроков рынка HR Tech России»,— 
подчеркнул он. Действия HeadHunter 
в отношении «Стафори» господин Ки-
селев называет незаконными. «Вместо 
того чтобы договориться с нами и 

иными игроками, HeadHunter ради 
проведенного со второй попытки в 
мае 2019 года IPO бросили все силы на 
блокирование всех существующих иг-
роков»,— сетует он.

«Решение ФАС, на мой взгляд, не-
однозначно, думаю, точку в этом во-
просе может поставить только суд, 
куда HeadHunter скорее всего обра-
тится»,— рассуждает партнер колле-
гии адвокатов Pen & Paper Станислав 
Данилов. Юрист называет «необыч-
ным» обоснование доминирующего 
положения компании с использова-
нием проспекта ее головной струк-
туры: во-первых, это другое юриди-
ческое лицо, зарегистрированное за 
границей, а во-вторых, «такие про-
спекты выпускают, чтобы показать 
акционерам наиболее привлека-
тельный и выгодный образ, который 
вовсе не обязательно отражает ре-
альное положение дел на рынке».

Дмитрий Шестоперов

ФАС заступилась 
за робота Веру

Готовящийся к IPO девелопер 
«Интеко» наращивает портфель 
проектов. Так, компания мо-
жет приобрести 0,45 га в мос-
ковском районе Раменки 
у структуры, которая может 
быть связана с «Киевской пло-
щадью» Года Нисанова и Зараха 
Илиева. На этой территории со-
гласован проект строительства 
38,7 тыс. кв. м недвижимости, 
включая апартаменты и офи-
сы, но работать «Интеко» при-
дется в конкурентном районе.

Входящая в портфель банка 
«Траст» девелоперская компания 
«Интеко» ведет переговоры о покуп-
ке 0,45 га в московском районе Ра-
менки на пересечении Мичурин-
ского проспекта и улицы Лобачев-
ского, сообщили „Ъ“ два собеседни-
ка на рынке недвижимости. Этим 
участком уже более десяти лет вла-
деет ООО «Крафтстроймонтаж», 60% 
которого принадлежит Евгении Пи-
куновой. Остальное у Анны Мели-
ховой, которая также владеет 12% в 
ООО «Речной лес». Эта компания 
может быть связана с «Киевской 
площадью» Года Нисанова и Зараха 
Илиева, среди активов которых 
торговый центр «Европейский», 

здание гостиницы «Украина», опто-
вый рынок «Фуд Сити» и пр. Так, в 
числе совладельцев «Речного леса» 
в ЕГРЮЛ указаны Хая Нисанова, а 
также Тельман и Эдуард Захарьяе-
вы, отчества которых совпадают с 
отчеством Германа Захарьяева — зя-
тя Года Нисанова. В «Интеко» отказа-
лись от комментариев, в «Крафт-
строймонтаже» в пятницу не смо-
гли уточнить информацию о прода-
же. В «Киевской площади» на во-
прос о причастности к участку опе-
ративно не ответили.

«Интеко» создано Еленой Батури-
ной — супругой бывшего мэра Мо-
сквы Юрия Лужкова. В конце 2011 
года она продала бизнес главе Бин-
банка Микаилу Шишханову — пле-
мяннику совладельца группы «Саф-
мар» Михаила Гуцериева. В 2017 го-
ду Бинбанк перешел в фонд консо-
лидации банковского сектора Цен-
тробанка. Вместе с ним основной 
владелец Бинбанка передал фонду 
и некоторые свои активы, включая 
«Интеко». В 2018 году на базе «Тра-
ста» создан банк непрофильных ак-
тивов, куда и вошла «Интеко». По 
данным Единого ресурса застрой-
щиков, сейчас компания ведет стро-
ительство 541,2 тыс. кв. м жилья. 

«Крафтстроймонтаж» не один раз 
анонсировал попытки застроить 
участок. В 2008 году компания полу-
чила разрешение на строительство 
на улице Лобачевского гостини-
цы категории «три звезды» на 600 
номеров. В 2012 году разрешение 
продлили, а в начале 2018 года 
«Крафтстроймонтаж» согласовал 
строительство на площадке много-
функционального комплекса. 
Предполагалось, что там появит-
ся 24-этажный комплекс общей 
площадью 38,7 тыс. кв. м, включаю-
щий 367 апартаментов, а также 
офисные и коммерческие помеще-
ния. Впрочем, собеседник „Ъ“ на 
рынке уверен, что «Крафтстроймон-
таж» изначально не планировал 
строительство, а получал докумен-
ты только для лучших условий пе-
репродажи участка.

Региональный директор департа-
мента жилой недвижимости Colliers 
International Екатерина Фонарева 
оценивает стоимость площадки в 
0,8–1 млрд руб. В Knight Frank гово-
рят, что изначально владелец участ-
ка запрашивал за него около 1,3 мл-
рд руб. По подсчетам госпожи Фона-
ревой, новому девелоперу придется 
вложить в проект 2,7–3 млрд руб., а 

выручить от реализации недвижи-
мости можно будет 5,5–6 млрд руб.

Директор департамента консал-
тинга и аналитики Knight Frank Оль-
га Широкова отмечает, что «Интеко» 
придется работать в конкурентном 
районе. В Раменках на первичном 
рынке к продаже уже представлены 
девять проектов бизнес-класса, где 
жилье продается по 190–405 тыс. 
руб. за 1 кв. м. С другой стороны, в 
Knight Frank Западный округ назы-
вают лидером как по объему предло-
жения первичного рынка жилья биз-
нес-класса, так и по количеству сде-
лок в сегменте — по итогам 2019 го-
да на округ пришлось 28% общего 
объема продаж.

Весной 2019 года «Интеко» анонси-
ровала подготовку к IPO, размещение 
акций может пройти в 2023 году. Под 
выход на биржу компании придется 
нарастить земельный банк, но покуп-
ку площадки в Раменках стоит, ско-
рее, рассматривать как органическое 
развитие, считает партнер Cushman & 
Wakefield Алан Балоев. Сейчас «Инте-
ко» завершает строительство крупно-
го комплекса «Садовые кварталы» в 
Хамовниках, а затем компании пона-
добятся новые проекты, отмечает он.

Елизавета Макарова

«Интеко» осваивается в Раменках
Девелопер может купить 0,45 га на западе Москвы

Стоявший у истоков фермер-
ского кооператива LavkaLavka 
Борис Акимов вышел из этого 
бизнеса и перешел на работу 
в «Азбуку вкуса». Там он займет-
ся развитием собственных 
брендов сети и выводом на ры-
нок небольших хозяйств. Нере-
гулярные расчеты LavkaLavka 
с фермерами в последние годы 
делают назначение рискован-
ным, считают эксперты.

О том, что один из основателей 
LavkaLavka Борис Акимов стал ди-
ректором по развитию фермерско-
го направления сети «Азбука вкуса», 
„Ъ“ рассказал сам господин Аки-
мов. В компании это подтвердили. 
На новой работе он займется, в 
частности, развитием собственных 
брендов сети, выводом на рынок 
небольших фермерских хозяйств и 
созданием инфраструктурных ре-
шений для продажи ремесленных 
товаров. По словам Бориса Акимо-
ва, он полностью вышел из бизнеса 
LavkaLavka, а проектом теперь са-
мостоятельно занимается один из 
его партнеров. Господин Акимов до-
бавил, что остается одним из совла-
дельцев компании, имеющей пра-
ва на торговую марку, не получая 

никакой прибыли. По данным ЕГ-
РЮЛ, Борису Акимову принадле-
жит 21,7% ООО «ЛавкаЛавка», а ос-
новным владельцем с долей 33,97% 
выступает Дмитрий Немировский. 
Сегодня LavkaLavka, согласно собст-
венному сайту, управляет в Москве 
тремя магазинами с кафе и рестора-
ном. В LavkaLavka на вопросы „Ъ“ 
не ответили.

• «Азбука вкуса» управляет более 
100 одноименными супермаркета-
ми, свыше 50 магазинами AB Daily, 
бистро и пр. в основном в Москве 
и Санкт-Петербурге. По итогам 
 января—сентября 2019 года выруч-
ка управляющей компании сети 
ООО «Городской супермаркет» выро-
сла на 0,62%, до 45,35 млрд руб. год 
к году, сказано в ее отчетности. 
Ч истый убыток был 990,63 млн руб. 
против прибыли 169,08 млн руб. 
 годом ранее.
Как отмечают в «Азбуке вкуса», се-

годня в сети представлены фермер-
ские продукты c собственного про-
изводства в Мосальске Калужской 
области, а также сыры, мясные и 
рыбные деликатесы, вина и пр. не-
зависимых поставщиков. Один из 
первых проектов Бориса Акимова 
на новом месте, рассказывает топ-

менеджер,— мосальский стейк, ко-
торый производится на ферме «Аз-
буки вкуса». Продукт должен стать 
символом территории, как, напри-
мер, флорентийский стейк для Фло-
ренции, отмечает топ-менеджер. На 
упаковке также нанесен QR-код, ко-
торый позволяет проследить все 
этапы производства. По словам го-
сподина Акимова, спрос на продукт 
вырос почти в десять раз по сравне-
нию с продажами мяса собственно-
го производства без бренда.

В интернет-магазине «Азбуки 
вкуса» мосальский стейк стри-
плойн доступен по 1,36 тыс. руб. за 
упаковку 350 г. Для сравнения, 
стриплойн «Мираторга» стоит 
1,29 тыс. руб. за 660 г. Исполнитель-
ный директор Национального орга-
нического союза Олег Мироненко 
отмечает, что LavkaLavka также ра-
ботала в высоком ценовом сегмен-
те. Как объяснял „Ъ“ ценообразова-
ние сам господин Акимов, у ферме-
ров нет доступа к дешевому финан-
сированию, а производство харак-
теризуется крайне малыми объема-
ми (см. „Ъ“ от 5 апреля 2019 года).

По словам гендиректора «Infoline-
Аналитики» Михаила Бурмистрова, 
партнерства с узким кругом ферме-

ров характеризуются высокими ри-
сками недопоставок из-за неритмич-
ности производства и возможных 
изменений в сбыте. Опыт LavkaLavka 
по формированию масштабной сети 
поставщиков как раз может помочь 
решить эту проблему, отмечает он. 
При этом, добавляет эксперт, риски 
назначения Бориса Акимова могут 
быть связаны с его неоднозначной 
репутацией в глазах фермеров, кото-
рым LavkaLavka нерегулярно плати-
ла, хотя сила бренда «Азбуки вкуса» и 
позволяет их нивелировать.

В «Азбуке вкуса» видят растущий 
спрос на натуральные продукты и 
планируют кратно увеличить выруч-
ку от фермерского направления в 
ближайшие два-три года. Конкрет-
ные цифры там не назвали. В сети ги-
пермаркетов Globus отмечают, что 
спрос только на фермерские овощи 
и фрукты за последний финансовый 
год вырос на 30%. По данным иссле-
довательской компании GfK, фер-
мерский продукт с большей долей 
вероятности купят 28% российских 
покупателей. В Euromonitor Interna-
tional оценили оборот рынка «здоро-
вых продуктов» в РФ в 2019 году в 
901,4 млрд руб.

Анатолий Костырев

«Азбуку вкуса» изучат фермеры
Топ-менеджером сети стал основатель LavkaLavka Борис Акимов

Если еще три года назад 
в РФ продавали более 
120 млн сим-карт, 

то в этом году мы ожидаем 
порядка 90 млн.  

И это позитивный фактор 
— это лояльность базы, 

снижение затрат 
на дистрибуцию

— Алексей Корня,
президент МТС,  

23 мая 2019 года («Интерфакс»)
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В Лос-Анджелесе прошла 62-я церемония  
вручения наград  американской Национальной  
академии звукозаписи «Грэмми»

В прокат вышел фильм Адиля Эль Арби 
и Билала Фаллы «Плохие парни навсег‑
да» (Bad Boys for Life). Михаил Трофи‑
менков не понял, какая злая сила за‑
ставила Голливуд реанимировать двух 
афроамериканских копов из Майами, 
в глубокой молодости всласть покуро‑
лесивших в фильмах Майкла Бэя.

 С точки зрения вечности в появ-
лении «Плохих парней навсегда» виноват 
Александр Дюма. Он оказал медвежью услу-
гу массовой культуре, заставив мушкетеров, 
кряхтя от одышки и подагры, геройство-
вать 20 и 30 лет спустя после заката их бре-
терской юности. В кино самую вопиющую 
попытку повторить подвиг Дюма совершил 
гений румынского нуара Серджиу Нико-
лаеску — в фильме «Оставшийся в живых» 

(2008) из тридцатилетнего экранного и по-
лувекового сюжетного небытия выныривал 
легендарный комиссар Миклован. 

Дюма и Николаеску право имели: муш-
кетеры и Миклован столь неотразимы, что 
публика не желала отпускать их на пенсию; 
о Маркусе (Мартин Лоренс) и Майке (Уилл 
Смит) этого не скажешь. Об их существова-
нии вряд ли кто-то вообще помнил. О «Пло-
хих парнях» (1995) и «Плохих парнях-2» 
(2003) достаточно сказать, что их поставил 

Майкл Бэй: это диагноз. Что бы он ни сни-
мал, получаются «Трансформеры», бестолко-
вые и бессмысленные. Но вот надо же: Мар-
куса и Майка реанимировала парочка мод-
ных бельгийцев. 

Поначалу смена режиссеров не ощущает-
ся: пролог дает основания надеяться на худ-
шее. Визжат тормоза, автомобиль героев 
распугивает купальщиков на пляже, а на во-
пли прохожих «Полиция!» Майк выставля-
ет в окно полицейский значок, успокаивая 
нервных: «Мы сами копы! Если надо, сами 
себя и арестуем!» Слава богу, они не гонят-
ся за бандитами, а спешат в роддом: Мар-
кус стал дедушкой. Как пел Игорь Дмитриев 
в телефильме «Собака на сене», «видней муж-
ская красота в морщинах и седине». Лорен-
са и Смита можно похвалить хотя бы за то — 
больше не за что,— что они не молодятся. 
А если и пикируются, как в былые време-
на — в «бадди-муви» нет ничего невыноси-
мее словесных перепалок,— то все больше 
в жанре «пора бы на пенсию».

В «комедийные боевики» фильм зачисли-
ли по чистому недоразумению. Пара шуто-
чек — «да я тебе в жопу гамбургер засуну» 
или «у этой стриптизерши сильные жопные 
мышцы» — повисают в воздухе. Единствен-
ный забавный персонаж — капитан поли-
ции, которого брутальные методы «плохих 
парней» превратили в оживший каталог 
нервных тиков,— на середине фильма ло-
вит бандитскую пулю и заливает экран кро-
вью. Да что там капитан, даже живчика Май-

ка прошьет очередью мотоциклист в шлеме-
черепе, на несколько месяцев отправив в ко-
му. И когда Маркус, отправляясь с оправив-
шимся Майком по делам, прихватывает с со-
бой внучку, испытываешь не комическое 
умиление, а неловкость и тревогу: не на-
рвался бы младенец на рикошет.

Короче говоря, Эль Арби и Фалла при-
несли в изначальную буффонаду исто-
вость, неожиданную, но в отсутствие чле-
нораздельного сценария и ввиду прирос-
ших к лицам Лоренса и Смита комических 
масок неуместную. Герои становятся ми-
шенью мексиканской мафии: бежавшая 
из тюрьмы Изабель «Ведьма» Арета (Кейт 
дель Кастильо) отправляет сына (Джей-
коб Скипио) на охоту за виновниками ги-
бели своего мужа. Хотя в духе времени ге-
рой Смита несколько обуздал свой муж-
ской шовинизм, отсутствие хотя бы одно-
го хорошего латиноса, уравновешивающе-
го сатанинский дуэт матери и сына, выгля-
дит не совсем политкорректно. Но мекси-
канские духи причудливым образом ото-
мстили фильму. Едва смиришься с тем, что 
смотришь не совсем или совсем не коме-
дию, как действие рушится в пучину тако-
го истового мексиканского мелодраматиз-
ма, что сюжетные пируэты какой-нибудь 
«Просто Марии» покажутся сугубым соци-
альным реализмом. Можно было бы усом-
ниться во вменяемости режиссеров, если 
бы бельгийское кино не славилось черным 
юмором. Возможно, Эль Арби и Фалла про-
сто совершили диверсию против Голливу-
да, сняв одновременно и как бы стандарт-
ный боевик, и пародию на него.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Аттестат перезрелости
Уилл Смит в фильме «Плохие парни навсегда»

Фестиваль в Роттердаме  известен 
 приверженностью к  радикальному 
 кино. О том, как она преломляется 
в конкурсных программах этого года, 
рассказывает Андрей Плахов.

 Режиссер-дебютант Янис Рафа показал 
фильм «Kala azar»: название означает инфек-
ционную болезнь, часто поражающую со-
бачью популяцию Южной Европы. Дей-
ствие как будто бы происходит в Греции, 
о чем можно догадаться по пейзажам и ску-
пым диалогам. Но вообще перед нами по-
стиндустриальный, постапокалиптиче-
ский мир, в котором обитают одичавшие 
домашние животные и почти столь же по-
терянные люди.

В центре — молодая пара, она оказывает 
жителям округи ритуальные услуги по кре-
мации их питомцев, от огромных псов до 
канареек. И жилище главных героев, и ба-
гажник их джипа забиты трупами, которые 
с трудом поддаются учету; тех, что не учте-
ны, тоже уничтожают. Мужчина и женщи-
на сами выглядят и ведут себя как часть жи-
вотного мира: общаются в основном жеста-
ми, плавают и совокупляются; самое ори-
гинальное занятие — физические упраж-
нения среди кактусов. Только однажды ге-
роиню вдруг тянет к рефлексии: ей стано-
вится интересно, испытывает ли носталь-
гию муха, запертая в машине и проехав-
шая десятки километров от родного ме-
ста. Апофеозом страданий животного мира 
становится совсем уже гротескный эпизод 
с духовым оркестром, провожающим на 
смерть сотни обитателей птицефермы. Гре-
ческое кино в очередной раз подтвердило 
свои навыки в области депрессивного фе-
стивального артхауса.

Еще один дебютный фильм, тоже уча-
ствующий в конкурсе на «Тигровые награ-
ды» (Tiger Competition), называется «Зве-
ри, что цепляются за соломинку» и при-
был из другой модной фестивальной стра-
ны — Южной Кореи. Он выполнен в духе 
суперуспешных «Паразитов»: здесь тоже 
хватает веселого насилия и головокружи-
тельных сюжетных эскапад. Но структура, 
которую выбрал и драматургически разра-
ботал дебютант Ким Ён Хун, не столь изощ-
ренная. Она множество раз фигурировала 
в литературе и кино — от «Двенадцати сту-

льев» до фильма Стэнли Крамера «Этот без-
умный, безумный, безумный мир».

Набитая сотнями крупных купюр сум-
ка Louis Vuitton появится в начале фильма 
в ячейке камеры хранения общественной 
бани. Она, эта сумка, окажется средоточи-
ем судьбоносных жизненных перипетий 
нескольких героев и героинь. Один из них, 
служащий той самой бани, будет маяться 
с больной «Альцгеймером» мамашей. Дру-
гой, работник таможни, вынужден будет от-
давать долг своей подруги и разбираться 
с местными мафиози, которые, в свою оче-
редь, хотят разобраться с ним. Третья, разо-
рив семью на бирже, вынуждена терпеть 
побои мужа и зарабатывать в публичном 
доме, пока один из клиентов не предложит 
ей радикальное решение вопроса. Однако 
вместо мужа беглый китайский преступ-
ник убьет совсем другого человека, и геро-
ине придется взяться за дело самой. Она по-
чти преуспеет, но все рухнет из-за оплошно-
сти: в таких делах нельзя доверять не толь-
ко близкой подруге, но даже собственным 
родителям. В результате лихорадочной гон-
ки вожделенная сумка, набитая баблом, 
окажется в совсем неожиданных руках.

В другом роттердамском конкурсе — 
Bright Future — представил свой дебютный 
фильм «Себастьян прыгает через забор» ре-
жиссер из Берлина Джейлан-Алехандро Ата-
ман-Чека. Это деликатное, выполненное 
в полутонах художественное эссе о взросле-
нии в агрессивном мире. Мы знакомимся 
с Себастьяном в его еще совсем нежном воз-
расте и потом наблюдаем в двух новых ста-
диях. Мальчик, который мечтает стать лет-
чиком, оказывается в конфликте со своим 
окружением. Работающая сиделкой мать, ко-
торая покупает сыну велосипед на вырост. 
Чуждые по духу одноклассники. Все это по-
казано не в лоб, не ситуативно, а через реак-
ции юного существа, телесные и духовные. 
Наиболее подробно разработана централь-
ная сцена за ужином, где отец подружки Се-
бастьяна высчитывает с точностью до цента, 
сколько заработал хозяин ресторана только 
на одном блюде. Этот прагматичный бездуш-
ный мир — чужой для героя, и он вот-вот го-
тов выпрыгнуть за его пределы. Только ку-
да? В прошлом году в Роттердаме прозвучал 
фильм «Тридцать» Симоны Костовой, создан-
ный той же группой молодых берлинских 
кинематографистов. «Себастьян» — продол-
жение их коллективного опыта.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Страсти животного мира
Звери и люди в фильмах 
Роттердамского кинофестиваля

В Брюсселе в выставочном ком‑
плексе Tour & Taxis в 65‑й раз 
 открылась ярмарка BRAFA: 
133 галереи, более половины 
из которых бельгийские и фран‑
цузские, предлагают цените‑
лям прекрасного материально‑
духовные ценности в широком 
временном и географическом 
диапазонах — от скелета ихти‑
озавра до видеокартин Робер‑
та Уилсона. Из Брюсселя — Анна 
Толстова.

 При входе в здание Tour & 
Taxis высятся пять массивных бетон-
ных стел с петроглифами — это фраг-
менты Берлинской стены, куплен-
ные президентом BRAFA Харольдом 
Т’Кинт Де Родебеке у одной берлин-
ской компании для нужд благотво-
рительности: отмечая некруглый, 
но вызывающий уважение к воз-
расту предприятия юбилей, BRAFA 
не стала по обыкновению пригла-
шать какого-либо почетного гостя, 
а вместо этого устраивает аукцион 
в пользу пяти бельгийских медицин-
ских, социальных и музейных учре-
ждений. Стартовая цена — €15 тыс., 
торги онлайн и офлайн продлятся 
до конца работы ярмарки — до 2 фев-
раля. Этот красивый жест подчерки-
вает, что и сама BRAFA стоит за раз-
рушение границ — и в Европе (на яр-
марку, например, во второй раз при-

езжает московская галерея Heritage), 
и в искусстве — между эпохами, кон-
тинентами, прикладным и «высо-
ким», «примитивным» и професси-
ональным. Здесь пропагандируют 
эклектику, лишь бы в этом tutti frut-
ti все гармонировало друг с другом, 
как таинственный «Скульптурный 
куб» бразильского дизайнера-само-
учки Жозе Занине Калдаша, спод-
вижника Оскара Нимейера, с анти-

ками и окаменелостями на стенде 
у легендарного бельгийского анти-
квара Акселя Вервордта. Да и сама 
ярмарка в целом похожа на кунстка-
меру, где длинноносый череп эури-
нозавра юрского периода (аретин-
ская галерея Theatrum Mundi) отлич-
но сочетается с рогатой головой ло-
ся с анималистического видеопор-
трета режиссера-художника Роберта 
Уилсона (афинско-брюссельская Ber-
nier/Eliades).

Московская Heritage, кстати, пре-
красно почувствовала здешние пра-
вила игры и остроумно дополни-
ла мебельные гарнитуры советско-
го ар-деко с историей, подчас жут-

коватой (галерея продает обстанов-
ку «Ворошиловского уголка», сде-
ланного по заказу НКВД в 1938 году, 
за €720 тыс.), современным искусст-
вом, иронизирующим над сталин-
ским ампиром, но при этом стили-
зованным под него: вождистскими 
бюстами и «хохломой» классика соц-
арта Бориса Орлова; пародирующи-
ми советский фарфор статуэтками 
на пьедесталах из пивных банок Сер-
гея Шеховцова; орденоносными ко-
стюмами Дмитрия Цветкова (цены 
на современное искусство — в пре-
делах €20 тыс.). Статуэтки Шеховцо-
ва распродали в первые же дни яр-
марки. Диверсификация ассорти-
мента, видимо, фирменный бель-
гийский стиль: галерея De Jonck-
heere, основанная в Брюсселе более 
сорока лет назад и сейчас обосновав-
шаяся в Женеве, когда-то специали-
зировалась на одних только старых 
голландских и фламандских масте-
рах, но потом занялась еще и модер-
нистами, и сейчас ее товар в обоих 
сегментах рынка — среди самых за-
метных на ярмарке. На передовую 
стенда De Jonckheere была выдвину-
та абстрактно-сюрреальная «Секрет-
ная жизнь» Рене Магритта (€90 тыс.), 
а в глубине можно было отыскать из-
умительного «Дантиста» Давида Те-
нирса Младшего, так и просящего-
ся в какой-нибудь музей (€380 тыс.). 
В музей, а именно в Эрмитаж, про-
силась и дюжина тарелок из знаме-
нитого «Лебединого сервиза» (€45–

85 тыс.) со стенда мюнхенской гале-
реи Roebbig, специализирующей-
ся на мейсенском фарфоре: шедевр 
Иоганна Иоахима Кендлера делал-
ся по заказу Генриха фон Брюля, чья 
коллекция была в числе первых при-
обретений Екатерины Великой.

BRAFA верна не только принци-
пу эклектизма, но и принципу не-
высоких цен: миллионы просят 
разве что за модернистов-милли-
онщиков, Марка Шагала (париж-
ская Galerie Boulakia) и Пабло Пи-
кассо (марсельская Galerie Alex-
is Pentcheff), а также успешно дого-
няющего их Герхарда Рихтера (цю-
рихская Galerie von Vertes). Прав-
да, и у Ги Питерса из Кнокке имелся 
на этот раз повод выставить семиз-
начные ценники: главным украше-
нием его стенда стали проекты упа-
ковки парижской Триумфальной ар-
ки Христо — большие листы оцени-
вались аж в €1,2 млн (можно не сом-
неваться, что такие же будут на от-
крывающейся через два месяца ито-
говой ретроспективе Христо и Жан-
ны-Клод в Центре Помпиду). Но учи-
тывая, что упаковка Триумфальной 
арки, намеченная на осень этого го-
да, может оказаться последней мас-
штабной архитектурной интервен-
цией 85-летнего художника, цена 
вполне оправданна. Впрочем, цен-
ник далеко не всегда говорит о цен-
ности вещи: самым интересным 
на стенде той же Alexis Pentcheff 
был отнюдь не Пикассо, а подборка 

набидов из коллекции «пожиратель-
ницы гениев» Миси Серт.

Жизнелюбиво-всядный дух BRAFA 
не меняется, но кое-какие перемены 
все же заметны. Хотя число участни-
ков осталось прежним, слегка изме-
нился их состав: на BRAFA пришли га-
лереи, отлученные от маастрихтской 
TEFAF. Количество комиксов и аф-
риканских статуэток уменьшилось, 
словно бы Бельгия охладела к сво-
им былым фаворитам. Зато на BRAFA 
по-прежнему полно русских худож-
ников Парижской школы — гент-
ский скандал с коллекцией Топоров-
ских не отпугнул галеристов и кол-
лекционеров, впрочем, здесь обыч-
но и не попадаются те первые имена 
русских авангардистов, какие были 
представлены в этом сомнительном 
собрании. За исключением Василия 
Кандинского. Парижская Galerie des 
Modernes продавала изысканней-
шую тушь Кандинского баухаусов-
ских времен (€115 тыс.), воспроизве-
денную в ряде авангардных журна-
лов 1920-х годов. А De Wit Fine Tapes-
tries помимо роскошных нидерланд-
ских и брюссельских шпалер XVI–
XVIII веков предлагала обюссонский 
ковер 1954 года, вытканный по позд-
ней акварели Кандинского с подачи 
Виктора Вазарели и выставлявшийся 
в галерее Дениз Рене. Неожиданный 
шпалерный Кандинский, оценен-
ный в €70–80 тыс., был продан к тому 
времени, как ярмарка открылась для 
широкой публики.

ЯРМАРКА ИСКУССТВО И АНТИКВАРИАТ

Вещные ценности
В Брюсселе проходит ярмарка BRAFA

Разные страны, эпохи 
и жанры сочетаются 
на BRAFA так же непринуж‑
денно, как в мифической 
Химере — черты разных 
зверей  ФОТО АННЫ ТОЛСТОВОЙ

«Звери, что цепляются за соломинку» Ким Ён Хуна сняты в духе суперуспешных 
«Паразитов», но серьезно им уступают  ФОТО BA ENTERTAINMENT

Мартина Лоренса и Уилла Смита 
можно похвалить разве что за то, 
что в новом фильме они хотя бы 
не молодятся 
ФОТО COLUMBIA PICTURES CORPORATION

Эль Арби и Фалла принесли в изначальную 
 буффонаду истовость, неожиданную,  
но в отсутствие членораздельного сценария  
неуместную



спорт
12 kommersant.ru
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В четвертом круге Открытого чемпионата Австралии 
Андрей Рублев сыграет с представителем Германии 
Александром Зверевым

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Теннис
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ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ ПО ФИГУРНОМУ КАТАНИЮ

Фигуристы исполнили 
четверной гимн
В честь российских победителей он звучал в Граце четыре раза
Десять наград из двенадца-
ти возможных, в том числе 
все четыре золотые, заво-
евали российские фигури-
сты на чемпионате Европы, 
прошедшем в австрийском 
городе Грац. Последний 
комплект разыграли в суб-
боту в точном соответствии 
с прогнозом воспитанни-
цы тренерского коллектива 
группы Этери Тутберидзе: 
Алена Косторная, ставшая 
победительницей, Анна 
Щербакова и Александра 
Трусова, выигравшие со-
ответственно серебряную 
и бронзовую медали.

толь значитель-
ного успеха, который выпал 
на долю представителей рос-
сийской школы фигурного ка-
тания на чемпионате Европы 
в Граце, новейшая история на-
шей страны прежде не знала. 
В их честь гимн России после 
аналогичного итога чемпио-
ната Старого Света 2006 года в 
Лионе звучал четырежды — в 
честь побед Дмитрия Алиева 
и Алены Косторной в одиноч-
ном катании, Виктории Сини-
циной и Никиты Кацалапова 
в танцах на льду, а также Алек-
сандры Бойковой и Дмитрия 
Козловского в парном катании. 
Причем все вышеперечислен-
ные фигуристы стали в Граце 
чемпионами Европы впервые.

В двух видах программы за-
вершившихся соревнований 
— парном катании и женском 
одиночном — россияне завое-
вали все призовые места. Сере-
бро выиграли спортивная па-
ра Евгения Тарасова—Влади-
мир Морозов, Артур Даниелян 
и Анна Щербакова, бронзу — 
спортивная пара Дарья Павлю-
ченко—Денис Ходыкин, тан-
цоры Александра Степанова—
Иван Букин и Александра Тру-
сова. По десять медалей приво-
зила с европейских чемпиона-
тов лишь сборная СССР образ-
ца 1986 и 1987 годов.

Особняком стоит сенсаци-
онная победа с разницей в 0,14 
балла Виктории Синициной—
Никиты Кацалапова — первой 
российской танцевальной па-
ры над считавшимися непо-
бедимыми, но допустившими 
ошибку в произвольном танце 
суперчемпионами из Франции 
Габриэлой Пападакис—Гийо-

мом Сизероном (над их оцен-
кой впавшие в ступор судьи 
думали семь минут). Четырех-
кратные чемпионы мира прие-
хали в Грац за шестым европей-
ским титулом, а уедут с первым 
в карьере серебром. Тренер 
российского дуэта Александр 
Жулин заметил, что больше ве-
рил в то, что его ученики могут 
обыграть французов в ритм-
танце. И они, надо сказать, бы-
ли к этому близки, уступив Па-
падакис и Сизерону 0,05 балла. 
Но о том, что Синицина и Ка-
цалапов выиграют танец про-
извольный, их наставник и ду-
мать не смел. А когда это все-та-
ки произошло, Александр Жу-
лин, признав, что французы 
выступили в Граце неидеаль-
но, призвал отбросить шапко-
закидательские настроения и 
подождать, что будет дальше. 
«Если это произойдет при чи-
стых прокатах, тогда будет ог-
ромная победа»,— сказал он.

Закрывали соревнователь-
ную часть чемпионата жен-
щины. Три российские дебю-
тантки, все как одна владею-
щие сверхсложными элемен-
тами, но заметно в последнее 
время прибавившие в росте, 
даже с падениями на фоне дег-
радации этого вида фигурного 

катания в Европе выглядели в 
высшей степени выигрышно. 
Достаточно сказать, что разни-
ца в баллах между Александ-
рой Трусовой, упавшей с двух 
прыжков и показавшей, как на 
всех последних стартах сезона, 
третий результат, и занявшей 
четвертое место Алексией Па-
ганини из Швейцарии оказа-
лась неприлично огромной — 
более 30 баллов.

Не избежали срывов в сво-
их технически сложных произ-
вольных программах и две дру-
гие российские медалистки. 
Двукратная чемпионка России 
Анна Щербакова выступала со 
своей произвольной програм-
мой первой из наших участ-
ниц. Она справилась с каска-
дом четверной лутц—тройной 
тулуп и четверным флипом, но 
срезалась на втором лутце в че-

тыре оборота. Вышедшая на 
лед следом за ней Александра 
Трусова вместо первоначаль-
но заявленных пяти «квадов» 
ограничилась тремя. Однако 
«традиционно» упала с первого 
же прыжка — четырехоборот-
ного лутца. Такая же история 
приключилась и с тулупом. Так 
что успешным оказался только 
один ее «квад» — тулуп в каска-
де с другим тулупом, но трой-
ным. В итоге Трусова уступила 
Щербаковой более 12 баллов.

Алена Косторная, выиграв-
шая в декабре финал Гран-при, 
призналась, что подросла за 
последние недели на 2,5 см, из-
за чего спешно восстанавлива-
ла потерянные было после Но-
вого года прыжки, в том числе 
свои коронные тройные аксе-
ли в три с половиной оборота. 
Но с ними-то она как раз спра-

вилась. А упала с самого по-
следнего прыжка — тройного 
лутца, что, впрочем, не отрази-
лось на общем первом резуль-
тате (240,81 балла) фигурист-
ки, которая после короткого 
проката имела солидный, в 
семь баллов, отрыв от шедшей 
второй Анны Щербаковой, чья 
произвольная программа бы-
ла признана лучшей.

Россиянки заняли весь пь-
едестал почета в седьмой раз 
в истории и в третий — за по-
следние шесть чемпионатов 
Европы. До них это удавалось 
только довоенной сборной Ве-
ликобритании и австрийской 
сборной на домашнем чемпи-
онате мира 1957 года. В Мон-
реале, где в конце марта прой-
дет чемпионат мира, россиян-
ки также будут претендовать 
на весь медальный комплект, 
но там им придется сложнее 
в соперничестве с хорошо об-
ученными конкурентками из 
Японии, Кореи и США. В тан-
цах прибавятся сильные аме-
риканцы и канадцы, в пар-
ном катании — североамери-
канцы и китайцы, а в мужском 
одиночном катании — амери-
канцы, корейцы, японцы, ки-
тайцы и канадцы.

Валерия Миронова

Виктория Синицина и Никита Кацалапов (на фото) выиграли золото, опередив стопроцентных фаворитов  
чемпионата Европы французов Габриэлу Пападакис и Гийома Сизерона  ФОТО REUTERS

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Александра Усика проверят ветераном
Перед чемпионским боем в супертяжелом весе он встретится с Дереком Чисорой

Следующим соперником лучше-
го боксера 2018 года Александ-
ра Усика, который недавно пере-
шел из первого тяжелого веса в 
супертяжелый, станет британский 
ветеран Дерек Чисора. Впрочем, 
мартовский поединок с ним будет 
для украинского бойца чем-то вро-
де разминки, теста перед куда бо-
лее важным. Глава промоутерской 
компании Matchroom Boxing Эд-
ди Хирн подтвердил, что в случае 
победы над Чисорой Усик получит 
шанс встретиться с обладателем 
трех чемпионских поясов Энтони 
Джошуа.

том, что Александр Усик встре-
тится в своем следующем бою с Де-
реком Чисорой, в интервью кана-
лу IFL рассказал глава сотрудничаю-
щей с ним промоутерской компании 
Matchroom Boxing Эдди Хирн. Поеди-
нок пройдет 28 марта, а наиболее ве-
роятное место его проведения — O2 
Arena в Лондоне.

Речь идет о довольно значимом 
для профессионального бокса собы-
тии. Александр Усик — настоящая 
суперзвезда. Грандиозную популяр-
ность ему принесли 2018 год и три-
умф в масштабном проекте World 
Boxing Super Series с участием силь-
нейших представителей первого тя-
желого веса (до 90,7 кг). В финале Усик 
выиграл у россиянина Мурата Гассие-
ва, собрав у себя все четыре чемпион-
ских пояса, а затем защитил их, одо-

лев известного британца Тони Бел-
лью. Эффектный стиль украинского 
бойца принес ему первую позицию 
практически во всех авторитетных 
классификациях лучших боксеров 
года вне зависимости от весовой ка-
тегории — изданий The Ring и Sports 
Illustrated, Американской ассоциа-
ции журналистов, пишущих о боксе, 
телеканала ESPN. После этого Алек-
сандр Усик принял решение о пере-
ходе в супертяжелый вес, более пре-
стижную и «дорогую» категорию. В 
нем он дебютировал в октябре прош-
лого года, выиграв у малоизвестного 
американца Чазза Уизерспуна.

Бой с Дереком Чисорой будет го-
раздо более показательным в смысле 
оценки перспектив Усика в новой ка-
тегории. 36-летний ветеран Чисора, 
начавший профессиональную карье-
ру еще в 2007 году и имеющий в по-
служном списке четыре десятка мат-
чей, никогда не относился к персона-
жам из самого верхнего эшелона су-
пертяжелого веса, но в эшелон вто-
рой входит очень долго. А то, что в его 
«рекорде» уже девять поражений, не 
должно вводить в заблуждение. Чисо-
ра дрался со многими элитными бок-
серами — Виталием Кличко за чемпи-
онский титул Всемирного боксерско-

го совета (WBC), Тайсоном Фьюри, Дэ-
видом Хеем. При этом чаще всего он 
уступал таким соперникам, оказывая 
им довольно упорное сопротивление.

И на какой-то радикальный спад 
свежие результаты Дерека Чисоры не 
намекают. В трех предыдущих боях — 
с немцем Сенадом Гаши, поляком Ар-
туром Шпилькой и соотечественни-
ком Дэвидом Прайсом — он одержал 
победу.

Интриги бою между Александром 
Усиком и Дереком Чисорой прида-
ет еще одно заявление Эдди Хирна. 
Промоутер подтвердил то, о чем го-
ворил еще в декабре. По словам Хир-
на, он предупредил Усика, что в слу-
чае успеха в матче с Чисорой его ждет 
поединок, который войдет в число на-
иболее интересных в нынешнем го-
ду. Это поединок с еще одним британ-
цем — владеющим чемпионскими по-
ясами Всемирной боксерской ассо-
циации (WBA), Международной бок-
серской федерации (IBF) и Всемирной 
боксерской организации (WBO) Эн-
тони Джошуа. Хирн, комментируя от-
ношение чемпиона к такому вариан-
ту, сказал, что тот «счастлив». Устроить 
этот бой действительно будет неслож-
но. Дело в том, что Джошуа тоже кли-
ент Matchroom Boxing, а формальным 
основанием для участия в нем Усика 
будет его первая позиция в рейтинге 
WBO. Правда, перед встречей с укра-
инцем Энтони Джошуа еще надо будет 
одолеть в уже назначенном поединке 
обязательного претендента IBF болга-
рина Кубрата Пулева.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Australian Open
Мужчины. Третий круг. Даниил Медведев 
(Россия, 4)—Алексей Попырин (Австралия) 6:4, 
6:3, 6:2. Андрей Рублев (Россия, 17)—Да-
вид Гоффен (Бельгия, 11) 2:6, 7:6 (7:3), 6:4, 
7:6 (7:4). Ник Кириос (Австралия, 23)—Карен 
Хачанов (Россия, 16) 6:2, 7:6 (7:5), 6:7 (6:8), 
6:7 (7:9), 7:6 (10:8). Александр Зверев (Гер-
мания, 7)—Фернандо Вердаско (Испания) 6:2, 
6:2, 6:4. Рафаэль Надаль (Испания, 1)—Пабло 
Карреньо Буста (Испания, 27) 6:1, 6:2, 6:4. Га-
эль Монфис (Франция, 10)—Эрнест Гульбис 
(Латвия) 7:6 (7:2), 6:4, 6:3. Доминик Тим (Ав-
стрия, 5)—Тейлор Фриц (США, 29) 6:2, 6:4, 
6:7 (5:7), 6:4. Станислас Вавринка (Швейца-
рия, 15)—Джон Иснер (США, 19) 6:4, 4:1, от-
каз. Четвертый круг. Новак Джокович (Сер-
бия, 2)—Диего Шварцман (Аргентина, 14) 
6:3, 6:4, 6:4. Милош Раонич (Канада, 32)—Ма-
рин Чилич (Хорватия) 6:4, 6:3, 7:5. Теннис Сан-
дгрен (США)—Фабио Фоньини (Италия, 12) 
7:6 (7:5), 7:5, 6:7 (2:7), 6:4. Роджер Федерер 

(Швейцария, 3)—Мартон Фучович (Венгрия) 
4:6, 6:1, 6:2, 6:2.
Завтра в 1/4 финала встречаются:  
Сандгрен—Федерер, Раонич—Джокович.
Женщины. Третий круг. Кики Бертенс (Ни-
дерланды, 9)—Зарина Дияс (Казахстан) 6:2, 7:6 
(7:3). Анетт Контавейт (Эстония, 28)—Белин-
да Бенчич (Швейцария, 6) 6:0, 6:1. Ига Швён-
тек (Польша)—Донна Векич (Хорватия, 19) 7:5, 
6:3. Элизе Мертенс (Бельгия, 16)—Кэтрин Бел-
лис (США) 6:1, 6:7 (5:7), 6:0. Симона Халеп (Ру-
мыния, 4)—Юлия Путинцева (Казахстан) 6:1, 6:4. 
Гарбинье Мугуруса (Испания)—Элина Свитоли-
на (Украина, 5) 6:1, 6:2. Анжелик Кербер (Гер-
мания, 17)—Камила Джорджи (Италия) 6:2, 6:7 
(4:7), 6:3. Анастасия Павлюченкова (Россия, 
30)—Каролина Плишкова (Чехия, 2) 7:6 (7:4), 7:6 
(7:3). Четвертый круг. Петра Квитова (Чехия, 
7)—Мария Саккари (Греция, 22) 6:7 (4:7), 6:3, 
6:2. Эшли Барти (Австралия, 1)—Алисон Риск 
(США, 18) 6:3, 1:6, 6:4. Онс Жабер (Тунис)—
Ван Цян (Китай, 27) 7:6 (7:4), 6:1. София Кенин 
(США, 14)—Кори Гауфф (США) 6:7 (5:7), 6:3, 6:0.
Завтра в 1/4 финала встречаются:  
Барти—Квитова, Кенин—Жабер.

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

«Зенит» 
нынче невысок
После поражения от УНИКСа  
он оказался в сложном  
турнирном положении

В центральном матче игрово-
го уикенда Единой лиги ВТБ 
казанский УНИКС обыграл 
в гостях «Зенит» — 86:75. По-
сле этого поражения зенитов-
цы, входившие в список глав-
ных фаворитов первенства, 
очутились на грани вылета 
из топ-восьмерки регулярно-
го чемпионата, то есть из зо-
ны play-off.

этом сезоне таблица ре-
гулярного чемпионата должна 
быть предметом гордости Еди-
ной лиги ВТБ, поводом гово-
рить о снижении уровня «поля-
ризации», о росте градуса интри-
ги. Позади уже две трети дистан-
ции, а слой тумана над ней по-
прежнему довольно густой.

Есть, правда, довольно явный 
лидер. Но — не вечный россий-
ский гегемон ЦСКА, а «Химки». 
Это в Евролиге они мучаются, от-
чаянно пытаются зацепиться за 
кубковую восьмерку. В Единой 
лиге ВТБ все у химчан хорошо — 
всего одно поражение в полуто-
ра десятках матчей. А аутсайдера 
«Цмоки-Минск» в рамках этого 
игрового уикенда они разбили, 
обойдясь без целого отряда ве-
дущих игроков, включая Алек-
сея Шведа. До сих пор такую же 
стабильность демонстрировали 
только армейцы.

А за «Химками» все плотно и 
непонятно. ЦСКА с его никуда 
не исчезающими из-за травм ка-
дровыми проблемами никак не 
удается более или менее проч-
но закрепиться хотя бы на вто-
ром месте. Фактически вровень 
с ним идет «Локомотив-Кубань». 
И именно его, пожалуй, следу-
ет считать самой «горячей» сей-
час командой лиги. На стыке де-
кабря и января он выдал серию 
из полудюжины побед, а такой 
длинной, допустим, у ЦСКА не 
было. И не сказать чтобы кубан-
цам повезло с календарем. Сре-
ди поверженных оказались и 
«Химки» — та самая их единст-
венная осечка. И это клуб, кото-
рый на старте сезона играл так, 
что вынуждал рассуждать не о 
шансах на медали, а о том, попа-
дает он в число восьми участни-
ков play-off или нет.

Главную причину преображе-
ния «Локомотива» вычислить не-
сложно. Именно в начале декаб-
ря в клубе произошла смена на-
ставника: итальянец Лука Бан-
ки пост покинул, и доверили его 
опытному отечественному спе-
циалисту Евгению Пашутину.

Любопытен один из методов, 
который Пашутин использовал 
при выходе из кризиса. Ставка 
на классных, матерых легионе-
ров — это типичная стратегия 
для любого клуба Единой лиги 
ВТБ. В «Локомотиве» такие леги-
онеры тоже есть. Пашутин уди-
вил тем, что стал гораздо боль-
ше доверять отечественным 
игрокам, пусть их послужные 
списки поскромнее, чем у ино-
странцев. А по итогам последне-
го матча, в котором краснодар-
цы расправились дома с «Енисе-
ем», между прочим, в этом сезо-
не весьма крепким и входящим 
в зону play-off, со счетом 94:79, 
президент «Локомотива» Анд-
рей Ведищев специально сде-
лал акцент на том редчайшем 
для Единой лиги ВТБ моменте, 
когда Евгений Пашутин выпу-
стил на площадку одновремен-
но пять россиян, обойдясь — 
причем не на таком уж корот-

ком отрезке — вовсе без легио-
неров. «Рассчитываю, что смо-
жем это видеть чаще, конечно, 
при условии, что ребята будут 
показывать качественную иг-
ру в матчах, самоотдачу и усерд-
ную работу на тренировках»,— 
говорил потом Андрей Ведищев 
клубному сайту.

Никаких конкретных фами-
лий при этом он не называл. И 
это понятно — называть при-
шлось бы в первую очередь соб-
ственную. Дело в том, что геро-
ем матча был Захар Ведищев, 
сын президента, набравший 
16 очков. Ведищев-младший — 
19-летний дебютант Единой ли-
ги, с ходу закрепившийся в ос-
нове. И это тоже редкость по ее 
меркам: молодежь в российских 
клубах обычно сидит на лавке, 
а если выходит на площадку, то 
для выполнения каких-то вспо-
могательных функций.

Важнейшим матчем уикенда 
был, впрочем, тот, которым он 
завершался. В Санкт-Петербурге 
казанский УНИКС, который пре-
следует ЦСКА и «Локомотив-Ку-
бань», дышит им в спину, встре-
чался с «Зенитом», которому по-
беды еще нужнее. Здорово, со 
вкусом, под сражение за медали 
вроде бы укомплектованные зе-
нитовцы, третья российская ко-
манда в Евролиге, никак не мо-
гут обрести соответствующую 
своим возможностям мощь. А к 
середине января они оказались 
в такой ситуации, когда можно 
не просто остаться без высокой 
позиции на финише чемпиона-
та, а в принципе пролететь мимо 
восьмерки.

«Зенит», казалось, к матчу с 
УНИКСом подготовился как на-
до. Учел все, что требовалось 
учесть. Половину его он дикто-
вал условия, вынуждал казан-
цев цепкой защитой совершать 
потери, оторвался на десяток оч-
ков с гаком… Все шло к его вы-
игрышу, но после большого пе-
рерыва в игре произошли не-
приятные для «Зенита» транс-
формации. Цепкость испари-
лась, а еще испарилась точность 
в атаках с дистанции. В заклю-
чительной четверти УНИКС вы-
шел вперед, а зенитовские шан-
сы вплотную приблизиться к 
нему губил казанский форвард 
Валерий Лиходей, исполнив-
ший два подряд грандиозных, в 
стиле НБА, блок-шота на сопер-
никах, уже клавших мяч в коль-
цо. УНИКС продолжил пресле-
дование топ-тройки, а «Зенит» 
опустился на седьмое место, и 
поражений у него уже на два 
больше, чем побед.

Алексей Доспехов

Единая лига ВТБ
«Локомотив-Кубань»—«Енисей» 94:79. 
«Астана» (Казахстан)—«Зелёна-Гура» (Польша) 
92:80. «Нижний Новгород»—ЦСКА 84:93. 
«Цмоки-Минск» (Белоруссия)—«Химки» 80:94. 
«Автодор»—«Парма» 75:85. «Зенит»—УНИКС 
75:86.

Турнирная таблица
 И В П %  
    побед
1. «Химки» 15 14 1 93,3

2. ЦСКА 16 12 4 75,0

3. «Локомотив-Кубань» 15 11 4 73,3

4. УНИКС 14 9 5 64,3

5. «Астана» 13 6 7 46,2

6. «Калев» 14 6 8 42,9

7. «Зенит» 14 6 8 42,9

8. «Енисей» 14 6 8 42,9

9. «Зелёна-Гура» 15 6 9 40,0

10. «Парма» 15 6 9 40,0

11. «Нижний Новгород»  14 5 9 35,7

12. «Автодор» 14 4 10 28,6

13. «Цмоки-Минск» 15 3 12 20,0

Чемпионат Европы по фигурному катанию 
в Граце (Австрия)
Женщины. 1. Алена Косторная — 240,81 балла. 2. Анна Щербакова — 237,76. 
3. Александра Трусова (все — Россия) — 225,34.
Мужчины. 1. Дмитрий Алиев — 272,89 балла. 2. Артур Даниелян (оба — Россия) — 
246,74. 3. Морис Квителашвили (Грузия) — 246,71.
Спортивные пары. 1. Александра Бойкова—Дмитрий Козловский — 234,58 
балла. 2. Евгения Тарасова—Владимир Морозов — 208,64. 3. Дарья Павлючен-
ко—Денис Ходыкин (все пары — Россия) — 206,53.
Танцы. 1. Виктория Синицина—Никита Кацалапов (Россия) — 220,42 балла. 2. 
Габриэла Пападакис—Гийом Сизерон (Франция) — 220,28. 3. Александра Степанова—
Иван Букин (Россия) — 211,29.
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Во втором поединке в супертяжелом весе у Александра Усика  
будет гораздо более крепкий соперник, чем в первом   
ФОТО JON DURR / USA TODAY SPORTS / REUTERS


	kms_013m_001
	kms_013m_002
	kms_013m_003
	kms_013m_004
	kms_013m_005
	kms_013m_006
	kms_013m_007
	kms_013m_008
	kms_013m_009
	kms_013m_010
	kms_013m_011
	kms_013m_012

